
Ноутбуки 
раскрылись 
по-новому
Их продажам больше  
не мешают планшеты

Рынок ноутбуков в России пере-
стал падать впервые за послед-
ние четыре года. За январь—
февраль 2017 года их продажи 
превысили 13,5 млрд руб., что 
соответствует показателям ана-
логичного периода прошлого 
 года. Ритейлеры связывают это 
с завершением разделения поку-
пателей ноутбуков и планшетов: 
последние уже не заменяют поль-
зователям компьютер. Кроме 
 того, в связи со стабилизацией 
курса рубля и экономики технику 
решил обновить корпоративный 
сегмент, но его активности хватит 
лишь на первый квартал, преду-
преждают аналитики.

По итогам января—февраля 
в России реализовано почти 450 тыс. 
ноутбуков на сумму более 13,5 мл-
рд руб., что равнозначно аналогич-
ному периоду прошлого года, со-
общили 

”
Ъ“ в «Связном». Наиболее 

популярными брендами стали Asus 
и Lenovo — оба заняли около 23% 
продаж в штуках. При этом доли 
обеих компаний упали: в январе-
феврале 2016 года у Asus было 32% 
в штуках, у Lenovo — 25%. Доля Acer 
составила 19%, HP — 17%, Dell — 5%. 
В денежном выражении лидирует 
Asus с долей 24%, у Lenovo — 19,5%, 
у Acer — 17%, у HP — 16%. Предста-
витель «Связного» не называет до-
лю Apple за отчетный период. По 
оценке источника 

”
Ъ“ на рынке 

электроники, доля этого бренда 
составила около 11,5% в денежном 
 выражении.

Таким образом, сегмент ноутбу-
ков перестал падать впервые за че-
тыре года, констатируют аналити-
ки «Связного». За 2016 год продажи 
ноутбуков сократились на 0,5 млн 
в штуках, до 2,5 млн устройств, 
и на 2 млрд руб. в деньгах, до 79 мл-
рд. По оценкам IDC, поставки но-
утбуков и десктопов в Россию за 
2016 год по отношению к 2015 году 
в штуках упали на 8%, до 4,47 млн. 
Продолжавшееся несколько лет па-
дение было вызвано несколькими 
факторами, главный из которых — 
растущая популярность планше-
тов, стоимость которых постоян-
но снижалась, в то время как ноут-
буков — росла. Сейчас же, по оцен-
кам «Связного», ноутбуки стали вы-
бирать пользователи, для которых 
функционала и мощности планше-
тов недостаточно.
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На Каму грядеши
Александр Бречалов переведен с общественной работы на исполнительную
Президент Владимир 
 Путин назначил времен-
но исполняющим обя-
занности главы Удмур-
тии главу Общественной 
палаты (ОП), сопредсе-
дателя ОНФ Александра 
Бречалова. Арестованно-
го по подозрению в полу-
чении взяток губернато-
ра Александра Соловьева 
(см.  материал на стр. 1) 
президент отправил в от-
ставку в связи с утратой 
доверия. Партийцы и по-
литологи считают, что го-
сподину Бречалову пред-
стоит «тяжелая работа», 
а регион, куда впервые на-
значен «варяг», ждут инте-
ресные выборы. Господин 
Бречалов расценил свое 
назначение как «вызов».

Полпред президента 
в Приволжском федераль-
ном округе Михаил Бабич 
сегодня представит депу-
татам Госсовета Удмуртии 
врио главы Александра Бре-
чалова. Его предшественник 
Александр Соловьев отправ-
лен в отставку в связи с утра-
той доверия. Увольнение 
и назначение в один день де-
путат Госдумы Андрей Иса-
ев от «Единой России» объ-
яснил тем, что «уже 10 сен-
тября состоятся выборы — 
тянуть с назначением было 
неразумно». Обычно между 
снятием с должности губер-
натора и назначением врио 
проходит больше времени. 
В марте 2015 года Владимиру 
Путину понадобилось боль-
ше трех недель, чтобы отпра-
вить в отставку в связи с утра-
той доверия арестованного 
губернатора Сахалина Алек-
сандра Хорошавина. Врио 

главы тогда стал губернатор 
Амурской области Олег Ко-
жемяко. Кулуарные разгово-
ры о назначении господина 
Бречалова в Удмуртию нача-
лись несколько дней назад, 
но ареста его предшествен-
ника никто не ждал.

Александр Бречалов ска-
зал 

”
Ъ“, что предложение 

президента возглавить ре-
спублику для него «вызов, 
честь и доверие» (см. мате-
риал на стр. 3). Как секре-
тарь ОП и сопредседатель 
ОНФ господин Бречалов 
имел возможность личного 
общения с Владимиром Пу-
тиным, у глав регионов та-
ких возможностей обычно 
меньше. Большое влияние 
на карьеру Александра Бре-
чалова оказал бывший ку-
ратор политического блока 
администрации президен-
та (АП), спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин, который, 
по утверждению источни-
ков Ъ, ставил перед ним не-
официальную задачу при-
влечения в политику ло-
яльных власти лидеров об-
щественного мнения через 
ОНФ и ОП. Часть из них из-
брана депутатами Госдумы, 
а, например, Анна Кузне-
цова (была главой исполко-
ма пензенского отделения 
ОНФ) стала уполномочен-
ным РФ по правам детей. По-
сле ухода из АП господина 
Володина Александра Бре-
чалова называли среди кан-
дидатов на переход в поли-
тический блок АП, но этого 
не произошло. Не был Алек-
сандр Бречалов выдвинут 
и в новый состав ОП.
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Глав регионов сменяют через СИЗО
А Р Е С Т О В А Н  Б Ы В Ш И Й  Р У КО В О Д И Т Е Л Ь  УД М У Р Т И И

Басманный райсуд Москвы отправил вчера на два месяца 
в СИЗО бывшего главу Удмуртии Александра Соловьева, 
обвиняемого в получении взяток на 140 млн руб. В столи-
цу пожилого еще действующего главу региона доставили 
самолетом под конвоем из Ижевска в наручниках и с черным 
мешком на голове. В суде явно шокированный происшедшим 
господин Соловьев просился под домашний арест, в котором 
ему было отказано. По данным ”Ъ“, господину Соловьеву, по-
казания на которого дали другие фигуранты расследования, 
ждет участь экс-главы Коми Вячеслава Гайзера, обвиненного 
в итоге в организации преступного сообщества.

«Хотел бы просить, чтобы не арестовывали»
С ходатайством об аресте уже бывшего главы Удмуртии Александра Соло-
вьева в Басманный суд обратился следователь ГСУ СКР Роман  Мухачев, 
который совсем недавно закончил расследование уголовного дела 
о получении взяток экс-губернатором Кировской области Никитой Белых. 
Господин Мухачев просил отправить Александра Соловьева в СИЗО, 
так как он обвиняется в совершении особо тяжкого преступления, может 
скрыться от следствия и суда, а также оказать давление на свидетелей 
по делу. Отдельно следователь отметил, что экс-глава региона свою 
вину не признал, а от дачи показаний отказался, сославшись 
на 51-ю статью Конституции. 

Александру Бречалову предстоит в Удмуртии «тяжелейшая работа»   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Мошенникам  
перекрыли имена 
ЦБ лишает доменов фальшивые МФО

Банк России впервые инициировал 
 закрытие сайтов нелегальных микрофи-
нансовых организаций (МФО). На пер-
вом этапе жесткие меры были приме-
нены всего к восьми игрокам из более 
1,3 тыс. черных кредиторов. Повышение 
регуляторных требований к МФО может 
привести к существенному  сокращению 
числа работающих в интернете легаль-
ных организаций и к росту  количества 
теневых игроков, считают участники 
рынка и эксперты. 

ЦБ вчера объявил о своих первых успе-
хах в пресечении нелегальной деятельнос-
ти на финансовом рынке после того, как 
в декабре 2016 года был наделен правом 
обращаться к регистраторам за прекраще-
нием делегирования доменных имен. «Ре-
гистраторы доменов на основании обра-
щения Банка России впервые прекратили 
делегирование доменных имен по вось-
ми сайтам компаний, имеющим признаки 
осуществления нелегальной финансовой 
деятельности»,— сообщается в пресс-рели-
зе регулятора с уточнением, что речь идет 
о компаниях, ранее исключенных из госу-

дарственного реестра МФО, но незаконно 
продолжающих свою деятельность.

• В государственном реестре на 30 марта 
2017 года состояло 2,478 тыс. микрофинан-
совых организаций. По итогам 2016 года из 
реестра было исключено около 1,7 тыс. ор-
ганизаций. По оценкам экспертов, от 20 до 
40% исключенных из реестра компаний про-
должают свою деятельность в теневом 
 сегменте.
С учетом того, что общее число нелегаль-

ных кредиторов, по оценкам ЦБ,— 1378, го-
ворить о «масштабном использовании ново-
го инструмента» (как это формулирует в сво-
ем сообщении ЦБ) пока не приходится. Бо-
лее того, сейчас ЦБ приходится тратить на 
эту процедуру много времени: в сообщении 
регулятора говорится, что эта работа прохо-
дила в течение двух недель. «Действия ЦБ 
в этом направлении должны занимать все-
го несколько дней, быть очень быстрыми, 
сравнимыми по скорости с действиями не-
легалов»,— считает гендиректор МФО «Ма-
ни Фанни» Александр Шустов.

инвестиции и финансы — с10

Правительство Украины 
становится временным
В Киеве снова заговорили об отставке  
кабинета министров и о досрочных выборах

На следующей неделе, 14 апреля, 
на  Украине истекает годичный имму-
нитет правительства премьера Влади-
мира Гройсмана. В связи с этим мно-
гие политики прогнозируют новый виток 
кризиса в стране, который может приве-
сти к отставке кабинета министров и до-
срочным выборам. Насколько велика 
вероятность такого развития событий, 
разбирались в Киеве корреспонденты 

”Ъ“ Максим Юсин и Янина Соколовская.

«Уныние и неуверенность»
«Сегодня уже точно можно сказать, что отно-
сительно спокойный период в нашей жизни 
закончился. Противники президента суме-
ли раскачать лодку, и сейчас Украина вновь 
возвращается в привычное состояние нео-
пределенности и нестабильности. Что будет 
завтра — никто не знает»,— говорит 

”
Ъ“ де-

путат Верховной рады от правящего «Блока 
Петра Порошенко» (БПП), который еще ме-
сяц назад, также беседуя с 

”
Ъ“, смотрел на си-

туацию гораздо более оптимистично.

Впрочем, за этот месяц слишком мно-
гое на Украине изменилось, и это позво-
ляет понять эволюцию взглядов депута-
та. «Сейчас доминирующее настроение во 
власти — уныние и неуверенность. Стра-
на вступила в полосу испытаний, и ни у ко-
го нет гарантий безоблачного будущего»,— 
говорит 

”
Ъ“ руководитель Института гло-

бальных стратегий Вадим Карасев. «Прези-
дент хотел бы отправить в отставку Грой-
смана, использовав его в качестве громоот-
вода. Но не факт, что этот сценарий срабо-
тает. Хорошего варианта вообще не прос-
матривается,— продолжает господин Ка-
расев.— Встает вопрос: кто вместо Грой-
смана? Сможет ли власть при новой кон-
фигурации эффективно функциониро-
вать? В этом уверенности нет».

Депутат Рады от БПП Александр Чернен-
ко признает, что против кабинета Гройсмана 
работают серьезные силы «как в парламенте, 
так и вне его».
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Минфин подготовил законопро-
ект о допуске страховщиков к 
сведениям о физлицах, состав-
ляющим врачебную тайну, что-
бы прекратить отказы медиков 
представителям компаний. Но-
вация может снизить и долю вы-
плат по личным видам страхова-
ния, достающуюся мошенникам. 
Если бы такой закон действовал в 
2016 году, компании сэкономили 
бы на выплатах до 25 млрд руб. 
Эксперты из медицинского сооб-
щества, впрочем, опасаются, что 
страховщики будут злоупотре-
блять полномочиями.

Минфин направил на согласова-
ние в ведомства поправки к закону 
«Об организации страхового дела 
в РФ», обязывающие медиков пере-
давать данные, составляющие вра-
чебную тайну, страховщикам. В по-
яснительной записке (есть у 

”
Ъ“) го-

ворится, что медики уже вправе пе-
редавать страховщику данные о за-
страхованных с их письменного со-
гласия, но, по статистике Всероссий-
ского союза страховщиков (ВСС), в 

50% случаев компании получают от-
казы, а «невозможность своевремен-
ного установления факта наступле-
ния страхового случая приводит к 
существенному увеличению сроков 
выплат или отказам в них». Самосто-
ятельные же расследования компа-
ний до выплат ведут к увеличению 
расходов и удорожанию услуг.

Около года назад аналогичная 
инициатива Минфина до этапа меж-
ведомственного обсуждения не до-
бралась. В этот раз поправки обсу-
ждали на совещании в ЦБ 17 марта, 
и, по данным 

”
Ъ“, регулятор их под-

держал. 31 марта Минфин разослал 
проект в ведомства и до 10 апреля 
ждет замечаний к нему.

Врачебная тайна интересует ком-
пании, занимающиеся личными ви-
дами страхования (медицинское, от 
несчастного случая, жизни). Как го-
ворит вице-президент ВСС Максим 
Данилов, в мире на личное страхо-
вание приходится более 80% мошен-
ничеств. В РФ считаются сомнитель-
ными до 10% выплат — страховщики 
подозревают участие мошенников, 

но доказать это не могут. По данным 
ЦБ, по итогам 2016 года страховщи-
ки выплатили по личным видам с 
учетом страхования жизни 245,6 мл-
рд руб., беспрепятственный доступ 
к врачебной тайне сэкономил бы им 
до 25 млрд руб.

Как говорит глава ВСС Игорь Юр-
генс, компаниям нужны хотя бы 

«сведения о наступлении факта смер-
ти и инвалидности для минимизиро-
вания рисков мошенничества», так-
же им важно иметь доступ к инфор-
мации о критических заболеваниях, 
в первую очередь об онкологии, где 
доля мошенничеств максимальна. 
«Подделывают как документы о ди-
агнозе, так и факты страхования гра-
ждан уже после того, как им постав-
лен такой диагноз (что также являет-

ся мошенничеством)»,— говорят в со-
юзе. Компании снижают риски, ого-
варивая, что полис вступает в силу 
спустя три—шесть месяцев после по-
купки, но медленно развивающиеся 
заболевания все равно привлекают 
мошенников и заболевших людей.

Как говорит господин Данилов, 
на рынке понимают, что тема врачеб-

ной тайны «чувствительна» и для па-
циентов, и для врачей, поэтому ком-
пании на первом этапе согласны на 
доступ к ней после заключения дого-
вора с клиентом — при наступлении 
страхового случая. «Но в идеале стра-
ховщикам хотелось бы иметь такую 
информацию о клиентах 

”
на входе“ в 

договор»,— уточняет он. По его оцен-
ке, новая норма снизит тарифы по 
личным видам страхования: уйдя от 

принципа «здоровый платит за боль-
ного», страховщик сможет точнее на-
страивать тарифы под клиента.

Директор Института экономики 
здравоохранения ВШЭ Лариса Попо-
вич отмечает: «Страховщики хотят 
упростить себе жизнь, но инициа-
тива допускает возможность злоупо-
треблений. Так, страховая компания 
может имитировать страховой слу-
чай и получить историю болезни без 
согласия застрахованного. Вопрос 
еще, как страховщики будут исполь-
зовать эту информацию и как смо-
жет защититься пациент». По ее сло-
вам, проблемы получения информа-
ции и сейчас нет, если пациент под-
писал согласие на использование 
персональных сведений и данных, 
составляющих врачебную тайну.

В Минздраве 
”
Ъ“ сообщили, что 

проект, «разработанный Минфином 
в инициативном порядке», в ведом-
ство не поступал, но «при поступле-
нии будет рассмотрен в установлен-
ном порядке».

Татьяна Гришина,  
Дарья Николаева

Тайное сделают явным для страховщиков
Минфин предлагает обязать медиков раскрывать компаниям врачебную тайну

Министр по техрегулированию 
Евразийской экономической ко-
миссии (ЕЭК) Валерий Корешков 
попросил Федеральную тамо-
женную службу (ФТС) РФ  срочно 
актуализировать сведения о сер-
тификатах соответствия продук-
ции, выданных в Белоруссии, 
 Казахстане, Армении и Киргизии. 
Из-за технических проблем про-
граммное обеспечение на рос-
сийских таможнях не распозна-
ет данные о сертификатах — это, 
по данным ”Ъ“, уже приводит 
к задержкам поставок.

Поставщики из стран ЕАЭС столк-
нулись с проблемами при электрон-
ном декларировании ввозимых в 
Россию товаров. Об этом министр по 

техрегулированию ЕЭК Валерий Ко-
решков сообщил ФТС России (копия 
письма есть у 

”
Ъ“, источник в ЕЭК 

подтвердил отправку письма в кон-
це марта). По данным портала Tut.by, 
сейчас на границе с Россией постав-
щиков грузов с сертификатами, вы-
данными в Белоруссии, Казахстане, 
Армении и Киргизии, отправляют 
срочно получать такие документы в 
российских фирмах либо требуют из-
быточный комплект сертификацион-
ных документов (вплоть до договора 
с лабораторией). Такая ситуация сло-
жилась из-за технических проблем 
при автоматической регистрации 
таможенных деклараций — система 
ФТС не принимает сертификаты, вы-
данные другими странами ЕАЭС.

Как сообщил в письме господин 
Корешков, программа, применяе-
мая таможенными органами РФ, не 
распознает номера сертификатов и 
деклараций о соответствии техрегла-
ментам. В ЕЭК обнаружили это, полу-
чив обращение органа по сертифика-
ции Армении. В комиссии изучили 
сводный документ ФТС со сведени-
ями о сертификации — так называе-
мый справочник масок номеров до-
кументов — и указали, что в нем нет 
сведений о сертификационных доку-
ментах, выданных в других странах 
ЕАЭС с конца декабря 2016 года. Меж-
ду тем выданные ими бланки долж-
ны быть действительны до 2019-го — 
такое решение в декабре прошлого 
года приняла коллегия ЕЭК.

В итоге господин Корешков по-
просил ФТС «в срочном порядке ак-
туализировать» справочник и «вне-
сти корректировки в работу систе-
мы электронного предоставления 
сведений».

Однако, по словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с проблемой, ее «не-

медленного исправления ждать не 
стоит». По данным 

”
Ъ“, вопрос мо-

жет обсуждаться сегодня на заседа-
нии консультативного совета коми-
тета ЕЭК по техническому регулиро-
ванию, объединяющего экспертов 
профильных ведомств.

Поясним: декларирование в элек-
тронном виде работает с 2014 года. 
Страны-участницы разрешают кон-
фликты в области аккредитации и 

технического регулирования напря-
мую — единой региональной орга-
низации в этой отрасли нет. Как го-
ворится в мартовском докладе ЕЭК, 
нестыковки в области аккредитации 
являются одним из наиболее значи-
мых ограничений в работе ЕАЭС. В 
комиссии отметили, что процедуры 
разрешения споров по техрегулиро-
ванию отсутствуют, всего на терри-
тории союза действует 60 интегра-
ционных препятствий.

В Минэкономики сообщили, что 
документы по этому вопросу не по-
ступали, переадресовав в ФТС,— там 
оперативно прокомментировать си-
туацию не смогли.

Софья Окунь,  
Татьяна Едовина

Сертификаты ЕАЭС застряли на границе
ЕЭК выявила техническую проблему на таможне

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9691

рубль составила величина прожиточного минимума в России в четвертом квартале 2016 года. 
Соответствующее постановление правительства подписал премьер-министр Дмитрий Медведев. Про-
житочный минимум применяется для установления МРОТ, социальных выплат и для других расчетов. 
По сравнению с третьим кварталом 2016 года минимум снизился на 198 руб. (с 9889 руб.) — за счет 
сезонного снижения цен на продовольствие. За год (по отношению к четвертому кварталу 2015 года) 
показатель вырос на 239 руб. Прожиточный минимум для трудоспособного населения в четвертом 
квартале 2016 года составил 10 466 руб., для пенсионеров — 8000 руб., для детей — 9434 руб.

ГЛОБАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА

Общемировой долг  
превысил  
три размера ВВП

Объем глобальной долговой 
нагрузки (включая корпоративный 
сектор, домохозяйства, госсектор) 
за 2016 год вырос на $7,6 трлн — 
до $215 трлн, или 325% ВВП. Это 
на $70 трлн больше, чем было десять 
лет назад, подсчитали в вашингтон-
ском Institute of International Finance 
(IIF). Проблема рефинансирования 
долгов сейчас не так остра (в том 
числе снизились риски, связанные 
с укреплением доллара) — тем не 
менее в 2017 году должны быть 
рефинансированы обязательства 
на $1,1 трлн, отмечают в IIF.

У развитых стран долговая на-
грузка по-прежнему выше, чем у раз-
вивающихся,— $160 трлн, или 390% 
их суммарного ВВП. За десять лет 
прирост составил $32 трлн. Он объ-
ясняется в основном увеличением 
госдолга (примерно с 70% до 115% 
ВВП). В США и Великобритании 
с 2006 года он удвоился, в Японии 
и зоне евро — вырос на 50%. 

Домохозяйства и финансовый сектор 
при этом существенно сократили 
свои обязательства — вследствие 
кризиса 2008–2009 годов (с 80% 
до 70% ВВП и с 130% до 115% ВВП 
соответственно). У нефинансового 
сектора нагрузка осталась относи-
тельно стабильной.

В развивающихся странах, 
напротив, нагрузка в основном росла 
за счет обязательств нефинансовых 
корпораций — они увеличились 
с 68% ВВП в 2006-м до 100% ВВП 
в 2016-м (прирост замедлился в по-
следние кварталы). Сильнее других 
нарастили долги компании в Китае, 
Турции, Чили и Саудовской Аравии. 
Суммарный же долг вырос с 2006 
года на $39 трлн, до $55,9 трлн 
(215% ВВП). В основном — в на-
циональных валютах (185% ВВП). 
Впрочем, займы в иностранной 
валюте выросли более чем вдвое 
— до $7,2 трлн (30% ВВП). Этому 
способствовал приток средств на 
развивающиеся рынки на фоне 
низких ставок в США, Японии и ЕС. 
Текущий показатель немногим ниже 
пикового (был во втором кварта-
ле 2014 года), однако снижение 
практически полностью обеспечили 
китайские компании, сокращавшие 
свои обязательства в инвалюте 
(это стало одной из причин оттока 
капитала из страны). В латиноамери-
канских странах, а также в Турции и 
ЮАР нагрузка в инвалюте, напротив, 
последние годы росла. В России 
суммарный внешний долг за послед-
ние три года на фоне санкций со-
кратился на 29% — до $518,6 млрд. 
Внешние обязательства банков 
при этом сократились практически 
вдвое — с $214 млрд на начало 2014 
года до $119 млрд на конец 2016-го, 
корпоративного сектора — на 20%, 
с $437 млрд до $351 млрд.

Татьяна Едовина
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ДИНАМИКА ГЛОБАЛЬНОЙ ДОЛГОВОЙ 
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6 апреля публично стартует один 
из самых масштабных экономи-
ческих экспериментов в  сфере 
цифровых финансов — компа-
ния Humaniq начнет выпуск крип-
товалюты, интегрированной 
с системой биоидентификации 
пользователя, электронным бан-
кингом, системой исполнения 
контрактов на базе технологий 
блокчейн и возможностями мел-
ких платных услуг в создаваемой 
сети. Humaniq поддерживается 
частью комьюнити биткоин-ин-
дустрии и намерена стать «крип-
товалютой и банком для бедных» 
с аудиторией 2 млрд  человек 
с особым акцентом на Индии. 
Любой результат проекта даст 
данные для прогнозов будуще-
го места блокчейн-технологий 
в мировых финансах.

Проект Humaniq, который будет 
представлен 6 апреля на конферен-
ции BlockShow Europe 2017 в Мюн-
хене, создан командой представите-
лей блокчейн-индустрии. Глава про-
екта — Алекс Форк, основатель аксе-
лератора Future Fintech и партнер по 
проекту Etherium его создателей Ви-
талика Бутерина и Владислава Мар-
тынова, директор по маркетингу — 
Ричард Кастелейн, издатель отрасле-
вого портала Blockchain News. Один 
из партнеров — Дмитрий Камин-

ский из инвестфонда DKV, ранее 
его называли одним из совладель-
цев банка «Интерактивный» (лицен-
зия отозвана ЦБ в апреле 2016 года). 

Humaniq в декабре 2016 года собрал 
в ходе краудсорс-кампании около 
$170 тыс.

Запуск новой криптовалюты да-
же при поддержке «актива» инду-
стрии, работающей с Bitcoin, вряд 
ли был бы интересен — идея же 
Humaniq заключается в интеграции 
более или менее известных нарабо-
ток цифровых финансовых техноло-

гий и ряда социальных эксперимен-
тов. «Белая книга» проекта, выпу-
щенная в конце 2016 года, сопрово-
ждается цитатами из Будды, Махат-
мы Ганди и румынского скульпто-
ра Констатина Бранкузи. Humaniq 
— проект, эмитирующий криптова-
люту HMQ (стартовый курс во вре-
мя «начального предложения», кото-
рое собственно, открывается 6 апре-
ля — 1000 HMQ за платежную едини-
цу системы Etherium). Трансакции 
в HMQ не анонимны, в отличие от 
Bitcoin. Они будут реализованы в се-
ти Humaniq, доступ к которой пред-
полагается представлять при «биои-
дентификации» пользователя по ге-
ометрии лица (поставщик техноло-
гии не раскрывается, но она уже ис-
пользуется в банкинге — в РФ с ней 
работают Альфа-банк и Почта-банк), 
а в перспективе — по голосовому 
профилю, платежная сеть будет до-
ступна через смартфоны. Humaniq 
намерен и конвертировать свою ва-
люту, HMQ, в национальные.

В сети, судя по презентации, воз-
можны инвестиционные и квази-
банковские услуги. Необычен мар-
кетинг проекта: сеть ограничивает 
возможность «майнинга» для пользо-
вателя (предоставляя ему стартовый 
кредит в 500 HMQ), но дает доступ к 
недорогой работе в рамках концеп-
ции, аналогичной раннему проекту 

Mechanical Turk компании Google. 
Пользователь может заработать $30–
60 в месяц, на проверке работоспо-
собности сайтов, уточнении геолока-
ции и т. д. Контракты в сети Humaniq 
реализованы на блокчейн-платфор-
ме Etherium и, видимо, должны ее 
популяризовать. При этом компания 
не скрывает, что ее цель — не рабо-
тать с аудиторией Bitcoin (до 10 млн 
пользователей), а обеспечивать 
принципиально новым сервисом до 
2 млрд человек, лишенных доступа к 
современным банковским услугам, 
но имеющим смартфон и доступ к 
мобильным и интернет-сетям.

«Уникальное торговое предложе-
ние» Humaniq, «Банкинг 4.0» — ско-
рее социальная, а не коммерческая 
идея. Пока ничто не говорит о буду-
щем широком распространении но-
вой криптовалюты. Инициаторы на-
метили «глобальную экспансию» на 
сентябрь 2017 года, когда уже ста-
нет ясно, работает ли интеграцион-
ное предложение Humaniq. Важно, 
что проект станет крупнейшим экс-
периментом в этой сфере. Пока дис-
куссии о «социальной революции», 
вызванной распространением блок-
чейн-технологий и криптовалют в 
мире, в силу нишевости Bitcoin и по-
добных проектов, были скорее тео-
ретическими и утопическими.

Дмитрий Бутрин

Биткоин для бедных
Запускается новая криптовалюта для тех, кто не имеет доступа к банкам
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Глав регионов сменяют через СИЗО
66-летний Александр Соловьев 

выглядел откровенно плохо и путал-
ся в показаниях. Он даже не смог, на-
пример, назвать адрес, по которо-
му прописан. Болезненное состоя-
ние господина Соловьева объясня-
лось тем, что некоторое время назад 
он перенес в Германии операцию по 
удалению почки, а кроме того, стра-
дает от гипертонии. Правда, следова-
тели подстраховались и на этот счет 
— привезли с собой врача из Удмур-
тии, у которого в последнее время на-
блюдался господин Соловьев. Тот за-
верил суд, что состояние здоровья об-
виняемого не препятствует проведе-
нию с ним следственных действий и 
даже его нахождению под стражей.

В свою очередь, Роман Мухачев 
уточнил, что, по данным следствия, 
вина Александра Соловьева под-
тверждается показаниями свидете-
лей и фигурантов расследования, 
в частности, тезкой и однофамиль-
цем экс-главы Удмуртии Александ-
ра Соловьева — бывшим заммини-
стра транспорта и дорожного хозяй-
ства республиканского правительст-
ва, который был задержан в октябре 
прошлого года по обвинению в пре-
вышении должностных полномо-
чий (ст. 286 УК). Также представитель 
ГСУ СКР отметил, что все фигуранты 
дела находятся в Удмуртии и, оста-
ваясь вне СИЗО, господин Соловьев 
может оказать на них давление или 
же скрыться за границей (по данным 
ФСБ, у него есть коттедж в Испании). 
Кроме того, при задержании у тогда 
еще действовавшего главы региона 
изъяли сразу два загранпаспорта — 
«обычный и дипломатический». Еще 
одним аргументом в пользу ареста 
явилась некая «оценка имущества» 
обвиняемого, хотя конкретная сум-
ма не называлась. Прокурор поддер-
жал ходатайство следователя, сам же 
Александр Соловьев выступил про-
тив СИЗО.

— Хотел бы просить, чтобы не аре-
стовывали,— сказал он, поднявшись 
со скамьи подсудимых в зарешечен-
ной клетке.

— Чем мотивируете? — поинтере-
совался в ответ судья Артур Карпов.

— Просто просьба и все. Не буду 
объяснять, что не убегу. Хотел бы, что-
бы меня поместили под домашний 
арест,— коротко ответил экс-глава 
Удмуртии.

Его адвокат Галина Гамбург заяви-
ла суду, что все подозрения относи-
тельно возможности скрыться бес-
почвенны, а подозрения следствия 
основаны «на общих фразах и фан-
тазиях». Она также уточнила, что го-
сподин Соловьев уже «не является 
губернатором», а потому у него нет 
подчиненных и ни на кого оказать 
давление он уже может, также под-
черкнув: в материалах дела нет ни-
каких данных о недвижимости ее 
подзащитного за рубежом. Адвокат 
просила оставить подзащитного на 

свободе или ограничиться в его от-
ношении домашним арестом.

Следователь Мухачев на это зая-
вил, что в СКР уже принято решение 
об объединении дела экс-главы Уд-
муртии с рядом других возбужден-
ных в республике уголовных дел кор-
рупционной направленности. Это 
был очевидный намек на возможную 
квалификацию действий фигурантов 
расследования по одной из наиболее 
тяжких статей УК — 210-й (органи-
зация преступного сообщества или 
участие в нем). Отметим, что именно 
такое преступление инкриминирует-
ся сейчас экс-главе Республики Коми 
Вячеславу Гайзеру, дело которого не-
давно завершил коллега господина 
Мухачева. Экс-главу Удмуртии суд от-
правил на два месяца в СИЗО.

Дела дорожные,  
дела семейные
Александр Соловьев был задержан 
сотрудниками ФСБ в Ижевске в поне-

дельник вечером. А уже вчера утрен-
ним самолетом его доставили в Мо-
скву. Для еще действующего главы ре-
спублики не стали заказывать спец-
рейс. Его отправили на обычном пас-
сажирском самолете, правда приняв 
определенные меры безопасности. 
По словам очевидцев, оперативни-
ки ФСБ завели главу региона в лай-

нер, когда все пассажиры уже сидели 
на местах и ожидали взлета. «К само-
лету подъехала машина, и сотрудни-
ки ФСБ сопроводили на борт мужчи-
ну в наручниках и с черным мешком 
на голове»,— сообщил 

”
Ъ“ очевидец. 

По прибытии в столицу чиновника 
первым вывели из самолета, посадив 
в бронированную машину, которую 
подогнали к трапу. 

Из аэропорта Александра Соловь-
ева сразу доставили в здание СКР в 
Техническом переулке, где следова-

тель Мухачев допросил его. Затем чи-
новнику предъявили обвинение в по-
лучении взятки в особо крупном раз-
мере лицом, занимающим государст-
венную должность Российской Феде-
рации (ч. 6 ст. 290 УК РФ). «Факты пре-
ступных действий выявлены Следст-
венным комитетом совместно с опе-
ративными службами ФСБ России»,— 

заявила 
”
Ъ“ официальный представи-

тель СКР Светлана Петренко.
По версии следствия, в 2014–2016 

годах Александр Соловьев получил 
от представителей организаций, осу-
ществляющих строительство мосто-
вых переходов через реки Каму и Буй 
у города Камбарка в Удмуртии, взятки 
на общую сумму 139 млн руб., а также 
в виде доли участия в коммерческой 
организации стоимостью 2,7 млн руб. 
За это, по словам Светланы Петрен-
ко, Александр Соловьев должен был 

обеспечить внеочередную и незамед-
лительную оплату выполняемых ра-
бот из федерального и регионально-
го бюджетов, выделение лицензий 
для геологического изучения участка 
недр и на их разведку, а также добы-
чу песка и песчано-гравийной смеси.

Отметим, что громкому аресту экс-
главы Удмуртии предшествовало дру-
гое расследование, которое в самой 
республике назвали «делом дорож-
ников». Началось все с задержания в 
октябре прошлого года в Ижевске за-
мминистра транспорта и дорожного 
хозяйства регионального правитель-
ства Александра Соловьева, который 
позже дал показания на своего шефа. 
По некоторым данным, полный тез-
ка и однофамилец главы республики 
был с ним не только знаком по служ-
бе, но и поддерживал дружеские от-
ношения и с ним, и с членами его се-
мьи. В результате в Удмуртии его часто 
называли «Соловьев-маленький». Уго-
ловное дело в отношении него за пре-
вышение должностных полномочий 
(ч. 1 ст. 286 УК РФ) возбудил следствен-
ный отдел республиканского УФСБ. 
Оперативники пришли за Соловье-
вым-«маленьким» после торжествен-
ного празднования Дня дорожника. 

Через месяц, 17 ноября, прошли 
обыски в офисе бывшего гендиректо-
ра ОАО «Автодормостпроект» Захара 
Милостивенко, который являлся зя-
тем экс-главы Удмуртии — граждан-
ским мужем старшей дочери Алексан-
дра Соловьева Евгении Сирик. Сей-
час господин Милостивенко являет-
ся членом постоянной комиссии гор-
думы Ижевска по вопросам развития 
территории, градостроительства, зем-
леустройства и экологии.

Кроме того, с обысками нагряну-
ли и к депутату Госсовета Удмуртии и 
гендиректору ООО «Байконур» Алек-
сандру Мурашову, которого также на-
зывают хорошим знакомым экс-гла-
вы Удмуртии. 100% акций ОАО «Авто-
дормостпроект» принадлежит имен-
но ООО «Байконур». В республике хо-
дят упорные слухи, что компании го-
сподина Мурашова являются главны-
ми и едва ли не единственными по-
ставщиками реагентов, в частности 
технической соли, для дорожного хо-
зяйства региона. Он давно работал в 
связке с Александром Соловьевым, в 
том числе был его помощником, ког-
да тот занимал пост сенатора в Совете 
федераций. 

Интересно, что Александр Соло-
вьев-«маленький» работал вместе с 
младшей дочерью своего друга и тез-
ки Юлией Башковой. Она с 2010 года 
является замминистра транспорта 
и дорожного хозяйства. Выпускни-
ца Удмуртского госуниверситета по 
специальности «менеджмент», она 
начала делать карьеру еще в 19 лет в 
дорожной отрасли, в которой 24 го-
да отработал будущий глава респу-
блики, в течение десяти лет (до 2003 
года) возглавляя ее в качестве на-
чальника ГУ «Управтодор Удмуртии». 
Дочь же в течение восьми лет явля-
лась инструктором по спортивной 
части управления по изысканиям 
и проектированию автомобильных 
дорог и дорожный сооружений «Ав-
тодормостпроекта». Позже она стала 
замдиректора предприятия по эко-
номике, а потом и его гендиректо-
ром. По некоторым данным, она, как 
и старшая сестра Евгения, занима-
лась бизнесом, владея долей в ком-
пании, занимающейся разработкой 
гравийных и песчаных карьеров. 
Кстати, якобы именно в этой сфере 
работает и госпожа Сирик. При этом 
последняя в свое время являлась на-
ряду с Александром Соловьевым-
«маленьким» акционером Удмурт-
ского промышленно-строительно-
го банка, который лишился лицен-
зии еще в 2011 году. Господин Соло-
вьев тогда был одновременно и пре-
зидентом кредитного учреждения. 
Таким образом, практически на всех 
руководящих постах предприятий, 
связанных с дорожным хозяйством 
республики, оказались родственни-
ки экс-главы Удмуртии или его хоро-
шие знакомые. 

Сергей Сергеев,  
Алексей Соковнин;  
Евгений Зайнуллин, Ижевск

Бывшему главе Удмуртии 
Александру Соловьеву 
(в центре) не удалось 
упросить суд отправить 
его под домашний арест 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

На Каму грядеши
По сведениям 

”
Ъ“, на прошедшем 

в выходные медиафоруме ОНФ в 
Санкт-Петербурге Александр Бреча-
лов участвовал в совещаниях с уча-
стием первого заместителя главы АП 
Сергеем Кириенко и Сергеем Ивано-
вым — бывшим главой АП, а ныне 
спецпредставителем президента по 
природоохранной деятельности, 
экологии и транспорту.

У господина Бречалова хорошие 
отношения и с первым вице-премь-
ером Игорем Шуваловым. Он дал со-
гласие стать главой попечительско-
го совета премии «Бизнес-успех», од-
ними из учредителей которой явля-
лись ОП и «Опора России» в тот мо-
мент, когда карьерные перспекти-
вы Александра Бречалова стали ту-
манными, а партия «Яблоко» обви-
нила в нарушении правил проведе-
ния конкурсов на обеспечение па-
латы. Тогда аппарат ОП обратился в 
ФАС с просьбой проверить хозяйст-
венную деятельность палаты и полу-
чил нейтральное заключение. С Сер-
геем Ивановым господина Бреча-
лова связывает интерес к спорту — 
его покровительство могло сыграть 
роль в назначении.

Александру Бречалову придет-
ся оставить и пост сопредседателя 
ОНФ — в движении ротируют тех, 
кто перешел на работу в исполни-
тельную власть. Глава исполкома 
ОНФ Алексей Анисимов не назвал 
сроков ротации. Он отметил, что 
«бывшего главу Удмуртии арестова-
ли за коррупцию», а господин Бре-
чалов в ОНФ «координировал анти-
коррупционный блок, поэтому ре-
шение президента логично». Еще 
перед избранием в ОП Александр 
Бречалов вышел из руководства сво-
их бизнес-активов. Бизнесом актив-
но занимается его супруга, ее ин-
тересы до сих пор были связаны с 
Краснодарским краем.

Секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Сергей Неверов заявил, что 
«Александру Бречалову предсто-
ит тяжелейшая работа, итогом кото-
рой должно стать восстановление до-
верия жителей Удмуртии к власти». 
Источник 

”
Ъ“ в партии считает, что 

выборы в республике предстоят «не 
легче, чем в Коми», где в 2016 году так-
же был арестован губернатор, потому 
что рейтинг власти в регионе сильно 
упадет. Собеседник 

”
Ъ“ не исключил: 

арестом одного губернатора дело в Уд-
муртии не закончится.

«Единая Россия» предложит врио 
главы участие в партийных прайме-
риз, хотя он беспартийный. По мне-
нию Андрея Исаева, он «достаточно 
яркий человек», который может пред-
ложить Удмуртии решение проблем 
дорог и привлечение инвестиций. То, 
что Александр Бречалов не местный, 
единоросс проблемой не считает. «Я 
тоже прошел через стадию 

”
варяга“ 

(господин Исаев избрался по партспи-
ску от Удмуртии, хотя к региону отно-
шения не имел.— 

”
Ъ“). Надо работать 

с людьми. Я могу по-удмуртски разго-
варивать»,— заявил 

”
Ъ“ единоросс. 

Президиум удмуртского политсовета 
партии приостановил членство в пар-
тии Александра Соловьева «на вре-
мя следственных действий». «До того 
как суд не назовет человека преступ-
ником, мы тоже не должны этого де-
лать»,— заявил 

”
Ъ“ Андрей Исаев. Он 

отметил, что «критика по строитель-
ству моста через Каму и Буй звучала и 
раньше и глава республики не «давал 
вразумительного ответа».

Глава фракции КПРФ в Госсовете 
Удмуртии Владимир Чепкасов счи-
тает, что регион ждут интересные вы-
боры. «Сейчас назначение какой-ли-
бо местной фигуры, связанной с дей-
ствующими элитами, не привело бы 

к изменениям. Нужен новый чело-
век, свежая кровь, так как надежды, 
которые жители питали при приходе 
Соловьева (был спикером заксобра-
ния.— 

”
Ъ“), не оправдались»,— ска-

зал он. Коммунист отметил, что КПРФ 
заявляла «о ситуации на ноябрьской 
сессии Госсовета», но «ни руководст-
во Удмуртии, ни правительство не 
сделали выводов».

Политолог Ростислав Туровский 
сказал 

”
Ъ“, что для Удмуртии назначе-

ние «варяга» — ситуация новая. «Но 
Александр Бречалов может обернуть 
ее в свою пользу. Люди устали от мест-
ных элит, эта усталость уходит корня-
ми еще в 1990-е годы, когда регио-
ном начал управлять Александр Вол-
ков (сейчас представляет республи-
ку в Совете федерации.— 

”
Ъ“). При-

ход Соловьева ситуацию не изменил. 
Бречалов может выступить в роли фе-
деральной фигуры, которая может 
все изменить, но для этого он должен 
прийти с четкими планами и дейст-
вовать максимально публично»,— 
объяснил эксперт.

Ирина Нагорных;  
Евгений Зайнуллин, Ижевск; 
Максим Иванов,  
Андрей Перцев,  
Лиза Миллер

с1

с1

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « С Е Й Ч А С  Т А М  В С Е  Б У Р Л И Т »

Сразу после своего назначения врио 
главы Удмуртии Александр Бречалов 
сообщил корреспонденту ”Ъ“ Ирине 
Нагорных, что начинать работу ему 
приходится в условиях, когда в регио-
не «все бурлит» и «проходят следст-
венные действия», поэтому говорить 
об участии в выборах он считает 
преждевременным.

— Как состоялось назначение?
— Президент пригласил, пообщались, 
обсудили ситуацию в регионе. Для меня 
предложение главы государства возглавить 

Республику Удмуртия — это вызов и большая 
честь. Спасибо президенту за это доверие.
— С чего начнете? В республике кри-
зис управления.
— Делиться какими-то грандиозными 
планами пока рано. Надо в текущую повестку 
региона погрузиться. Сейчас там все бурлит. 
Первоочередная задача — акцентировать 
внимание правительства республики, 
администрации на работе. Чтобы выполнить 
социальные обязательства перед жителями 
республики.
— Уже можете определенно сказать, 
в выборах примете участие?

— Я ничего не исключаю. Но о выборах го-
ворить пока рано, необходимо прежде всего 
посмотреть, что можно сделать для людей.
— Что вам известно о претензиях, 
выдвинутых против экс-главы респу-
блики?
— В настоящее время проходят следствен-
ные действия, как я могу комментировать 
сейчас что-то. До конца ситуацию пока не 
знаю. Указ о снятии с должности по недове-
рию есть, значит, основания серьезные.
— Вы являетесь сопредседателем 
центрального штаба президентского 
движения «Общероссийский на-

родный фронт». Как представитель 
исполнительной власти сможете 
совмещать посты?
— Допускаю, что через какое-то время 
должна произойти ротация. Как врио главы 
республики я должен заниматься прежде 
всего своими прямыми обязанностями, 
а не общественной работой. Но понятно, 
что «Народный фронт» — это для меня опор-
ная организация, в том числе в регионе.
— Кто заменит вас в должности со-
председателя ОНФ?
— Не знаю. Мне было бы неправильно назы-
вать сейчас какие-то конкретные кандидатуры.

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р
И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  
А Л Е К С А Н Д Р А  С О Л О В Ь Е В А

Александр Соловьев вступил в должность главы Удмуртии 19 февраля 2014 года и занимал 
этот пост 1140 дней.

За время его правления население республики уменьшилось на 0,02% и на 
1 января 2017 года составляло 1,52 млн человек. Рождаемость снизилась на 5,5%, 
с 14,6 на 1 тыс. населения (21-е место по стране) до 13,8 за 2016 год (25-е). Смертность 
за тот же период уменьшилась на 0,8%, с 12,7 до 12,6 на 1 тыс. населения (в обоих 
случаях — 30-е место по стране).

Уровень безработицы снизился на 1,2 процентного пункта, с 6,2% на 1 января 
2014 года до 5% по итогам 2016 года (28-е место по стране). Среднемесячная зарплата 
увеличилась на 10,5%, с 22,8 тыс. руб. (53-е место) в первом полугодии 2014 года до 
25,2 тыс. руб. (50-е место) в 2016 году. Средняя пенсия за тот же период увеличи-
лась на 11,3%, с 10,6 тыс. до 11,8 тыс. руб. (в обоих случаях — 38-е место по стране).

Валовый региональный продукт вырос в 1,2 раза, с 405,1 млрд руб. в 2013 
году до 500,6 млрд руб. в 2016-м. Бюджет республики в 2013 году был исполнен 
с дефицитом в 7,8 млрд руб. (доходы — 50,1 млрд руб., расходы — 57,9 млрд руб.). 
На 2017 год запланирован дефицит в 3,7 млрд руб. (доходы — 59,5 млрд руб., 
расходы — 63,2 млрд руб.). Индекс промышленного производства в 2016 году 
составил 107,8%. В 2013 году этот показатель был равен 100,8%.

Число зарегистрированных преступлений в республике снизилось на 2,9%, 
с 27 тыс. в 2013 году до 26,2 тыс. в 2016 году.

Евгения Чернышева

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С А Н Д Р  Б Р Е Ч А Л О В

Бречалов Александр Владимирович родился 18 ноября 1973 года в поселке Тлюстенхабль 
(Адыгея). Окончил Краснодарское высшее военное училище (1994), Московскую государст-
венную юридическую академию (1999).

С 1994 года работал заместителем начальника службы режима Чкаловского гарнизона. 
С 1996 года — юрисконсульт в ЗАО «ТВ-6 Москва». С 1999 года — старший юрисконсульт, 
ведущий специалист ОАО «Альфа-банк». В 2001–2003 годах — директор юридического депар-
тамента, зампред Юниаструм-банка. С 2002 года — президент ООО «Юниаструм Консалтинг» 
(позже переименовано в «ВБО Консалтинг»). С декабря 2005 года — член президиума обще-
ственной организации «Опора России», с 2008 года — вице-президент, с 2012 года — прези-
дент, с ноября 2014 года — первый вице-президент «Опоры России».

В апреле 2013 года стал членом Общественной палаты Москвы, с октября того же 
года — сопредседатель центрального штаба «Общероссийского народного фронта». 
В феврале 2014 года стал членом Общественной палаты России, в июне того же года 
назначен ее секретарем. C 4 апреля 2017 года — исполняющий обязанности главы 
Удмуртии.

Член Совета при президенте РФ по стратегическому развитию и приоритетным 
 проектам, а также Совета при президенте РФ по противодействию коррупции. Входит 
в наблюдательный совет Агентства стратегических инициатив. Председатель попечитель-
ского совета Федерации триатлона  России. Входит также в советы директоров Российского 
агентства по страхованию экспортных кредитов и инвестиций и Всероссийского центра 
изучения общественного мнения.

В СКР уже принято решение  
об объединении дела экс-главы  
Удмуртии с рядом других возбужденных 
в республике уголовных дел  
коррупционной направленности
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первые лица

В 2017 году Государственный 
космический научно-производст-
венный центр (ГКНПЦ) имени Хру-
ничева должен был осуществить 
пуск тяжелой ракеты «Ангара-А5», 
но это произойдет только в 2018 
году. О причинах переноса пуска 
«Ангары» и о возобновлении экс-
плуатации «Протонов», о том, по-
чему необходимо расширять про-
дуктовую линейку и что нужно 
делать, чтобы не бояться Илона 
Маска,— в интервью корреспон-
дентам ”Ъ“ Ивану Сафронову 
и Александре Джорджевич рас-
сказал гендиректор ГКНПЦ имени 
Хруничева Андрей Калиновский.

«Первый пуск 
”

Протона“ 
планируется на 29 мая»
— Возглавив Центр имени Хруни-
чева в 2014 году, вы говорили, что 
предприятие находится в плачев-
ном состоянии. Что удалось ис-
править?
— Ситуация, действительно, была 
тяжелая. Программа финансового 
оздоровления, которую мы приняли 
по согласованию с госкорпорацией 
«Роскосмос» и правительством, по-
дразумевала экономические прео-
бразования в течение десяти лет — 
она должна была закончиться к 2025 
году. Сначала мы занимались стаби-
лизацией, поскольку нам не хватало 
оборотных средств даже для произ-
водственной деятельности. Это был 
этап 2014–2016 годов: тогда нам ак-
тивно помогало государство, давшее 
деньги на выпуск ракетно-космиче-
ской техники. Сейчас идет этап мо-
дернизации, подразумевающий ос-
новные преобразования на произ-
водстве. Я думаю, что окончатель-
ный облик производственной струк-
туры выстроится в конце 2018 — се-
редине 2019 года. После этого нач-
нется устойчивое развитие. В этом 
году будет три года, как мы реализу-
ем эту программу: ситуация у нас не-
простая, но процесс идет в строгом 
соответствии с ранее принятыми 
планами.
— Для чего тогда потребовалась 
новая программа финансового 
оздоровления?
— Изменился ряд исходных усло-
вий. Был утвержден новый бюджет 
государства на ближайшие три года, 
в рамках этого произошло сокраще-
ние затрат по ряду проектов, которое 
мы обязаны были учесть. Программа 
стала для нас несколько жестче, но 
все равно выполнима.

— Как складываются отношения с 
ВЭБом, который должен был в не-
сколько этапов выдать вам заем-
ные средства? Первый транш в 
размере 12,5 млрд руб. вы получи-
ли полностью, а дальше?
— После этого мы получили под по-
ручительство «Роскосмоса» еще два 
займа от других банков на 20 млрд 
руб. Объем средств, изначально зало-
женный в программу оздоровления, 
мы получили полностью. Но уже из 
других источников.
— Как продвигается акциониро-
вание предприятия?
— Мы находимся на финишной пря-
мой и в июле этого года планируем 
стать акционерным обществом.
— Правда, что часть территории 
ГКНПЦ в Филях отдадут под жи-
лую застройку?
— Какие планы у правительства Мо-
сквы относительно этой территории, 
я сказать не могу. Но мы активно об-
суждаем возможность открытия на 
высвобождаемых землях технопар-
ка, в котором можно было бы разви-
вать современные космические тех-
нологии.
— Когда рассчитываете возобно-
вить пуски ракет-носителей «Про-
тон-М», приостановленные после 
отзыва двигателей второй и тре-
тьей ступени из-за использования 
в них неверного припоя?
— Первый пуск у нас планируется на 
29 мая. Изначально коммерческий 
запуск аппарата Echostar-21 должен 
был состояться в конце 2016 — в на-
чале 2017 года, но, к сожалению, дви-
гатели на этой ракете попали в зону 
риска. Поэтому мы предложили за-
казчику замену «Протона» на тот, где 
стоят полностью исправные двигате-
ли. Буквально на прошлой неделе у 
нас состоялась финальная встреча, 
на которой заказчик подтвердил 
свое согласие на замену ракеты.
— Сколько всего двигателей ото-
звали на Воронежский механиче-
ский завод (ВМЗ)?
— 71 двигатель. Это очень много. Но 
это было необходимо. В сложившейся 

ситуации по части двигателей сущест-
вовала чисто теоретическая вероят-
ность присутствия дефекта. Нам всем 
хватило мужества сказать: «Давайте 
лучше остановимся и проверим все».
— И сколько потребуется на ис-
правление?
— Уже в начале мая придет первая 
исправная партия из Воронежа.
— Пусковая программа сильно по-
страдала?
— Сколько планировали пусков, 
столько и осталось. Все будет зави-
сеть от готовности космических ап-
паратов: у нас же пуски зачастую 
сдвигаются не только из-за проблем с 
ракетами, но и из-за неготовности 
полезной нагрузки, которую мы со-
бираемся запускать.
— Два «Протона-М» не поставили 
Минобороны РФ тоже из-за двига-
телей?
— Да. Сами ракеты были практиче-
ски готовы в конце 2016 года, но в ре-
зультате отгрузим их в третьем квар-
тале 2017-го.
— С ВМЗ с легкой душой расстае-
тесь?
— Ну, нельзя так говорить, будто бы 
это было обременение для нас и мы с 
ними мучились… В соответствии с 
планами госкорпорации ВМЗ пере-
ходит в периметр ответственности 
НПО «Энергомаш», на базе которого 
будет сформирован двигателестрои-
тельный холдинг.
— А еще от чего-то будете избав-
ляться или все существующие ак-
тивы вам нужны? Интересует 
судьба Усть-Катавского вагоно-
строительного завода.
— Будущая структура подразумева-
ет оптимизацию части площадей, 
но при этом все филиалы будут со-
хранены при производстве ракетно-
космической техники. Что касается 
Усть-Катава, то в структуре холдинга 
он станет центром компетенции по 
изготовлению литья, штамповок, 
метизов, резинотехнических изде-
лий. В ближайшие несколько лет за-
вод будет реконструирован за счет 
средств ФЦП под и создание там но-
вых мощностей.

«От ракеты 
”

Ангара-А3“  
мы отказались» 
— Недавно «Роскосмос» подал оче-
редной иск к Центру имени Хру-
ничева на 600 млн руб., а ранее 
еще один — на 1 млрд, в январе — 
вообще более чем на 2 млрд руб.
— У нас были договорные обязатель-
ства по поставкам ракетно-космиче-

ской техники и выполнению ОКР. 
Наши обязательства не были выпол-
нены в полном объеме, и, как следст-
вие, мы получили иски.
— И каковы перспективы разре-
шения этого конфликта?
— Попытаемся снизить сумму исков, 
приведем свои доводы.
— Минобороны РФ не очень-то 
прислушалось к вашим доводам в 
суде, связанном с аварией «Прото-
на» в 2013 году.
— Наверняка найдем какие-то ком-
промиссные решения.
— В каком состоянии сейчас кон-
версионная программа «Рокот»?
— Пока в действующем. Мы сейчас 
делаем последние машины, послед-
ний пуск будет коммерческий — за-
пустим аппарат Sentinel-3B в интере-
сах Европейского космического 
агентства. Ориентировочно это со-
стоится в конце 2017-го или в первом 
квартале 2018 года. После этого про-
грамма завершится.
— Система управления там будет 
украинского «Хартрона»?
— Да. Недавно получили с Украины 
последнюю комплектацию на ком-
мерческие пуски.
— На смену «Рокоту» должна прий-
ти «Ангара-1.2». В каком состоя-
нии этот проект?
— Сейчас происходят стендовые ис-
пытания отдельных узлов и агрега-
тов, после будем собирать уже пер-
вую летную ракету, чтобы в 2019 году 
осуществить ее первый пуск. Маши-
на получилась неплохая. Подписан 
один твердый контракт с корейским 
аэрокосмическим институтом на 
проведение пуска в 2020 году. Он по-
ка один, но общий интерес к данной 
ракете на коммерческом рынке до-
статочно большой.
— Ее продвижением занимается 
компания International Launch 
Services?
— Да, у них эксклюзивное право во-
обще на все семейство ракет-носите-
лей «Ангара».
— Проект «Ангара-А3» будет реали-
зован?

— Нет, от нее отказались. У наших 
коллег из «Роскосмоса» есть новый 
проект «Феникс», который в буду-
щем займет эту нишу.
— А с тяжелой «Ангарой-А5» что 
происходит? В этом году должен 
был состояться пуск, но он в пла-
нах отсутствует.
— Мы перенесли его на 2018 год. 
Причина банальна: параллельно с 
опытно-конструкторскими работа-
ми у нас шел процесс передачи про-
изводства в Омск, и мы по обоюдно-
му согласию с Минобороны РФ ре-
шили провести дополнительные ис-
пытания. Это нужно, чтобы подтвер-
дить готовность производства омско-
го предприятия с точки зрения каче-
ства выпускаемой продукции, ста-
бильности технологических процес-
сов и квалификации персонала. Поэ-
тому сейчас мы готовим стендовые 
изделия. В 2017 году мы завершим 
все испытания в ЦНИИ машиностро-
ения и после этого запустим произ-
водство в Омске.
— Вы, кстати, проводили там мо-
дернизацию производства, заку-
пая для этого станки. Российские?
— Не всегда.
— Закупке иностранной продук-
ции санкции не мешали?
— Нет.
— Какая полезная нагрузка будет 
выводиться первой на «Ангаре-
А5»?
— С учетом срока поставки ракеты-
носителя с заказчиком обсуждается 
несколько вариантов полезной на-
грузки. На сегодняшний день окон-
чательное решение пока не принято.
— Это правда, что Ангола интере-
совалась запуском на «Ангаре» сво-
его AngoSAT?
— Да, мы рассматривали такую воз-
можность с нашими коллегами из 
РКК «Энергия», но это был один из 

вариантов. Но в итоге был выбран 
другой тип носителя.
— Вы обещали, что предприятие 
будет выпускать по две тяжелые 
ракеты «Ангара-А5» и по одной 
легкой в год. Сбудутся ли прогно-
зы или сроки опять будут сдви-
гаться?
— Планы сохранились. У нас идет 
опытно-конструкторская работа 
«Амур», мы входим в пилотируемую 
программу… Поэтому с учетом кон-
солидированного заказа — Минобо-
роны и «Роскосмоса» — эти параме-
тры сохранены: с 2021 года будут вы-
пускаться по две большие машины и 
одна маленькая.
— Как идут работы по разгонному 
блоку КВТК (кислородно-водород-
ный тяжелого класса.— 

”
Ъ“)?

— Сейчас закрываем предыдущий 
контракт. Идет процесс сдачи пер-
вичных документов. В первой поло-
вине этого года — начале второй мы 
должны заключить новый контракт 
на КВТК с госкорпорацией на про-
должение работ.
— В каком году ждать пуск?
— В 2024-м. Изначально планирова-
ли провести в 2021 году, но тут дейст-
вительно корректировки бюджета 
повлияли на сроки.
— Сроки пуска пилотируемой 
«Ангары-А5П» прежние?
— Да — в 2021, 2022 и 2023 годах.

«Есть серьезная тенденция 
— космические аппараты 
становятся легче»
— Зачем вы тогда готовите не-
сколько новых модификаций 
«Протона»?
— Когда 15–20 лет назад мы вышли на 
рынок коммерческих пусков, Центр 
имени Хруничева был фактически 
монополистом. У нас была одна раке-
та, которую мы предлагали рынку,— 
и рынок подстраивался под нее, а не 
наоборот. Было ли нам комфортно? 
Конечно. Со временем появилось 
много новых игроков. И как только у 
рынка появилась возможность ис-
пользовать различные варианты, то 
они стали выбирать те носители, 
мощности которых достаточны для 
выведения их полезной нагрузки. 
Есть серьезная тенденция — космиче-
ские аппараты становятся легче. И те, 
кто раньше стоял в очереди к нам со 
своими спутниками в пять с лишним 
тонн, стали делать аппараты в четыре 
тонны. И платить на избыточную 
мощность ракеты они уже не хотят. А 
у нас «Протон-М» как выводил шесть 
тонн на орбиту, так и осталось шесть 
тонн. Мы поняли, что и нам надо ме-
няться: невозможно конкурировать, 

имея в линейке только один продукт. 
Точнее, можно, но только если искус-
ственно снижать цену — но вы же по-
нимаете, что делать это бесконечно 
невозможно. Надо учитывать, что 
«Байконур» располагается значитель-
но севернее космодромов наших кон-
курентов. Тем же Falcon и Ariane мы 
значительно проигрываем по энерге-
тике только за счет географии. Если 
бы «Протон» летал с экватора, то нам 
бы не пришлось вообще ничего при-
думывать, но это из разряда «если бы 
да кабы». Поэтому несколько лет на-
зад мы сделали первый шаг — поме-
няли политику продаж, дифференци-
ровав заказчиков на постоянных и ра-
зовых. А теперь создаем целое семей-
ство на базе «Протона» под различные 
заказы, которые могут поступить.

— Речь идет чисто о коммерче-
ских заказах или же госзаказчи-
ков тоже будете приглашать?
— «Протон-М» тоже создавался как 
коммерческий проект, а сегодня мы 
на нем выполняем и федеральные за-
казы. Я считаю, что иметь линейку 
машин, которые бы отвечали различ-
ным требованиям, это правильно. 
Мы прошли первый НТС (научно-тех-
нический совет.— 

”
Ъ“) в конце 2016 

года, а сейчас готовимся ко второму. 
Поскольку в версии «Протон Medium» 
изменения от оригинала не сильно 
большие, то рассчитываю, что первая 
машина появится в конце 2018 года.
— А версия Light?
— Мы презентовали ее на междуна-
родном рынке, но были вынуждены 
отложить ее создание. Изначально я 
считал, что именно эта версия будет 
наиболее востребованной. Однако, 
проанализировав интерес потенци-
альных заказчиков, оказалось, что 
наибольшее внимание приковано к 
варианту Medium. То есть у большин-
ства заказчиков полезная нагрузка 
соответствуют именно этой модифи-
кации. Спрос все диктует.
— До какого года будете эксплуа-
тировать «Протон»? Есть ли воз-
можность продлевать их ресурс 
после 2025 года?
— К тому моменту, когда «Ангара» по-
летит, а к 2025 году это точно должно 
произойти, то с «Протоном» уже про-
стимся.
— Илона Маска боитесь?
— На прошлой неделе к нам обратил-
ся один из клиентов SpaceX, попро-
сив нас рассмотреть возможность пе-
реноса пуска его аппарата с ракеты 
Falcon на «Протон-М». Работать надо, 
а не бояться (смеется).
— Некоторые сотрудники Центра 
имени Хруничева в связи с вашим 
приходом на предприятие волно-
вались: боялись сокращений, уре-
зания заработной платы…
— Реальная задача, которая стоит сей-
час,— это стабильный рост заработ-

ной платы. Невзирая на ситуацию, в 
которой находится предприятие. Да, 
есть огромные долги. Пока не самое 
высокоэффективное производство, 
но за первые два года нам удалось до-
биться стремительного роста сред-
ней заработной платы: на 19,3% по 
итогам 2015 года, на 11,4% по итогам 
2016 года. В прошлом году темпы ро-
ста несколько замедлились, прежде 
всего из-за снижения загрузки произ-
водства. Планы на 2017 год измене-
ний не претерпели: мы обязаны обес-
печить дальнейший рост заработной 
платы, соответствующий уровню вы-
сокотехнологичного производства.
— Центр имени Хруничева будет 
как-то участвовать в реализации 
лунной программы?
— Безусловно. Пока не отказались от 
двухпусковой схемы при помощи тя-
желых ракет «Ангара-А5В» — это по-
прежнему один из вариантов реали-
зации программы, которые есть.
— А к сверхтяжелой ракете как от-
носитесь?
— Недавно с иностранными коллега-
ми мы обсуждали тенденции разви-
тия отрасли на ближайшие десятиле-
тия. И они честно отвечают, что идут 
в сторону минимизации веса полез-
ной нагрузки: меньше микросхемы, 
эффективнее антенны, компактнее 
двигатели. Но тут же оговариваются, 
что существует экономическая целе-
сообразность в объединении усилий 
нескольких крупных компаний в со-
здании большого космического ап-
парата и запуска его при помощи од-
ной сверхтяжелой ракеты. И эта раз-
вилка будет определять облик буду-
щих ракет-носителей.

Разговор про нагрузку действи-
тельно очень серьезный — 35, 50 или 
даже 70 тонн. На сегодня техниче-
ский потенциал ракетостроитель-
ной отрасли страны позволяет реали-
зовать задачи любой сложности. Но я 
считаю, что в данном проекте очень 
важно точно определиться с целепо-
лаганием.

«Невозможно конкурировать,  
имея в линейке только один продукт»
Гендиректор Центра имени Хруничева Андрей Калиновский о будущем «Ангары» и «Протона»

Д О С Ь Е Ц Е Н Т Р  И М Е Н И  Х Р У Н И Ч Е В А

ФГУП «Государственный космический научно-производственный центр им. М. В. Хруничева» 
(ГКНПЦ им. Хруничева) создано распоряжением президента РФ от 7 июня 1993 года на базе 
двух ведущих предприятий отрасли — Машиностроительного завода им. Хруничева и конструк-
торского бюро «Салют». Находится в ведении Федерального космического агентства (Роскос-
мос) и входит в состав Объединенной ракетно-космической корпорации. В структуру Центра 
им. Хруничева входят: ракетно-космический завод, завод по эксплуатации ракетно-космической 
техники, конструкторское бюро «Салют», завод медицинской техники. Кроме того, предприятие 
имеет девять филиалов в семи субъектах РФ. Основная продукция ФГУПа — ракеты-носители 
семейств «Протон», «Рокот» и «Ангара», разгонные блоки «Бриз», малые космические аппараты, 
жидкостные ракетные двигатели. Выручка предприятия за 2015 год — 32,8 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А Л И Н О В С К И Й  А Н Д Р Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 28 сентября 1963 года в Ижевске. Окончил машиностроительный факультет МВТУ 
им. Баумана (1986), Международный институт менеджмента в Великобритании (2003).  
С 1986 года работал на Ижевском опытно-механическом заводе, где прошел путь от инже- 
нера до заместителя главного инженера. С 2002 по 2007 год занимался организацией  
производства комбайна «Вектор» на «Ростсельмаше». Параллельно с 2004 по 2006 год за-
нимал пост замглавы компании Klever в Ростове, выпускающей сельхозтехнику. В 2007–2013 
годах — гендиректор ОАО «Новосибирское авиационное производственное объединение  
им. В. П. Чкалова». При нем было налажено серийное производство фронтового бомбарди-
ровщика Су-34 и выпуск составных частей фюзеляжа SSJ 100. В 2011 году был назначен пер-
вым вице-президентом по производству — директором филиала ЗАО «Гражданские самолеты 
Сухого» (ГСС) в Комсомольске-на-Амуре. С февраля 2013 года — президент ГСС. 8 августа 
2014 года назначен исполняющим обязанности гендиректора ФГУП «ГКНПЦ им. М. В. Хруни-
чева». C 26 марта 2015 года — гендиректор центра.
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Буквально на прошлой неделе к нам 
обратился один из клиентов SpaceX, 
попросив нас рассмотреть возмож-
ность переноса пуска его аппарата  
с ракеты Falcon на «Протон-М»

Мы отозвали на Воронежский механи-
ческий завод 71 двигатель. Это очень 
много, но это было необходимо сделать
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Вчера стало известно, что транс-
портное управление управдела-
ми президента (УДП) возглавил 
генерал ФСБ Анатолий Тюков, 
проходивший службу в горячих 
точках и имеющий опыт пере-
говоров с террористами. За по-
следние десять лет он работал 
как в центральном аппарате ФСБ, 
так и на оборонных предприятиях 
в качестве прикомандированного 
сотрудника. По сведениям ”Ъ“, 
в транспортном управлении УДП 
ему предстоит налаживать рабо-
ту специального летного отряда 
«Россия», оказавшегося в цент-
ре громкого скандала с хищени-
ем средств.

О кадровых перестановках в УДП 

”
Ъ“ рассказали два федеральных 

чиновника, близких к руководству 
ведомства. По их словам, 30 марта 
глава УДП Александр Колпаков сво-
им приказом №128ЛС назначил на-
чальником транспортного управ-
ления генерал-майора ФСБ Анато-
лия Тюкова. В УДП эту информацию 

”
Ъ“ официально подтвердили, под-

черкнув, что до этого назначения 
и. о. главы управления являлся Ми-
хаил Буц. Сейчас он является един-
ственным заместителем нового гла-
вы управления.

По сведениям 
”
Ъ“, назначение 

Анатолия Тюкова было неожидан-
ным как для самих сотрудников 
УДП, так и для компаний, сотрудни-
чающих с транспортным управле-
нием. Последние отмечают, что до 
последнего момента господин Тю-
ков не имел отношения к транс-
портным вопросам (в советское 
время он, правда, окончил Брян-
ский институт транспортного ма-
шиностроения, а затем трудился 
научным сотрудником филиала мо-
сковского НИИ вагоностроения в 
Калинине), а работал «преимуще-
ственно по чекистской линии в ка-
честве прикомандированного со-
трудника». Он является действу-
ющим генералом ФСБ, и его пере-
вод в УДП, по данным 

”
Ъ“, был санк-

ционирован на уровне руководст-
ва спецслужбы. Генерал Тюков уже 
провел несколько совещаний, одно 

из которых было посвящено спец-
бортам из летного отряда «Россия», 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“. 

«Он въедливый и дотошный, но по-
ка своих лучших качеств проявить 
не успел. Колпаков установил для 
него испытательный срок в три ме-
сяца»,— добавил собеседник. На-
помним, управление курирует ра-
боту специального летного отряда 
(СЛО) «Россия», автотранспортный 
и транспортный комбинаты, а так-
же автобазу №2 (занимаются орга-
низацией перевозок президента и 
премьера).

Большая часть карьеры Анато-
лия Тюкова связана с органами гос-
безопасности: он служил в Брян-
ской и Амурской областях, а в 1998 
году был назначен первым замна-
чальника УФСБ по Ингушетии. Там 
он несколько раз участвовал в пере-
говорах по освобождению заложни-
ков (в их числе, по данным «Росбал-

та», были гражданин Словении, же-
на бывшего главы Госстандарта, сын 
чиновника из Татарстана, офицеры 
137-го погранотряда и другие). Пе-
реговоры об освобождении из пле-
на начальника УФСБ Ингушетии 
Юрия Грибова он вел с чеченским 
боевиком Шамилем Басаевым. По 
итогам службы на Северном Кавка-
зе полковник Тюков был награжден 
орденом Мужества, а в 2001 году по-
лучил звание генерал-майора и был 
переведен на должность главы УФ-
СБ по Новгородской области. Этот 
пост он сохранил даже после под-
рыва террористами поезда «Нев-
ский экспресс» в августе 2007 года.

В 2008 году господин Тюков был 
переведен в центральный аппарат 
ФСБ, а оттуда прикомандирован к 
Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК), где стал вице-
президентом по безопасности. По 

данным 
”
Ъ“, там он отвечал за вза-

имодействие с силовиками, прово-
дил проверки и аудит наиболее про-
блемных предприятий (в частности, 
занимал пост главы совета директо-
ров «Северной верфи», которая была 
заложена в Центробанк по кредитам 
на 32 млрд руб. вместе с другими су-
достроительными активами экс-се-
натора Сергея Пугачева). После до-
бровольной отставки главы ОСК Ро-
мана Троценко в июне 2012 года ге-
нерал Тюков считался кандидатом 
на должность президента «Севма-
ша», однако в правительстве и Мин-
промторге сделали выбор в пользу 
гендиректора корпорации Андрея 
Дьячкова. Анатолий Тюков взамен 
получил пост главы управления «М» 
ФСБ по надзору за деятельностью 
МВД, МЧС, Минюста, Генпрокурату-
ры и других федеральных органов. В 
2016 году в этой должности его сме-
нил генерал ФСБ Сергей Алпатов.

По данным 
”
Ъ“, одной из глав-

ных задач генерала Тюкова в УДП 
станет «разбор полетов» и ликвида-
ция последствий громкого сканда-
ла вокруг СЛО «Россия». Как сооб-
щал 

”
Ъ“, СКР обвинил гендиректо-

ра авиакомпании Ярослава Один-
цева и еще несколько человек в хи-
щении более 30 млн руб. при ис-
полнении госконтракта на ремонт 
систем кондиционирования само-
летов Ту-204, Ту-214 и Ил-96 путем 
завышения стоимости оборудова-
ния с 50 млн руб., указанных конеч-
ным исполнителем ОАО «НПО 

”
На-

ука“», до 96,1 млн руб. Деньги, по 
версии следствия, были украдены с 
помощью фирм-однодневок. 6 мар-
та Мосгорсуд продлил домашний 
арест семи фигурантам дела о хи-
щении в СЛО «Россия» до 10 июня.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Президентский 
транспорт  
поведет генерал
Важное управление в УДП возглавил боевой чекист

Н Е К Р О Л О Г

Глава комитета Совета федера-
ции (СФ) по регламенту Вадим 
Тюльпанов скончался вчера в ре-
зультате несчастного случая. 
В верхней палате парламента он 
был одним из самых активных се-
наторов.

Вадим Тюльпанов поскользнулся 
и получил при падении травму в по-
мещении оздоровительного центра в 
Кировском районе Санкт-Петербурга, 
прибывшая бригада скорой помощи 
констатировала его смерть, сообщили 
вчера в Следственном комитете Рос-
сии. Вадиму Тюльпанову было 52 года.

Политическая карьера Вадима 
Тюльпанова началась в 1998 году, он 
избрался муниципальным депута-
том, а затем в заксобрание Санкт-Пе-
тербурга от блока Юрия Болдырева. 
Под руководством господина Тюль-
панова была создана оппозицион-
ная губернатору Владимиру Яковле-
ву фракция «Единство ради прогрес-
са», на базе которой создавалось от-
деление «Единой России». В 2000 го-
ду, когда вице-спикер заксобрания 
Сергей Миронов перешел в СФ, Ва-
дим Тюльпанов при поддержке пол-
преда президента Виктора Черкесо-
ва стал вице-спикером, а после вы-
боров следующего созыва, в 2003 го-
ду — спикером парламента. Как вспо-
минает один из представителей тог-
дашней парламентской оппозиции, 
начало руководства Вадима Тюльпа-
нова было «расцветом парламента-
ризма»: спикер долгое время не из-

менял устав города и сохранял пра-
ва меньшинства, в паре с ним кресло 
вице-спикера занял член Союза пра-
вых сил (СПС) Юрий Гладков. Несмо-
тря на гонения против СПС и «Ябло-
ка», Вадим Тюльпанов «ни разу не из-
менил обязательствам и до конца со-
зыва поддерживал либеральное кры-
ло», говорит собеседник 

”
Ъ“. В 2004 

году, когда в Петербурге прошли мас-
штабные митинги против монетиза-
ции льгот, Вадим Тюльпанов выхо-
дил к протестующим, которые забро-
сали его снежками, а затем создал с 
их участием рабочие группы.

Вадим Тюльпанов был делеги-
рован в СФ от петербургского зак-
собрания после выборов в декаб-
ре 2011 года (в сентябре 2014 года 
он сменил регион и до последнего 
времени представлял Ненецкий ав-
тономный округ). Незадолго до это-
го, в сентябре 2011 года спикером 
СФ стала экс-губернатор Санкт-Пе-
тербурга Валентина Матвиенко. Ва-
дима Тюльпанова называли челове-
ком, близким спикеру СФ.

Вадим Тюльпанов был одним из 
самых активных и публичных сена-
торов. Он не раз критиковал деятель-
ность нынешней петербургской ад-
министрации, в том числе по стро-
ительству «Зенит-Арены». В октябре 
2012 года Вадим Тюльпанов предло-
жил главе города Георгию Полтав-
ченко «проявить мудрость» и прине-
сти петербуржцам извинения за то, 
что он назвал «жлобством» поведе-
ние горожан, освиставших кортеж 
главы правительства Дмитрия Мед-

ведева (см. 
”
Ъ“ от 24 октября 2012 

года). В начале 2017 года, после то-
го как стало известно о решении 
властей Санкт-Петербурга передать 
РПЦ Исаакиевский собор, господин 
Тюльпанов предложил согласовы-
вать с региональными парламента-
ми решения органов исполнитель-
ной власти о передаче имущества 
религиозным организациям. Всего 
за время работы в СФ Вадим Тюльпа-
нов стал автором и соавтором 45 за-
конодательных инициатив, восемь 
из них были приняты.

Соболезнования родным Вадима 
Тюльпанова выразили премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, Валенти-
на Матвиенко, глава Ненецкого АО 
Игорь Кошин, Георгий Полтавченко 
и спикер регионального парламента 
Вячеслав Макаров.

«Самое главное, что отличало Ва-
дима Альбертовича,— это умение 
слушать оппонентов. Это был чело-
век, открытый к компромиссам»,— 
заявил 

”
Ъ“ вице-спикер петербург-

ского заксобрания Сергей Соловьев. 
«Даже когда партийные течения раз-
вели нас по разным сторонам, как бы 
мы ни бились в зале заседаний, глав-
ное, что его отличало,— это поря-
дочность, которую надо поставить в 
пример многим. Это огромная траге-
дия»,— заявил 

”
Ъ“ депутат Госдумы, 

экс-депутат заксобрания Петербурга 
Олег Нилов.

Анна Пушкарская,  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Наталья Корченкова

Политик открытости
Умер сенатор Вадим Тюльпанов

Решение о сносе каждой пяти-
этажки в Москве будет прини-
маться по итогам «поквартир-
ного» голосования жителей в 
«Активном гражданине» или 
МФЦ, которое начнется уже 
1 мая. Об этом заявил в Госдуме 
столичный мэр Сергей Собянин, 
который заверил, что «коврово-
го сноса» жилья не планирует-
ся. Между тем столичные влас-
ти добиваются, чтобы граждане 
не смогли оспаривать в судах ре-
зультаты такого голосования и 
другие вопросы, за исключе-
нием размеров предоставляе-
мых им новых квартир,— норма 
об этом содержится в обсужда-
емом Госдумой законопроекте о 
реновации.

Детали реализации планируе-
мой программы сноса пятиэтажек 
Сергей Собянин рассказал на рас-
ширенном заседании совета Гос-
думы. Напомним, власти заяви-
ли о сносе 7934 домов площадью 
25,1 млн кв. м, в них проживает 
1,6 млн человек. Переселенцам пла-
нируют давать «равнозначное благо-
устроенное» жилье (с тем же количе-
ством комнат и не меньшей площа-
ди) в том же или соседнем районе. 

По словам господина Собянина, 
списков домов под снос нет, идет 
их формирование. В частности, к 
1 мая 2017 года префектуры соста-
вят предварительные перечни, по-
сле чего мэрия проведет «поквар-
тирный» опрос жителей попавших 
в них домов. Голосование будет вес-
тись полтора месяца с помощью си-
стемы «Активный гражданин» и в 
МФЦ (центрах «Мои документы»). «В 
программу реновации войдут толь-
ко те пятиэтажки, где большинст-
во жителей выскажется за переезд 
в новые квартиры»,— заверил мэр. 
По его словам, граждане, чьи дома 
не попали в предварительные спи-
ски, могут обратиться в мэрию, где 
«запустят еще один этап голосова-
ния». Заодно господин Собянин за-
верил, что наниматели социально-
го жилья при переезде смогут вы-

брать: договор соцнайма или офор-
мление квартиры в собственность. 
Наконец, мэр не исключил возмож-
ность выплат переселенцам денеж-
ных компенсаций вместо квартир, 
но дал понять, что прописывать эти 
нормы в документах не стоит.

Господин Собянин выступал в 
Госдуме, представляя законопроект 
о реновации. Документ предлагает 
разрешить властям Москвы сносить 
пятиэтажки и «конструктивно ана-
логичные» дома по своему усмотре-
нию, свободно менять в зонах «ре-
новации» высотность зданий и на-
значение земель и даже отступать 
в проектах от пожарных и санитар-
ных требований. Переселять жиль-
цов при несогласии с предложен-
ными вариантами предлагается че-
рез 60 дней через суд. Эксперты за-
являли, что формулировки проек-
та позволят сносить в зонах ренова-

ции любые здания (см. 
”
Ъ“ от 14 мар-

та). Впрочем, мэр вчера заверил, что 
«коврового сноса» не будет. 

По словам главы комитета Госду-
мы по жилищной политике и ЖКХ 
Галины Хованской, законопроект ну-
ждается в «радикальной доработке», 
так как содержит ряд отсылок к до-
кументам, которые еще не разрабо-
таны. «Мы ведь даже для правитель-
ства РФ установили правила, чтобы 
они все отсылочные нормы нам пре-
доставляли»,— пожаловалась она 
спикеру Госдумы Вячеславу Володи-
ну. Законопроект, по мнению госпо-
жи Хованской, также нарушает пра-
ва граждан на судебную защиту из-
за 60-дневного срока заключения до-
говора с городскими властями на но-
вое жилье. «Можно уехать лечиться 
или в командировку. Вернуться, а до-
ма-то нет. Это недопустимо»,— сказа-

ла депутат. По мнению лидера спра-
вороссов Сергея Миронова, прину-
дительное выселение жителей че-
рез суд противоречит нормам Кон-
ституции РФ. Госпожа Хованская со-
чла, что недовольные могут успешно 
оспорить документ в Конституцион-
ном суде РФ.

Примечательно, что в тексте за-
конопроекта переселенцам пред-
лагается оставить возможность су-
диться лишь относительно разме-
ров предоставляемого жилья — но 
не о включении дома в программу 
сноса. Господин Собянин назвал это 
«сутью законопроекта». «Можно го-
дами судиться вокруг квартир одно-
го-двух жильцов. Но тогда можно не 
приступать к программе вообще, 
ни один дом переселен не будет»,— 
заключил мэр. 

Впрочем, судя по позиции еди-
нороссов, законопроект будет при-

нят. Так, глава комитета по законо-
дательству и госстроительству Па-
вел Крашенинников признал необ-
ходимость его доработки, но заме-
тил, что в «любой стране строитель-
ство — локомотив экономики». Гла-
ва комитета Госдумы по транспор-
ту и строительству Евгений Москви-
чев поддержал концепцию и при-
звал «показать пример строителям 
XXII века». Господин Володин и во-
все призвал распространить про-
грамму реновации на всю страну. 
По словам господина Москвичева, 
первое чтение законопроекта прой-
дет 19 апреля. Господин Собянин за-
верил, что к третьему чтению у него 
будет готова предварительная про-
грамма реновации. Отметим, что 
ранее чиновники оценивали ее в 
3,5 трлн руб.

Александр Воронов

Сносимые пятиэтажки  
ставят на голосование
Сергей Собянин уточнил детали реновации

В день выборов президента Рос-
сии КПРФ хочет организовать ре-
ферендум по вопросу о возврате 
выборов мэров в Иркутской обла-
сти, заявил ”Ъ“ губернатор Сер-
гей Левченко (избран от КПРФ). 
Это повысит явку и поможет при-
нятию соответствующего законо-
проекта в заксобрании, считает 
он. В комитете Госдумы по во-
просам местного самоуправле-
ния (МСУ) говорят: юридических 
преград для проведения рефе-
рендума нет. Если сторонникам 
губернатора откажут в референ-
думе на уровне избиркома, ини-
циатива в любом случае «сфор-
мирует положительный образ 
Компартии», считает эксперт.

Законопроект о возврате прямых 
выборов мэров в Иркутской области 
«в заксобрание будет вносить фрак-
ция КПРФ в течение ближайших 
дней», заявил 

”
Ъ“ Сергей Левченко. 

«Большинство в заксобрании (
”
Еди-

ная Россия“.— 
”
Ъ“) два года назад в 

срочном порядке принимало закон 
(об отмене выборов мэров.— 

”
Ъ“), 

и сейчас есть серьезное опасение, 
что закон не будет принят,— гово-
рит он.— Референдум может разви-
тие ситуации изменить». Полномо-
чия мэра Иркутска Дмитрия Берд-
никова заканчиваются в 2020 году, 
но коммунисты решили «не растя-
гивать ситуацию». «Будет общест-
венное движение, потом формаль-
ная юридическая процедура»,— го-
ворит губернатор. Совместить рефе-
рендум он предлагает с выборами 
президента РФ, которые пройдут в 
марте 2018 года.

Референдум возможен юридиче-
ски, следует из письма главы коми-
тета Госдумы по МСУ Алексея Диден-
ко (ЛДПР). «Вопрос об определении 
порядка избрания и места в систе-
ме органов МСУ глав муниципаль-
ных образований субъекта РФ, четко 
сформулированный и не допускаю-

щий возможности его множествен-
ного толкования, может быть выне-
сен на референдум субъекта РФ,— го-
ворится в письме.— Может быть вы-
несен и вопрос об утверждении про-
екта закона Иркутской области вме-
сте с текстом законопроекта». Если 
граждане поддержат вопрос, срок 
подготовки закона не может пре-
вышать три месяца (п. 9 ст. 73 зако-
на «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права участия на ре-
ферендумы граждан РФ»).

«Если пройдет референдум, то и 
явка во время выборов будет выше. 
Как показывают опросы, жители Ир-
кутска и области выступали за воз-
врат выборов мэра»,— говорит Сер-
гей Левченко. С руководством КПРФ 
и администрацией президента (АП) 
губернатор референдум не обсу-
ждал: «Выборы на уровне муниципа-
литета, что я буду федеральные орга-
ны власти загружать». Ранее источ-
ник 

”
Ъ“ в АП одной из возможных 

мер по повышению явки избирате-
лей на выборах президента называл 
региональные референдумы, одна-
ко подчеркивал, что пока это обсу-
ждается лишь в теории.

«Региональный референдум мо-
жет решить вопрос о 70-процент-
ной явке. А в случае успеха позво-
лит сдвинуть с мертвой точки кон-
фликт между властями региона и об-
ластного центра»,— считает секре-
тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. Сергей 
Левченко выиграл выборы губерна-
тора в 2015 году. Незадолго до этого 
по инициативе губернатора-едино-
росса Сергея Ерощенко с отменой 
выборов мэра была проведена сме-
на главы Иркутска. О том, что это ста-
ло вкладом в поражение господина 
Ерощенко на губернаторских выбо-
рах, говорил Вячеслав Володин, за-
нимавший тогда пост первого за-
местителя главы АП. Прежний мэр 
Виктор Кондрашов, выигрывавший 
выборы с 70% голосов, пользовался 

большей популярностью, чем вы-
бранный из числа депутатов Дмит-
рий Бердников (см. 

”
Ъ“ от 28 сентя-

бря 2015 года).
«Попытки провести муниципаль-

ные референдумы по выборам мэ-
ров были в Ульяновске, Саратове и 
городах второго плана, но везде на-
тыкались на то, что референдум пе-
рестал быть вопросом местного зна-
чения»,— говорит эксперт КГИ Анд-
рей Максимов. Юридических прег-
рад для проведения регионально-
го референдума он не видит, но они 
могут быть политические. «С одной 
стороны, он формирует положитель-
ный образ Компартии, с другой — 
повышает явку на выборах и может 
быть воспринят положительно»,— 
отмечает господин Максимов. При 
желании можно забраковать ини-
циативу в избиркоме при сдаче под-
писей в поддержку референдума (их 
потребуется более 37 тыс., в регионе 
1,8 млн избирателей), говорит экс-
перт, тогда заявление губернатора 
будет «лишь политической инициа-
тивой» и до заксобрания, которое на-
значает голосование, не дойдет.

«Поддержит ли инициативу фрак-
ция 

”
Единой России“, я один не мо-

гу сказать, все-таки это коллектив-
ное решение»,— заявил 

”
Ъ“ спикер 

заксобрания региона единоросс Сер-
гей Брилка. «Если вдруг депутаты и 
мэр Иркутска посчитают, что при-
шло время вернуть прямые выборы, 
я это предложение поддержу»,— ска-
зал глава фракции ЛДПР Олег Кузне-
цов. Он заверил, что партия всегда 
за прямые выборы, хотя именно де-
путаты от ЛДПР стали инициатора-
ми отмены выборов мэра Иркутска. 
Против отмены выборов выступают 
в «Гражданской платформе», у кото-
рой есть фракция в заксобрании.

Максим Иванов,  
Софья Самохина;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск

Губернатор-коммунист  
подкрепит явку референдумом
Сергей Левченко хочет вернуть выборы мэров в Иркутской области

Анатолий Тюков является действую-
щим генералом ФСБ и его перевод 
в УДП, по данным ”Ъ“, был санкциони-
рован на уровне руководства спец-
службы

Мэр не исключил возможность выплат 
переселенцам денежных компенсаций 
вместо квартир, но дал понять, что про-
писывать эти нормы в документах 
не стоит
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Члены Совета по сохранению 
культурного наследия при пра-
вительстве Санкт-Петербур-
га, Геральдического совета при 
президенте РФ и другие экс-
перты обратились с открытым 
письмом к губернатору Георгию 
Полтавченко против выселения 
Европейского университета из 
Малого Мраморного дворца, ко-
торый вуз занимает по инициа-
тиве первого мэра города Ана-
толия Собчака. «Размещение 
учреждений науки, культуры и 
образования в зданиях-памят-
никах — безусловно оправдан-
ная практика», а поддержанный 
президентом Владимиром Пу-
тиным проект реконструкции 
дворца французского архитек-
тора Жан-Мишеля Вильмотта 
— «положительный пример» ре-
новации архитектурного насле-
дия, говорится в письме.

Открытое письмо в защиту Евро-
пейского университета в Санкт-Пе-
тербурге (ЕУСПб) подписали нака-
нуне запланированного на сегодня 
рассмотрения арбитражным судом 
спора между вузом и городской ад-
министрацией, в декабре прошло-
го года решившей выселить учеб-
ное заведение из занимаемого им 
с 1995 года Малого Мраморного 
дворца в центре города. За право ву-
за размещаться в здании-памятни-
ке и реконструировать его вступи-
лись девять крупнейших экспертов 
по культурному наследию, в том чи-
сле главный герольдмейстер РФ, за-
меститель директора Эрмитажа Ге-
оргий Виллинбахов, заместитель 
председателя возглавляемого гу-
бернатором Георгием Полтавченко 

Совета по сохранению культурного 
наследия при правительстве Санкт-
Петербурга Михаил Мильчик, а так-
же входящие в совет архитектор Ни-
кита Явейн, координатор движе-
ния «Живой город» Юлия Минути-
на-Лобанова, глава Союза реставра-
торов города Нина Шангина и дру-
гие специалисты. Губернатора про-
сят «дать возможность» вузу реали-
зовать проект реставрации и при-
способления Малого Мраморного 
дворца под университетский кам-
пус, разработанный французским 
архитектором Жан-Мишелем Виль-
моттом (автором духовно-культур-
ного православного центра, постро-
енного в Париже по заказу управле-
ния делами президента РФ). По дан-
ным 

”
Ъ“, письмо также передано в 

администрацию президента.
Отметим, что письмо появилось 

по итогам состоявшегося в поне-
дельник в Петербурге круглого сто-
ла, где участвовали и подписавшие 
его эксперты. В ходе дискуссии гово-
рилось об озабоченности ситуацией, 
при которой здания—памятники ар-
хитектуры превращаются в частные 
резиденции и «элитные жилые ком-
плексы», становятся недоступными 
для широкой публики, утрачивают 
свою культурную функцию.

Авторы обращения напоминают, 
что выселение нарушит работу одно-
го из наиболее успешных (согласно 
данным мониторинга эффективно-
сти образовательных организаций 
Минобрнауки) российских вузов, а 
«Петербург может лишиться проек-
та мирового класса, выполненно-
го признанным французским архи-
тектором, экспертом в области рабо-
ты с историческим наследием». Про-

ект «не создает нагрузки на бюджет, а 
реализуется на привлеченные сред-
ства» и «должен стать примером ре-
новации архитектурного наследия 
прозрачности и открытости». Он вы-
бран на международном конкурсе, 
прошел все экспертизы, согласован 
Комитетом по охране памятников 
города и единогласно поддержан со-
ветом по наследию, напоминают гу-
бернатору.

Сегодня в арбитражном суде бу-
дет рассмотрен иск вуза, который 
оспаривает расторгнутый в декабре 
прошлого года КИО договор арен-
ды дворца. В Смольном утверждают, 
что администрация ЕУСПб наруши-
ла условия использования истори-
ческого здания, сделав переплани-
ровку, установку окон и кондицио-
неров. Между тем университет го-
тов вложить в реконструкцию двор-
ца 2,2 млрд руб., из которых 670 млн 
руб. планировалось потратить на 
реставрацию исторической части 
здания. Оспаривает вуз и решение 
первой инстанции арбитражного 
суда, удовлетворившего иск Рособр-
надзора об аннулировании лицен-
зии университета. «Размещение уч-
реждений науки, культуры и обра-
зования в зданиях-памятниках яв-
ляется безусловно оправданной 
практикой», а отказ от реализации 
такого «положительного примера 
работы с историческим наследи-
ем» поставил бы под сомнение спо-
собность городских властей выпол-
нить поручение президента и обес-
печить единство действий на раз-
ных уровнях исполнительной влас-
ти, отмечают эксперты.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Европейский университет 
предлагают оставить  
мраморным памятником
Ученые и архитекторы выступили против выселения вуза

Как стало известно ”Ъ“, Мин-
здрав планирует изменить пра-
вила проверки водителей на со-
стояние опьянения. При этом, 
скорее всего, будет ужесточе-
на ответственность для граждан, 
отказывающихся от этой проце-
дуры,— поручение изменить за-
конодательство дал первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов. 
Поводом послужила поднятая 
МВД проблема: растет число гра-
ждан, отказывающихся дышать в 
алкотестер или ехать на освиде-
тельствование к наркологу.

Вчера в рамках парламентских 
слушаний, посвященных ситуации 
с безопасностью движения, первый 
замминистра внутренних дел Алек-
сандр Горовой затронул проблему, 
связанную с ростом числа граждан, 
отказывающихся от медосвидетель-
ствования на состояние опьянения. 
Она, напомним, была обозначена 
правительством РФ еще в конце 2016 
года, о чем сообщал 

”
Ъ“ 27 декабря.

«В основе этого, как ни странно, 
лежат экономические причины»,— 
пояснил Александр Горовой. Из-за 
сокращения медицинских учрежде-
ний, «особенно муниципального 
уровня с действующими лицензия-
ми», рассказал он, инспекторы не мо-
гут оперативно доставлять нарушите-
лей к врачу. Напомним, что по прави-
лам подозреваемый в пьяной езде во-
дитель сначала «продувается» на алко-
тестере гаишника, затем, при любых 
сомнениях в результате — направля-
ется к врачу. На данный момент, пояс-
нил Александр Горовой, наряды ДПС 
снабжены топливом и ГСМ всего на 
35% от норматива. «Инспектор заин-
тересован, чтобы ему не везти право-
нарушителя за 60 км в ближайший 
районный центр,— пояснил он.— А 

нарушитель, в свою очередь, не заин-
тересован, чтобы у него выявили на-
ркотическое опьянение, потому что 
в этом случае он встает на учет и ли-
шается права занимать определен-
ные должности». В итоге инспектор 
и водитель по обоюдному согласию 
оформляют отказ от освидетельство-
вания, тем более что наказание за это 
правонарушение такое же, как и за 
пьяную езду (30 тыс. руб. и штраф). В 
2016 году, по данным ГИБДД, 246 тыс. 
водителей было наказано за вожде-
ние в пьяном виде, 154 тыс.— за от-
каз пройти проверку.

Проблема также осложняется 
приказом Минздрава №933н (пра-
вила медицинского освидетельство-
вания), добавил господин Горовой. 
В нем сказано, что акт проверки во-

дителя на состояние опьянения мо-
жет готовиться до трех суток, в ре-
зультате, говорит замминистра вну-
тренних дел, «инспекторский состав 
в тупике»: на время подготовки акта 
оснований для отстранения от управ-
ления у инспекторов нет, и водителя 
приходится фактически отпускать. 
«Мы надеемся здесь найти взаимопо-
нимание с Минздравом»,— заявил 
замминистра.

В пресс-службе Минздрава 
”
Ъ“ зая-

вили, что в данный момент проводит-
ся «работа по внесению изменений в 
приказ №933н», не уточнив их суть. 
«Позиция министерства концептуаль-
но была поддержана МВД России,— 
уточнили в Минздраве.— Также была 
заявлена готовность МВД рассмотреть 

проект в возможно короткий срок». В 
ближайшее время новый проект при-
каза будет опубликован на regulation.
gov.ru. Одновременно с этим первый 
вице-премьер Игорь Шувалов пору-
чил МВД «внести изменения в зако-
нодательство», усилив ответствен-
ность за отказ от медицинского осви-
детельствования, о чем 

”
Ъ“ рассказал 

представитель господина Шувалова. 
«Водители в состоянии алкогольного 
опьянения будут понимать, что лазеек 
для ухода от наказания не остается»,— 
говорит он.

Нарколог Александр Ковтун гово-
рит, что в реальности инспектор ДПС 
может отстранить водителя от управ-
ления автомобилем (составив прото-
кол с привлечением двух понятых) 
при наличии лишь признаков опья-

нения — покраснения лица, нечет-
кой речи, тремора рук и так далее. 
Другой вопрос, говорит господин Ков-
тун, что пока врач обследует биомате-
риал, водитель формально не име-
ет права садиться за руль, поскольку 
протокол об отстранении от управ-
ления никто не отменял. «В итоге, по-
ка идет обследование анализа, ин-
спектор вызывает эвакуатор, маши-
ну отвозят на штрафстоянку, забрать 
ее удается обычно только на следую-
щий день,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Ковтун.— Уже потом, когда выясня-
ется, что водитель был трезвый, взы-
скать что-либо с ГИБДД очень сложно. 
Каким образом эту проблему решить 
в правовом поле, никто не придумал».

Иван Буранов

МВД ищет выдох из тупика 
Водителей могут заставить проходить тест на алкоголь

Следственный комитет уста-
новил личность террориста-
смертника, совершившего 
самоподрыв в санкт-петербург-
ском метро. По версии след-
ствия, теракт, в результате ко-
торого погибли 14 человек, а 
еще около 50 получили ране-
ния,— дело рук уроженца Кирги-
зии Акбаржона Джалилова, не-
давно получившего российское 
гражданство. Вторую, не сра-
ботавшую бомбу, в метро про-
нес тоже он. Пока следователи 
устанавливают мотивы, которы-
ми руководствовался 22-летний 
террорист, и ищут возможных 
соучастников преступления, де-
путаты петербургского законо-
дательного собрания требуют у 
городского правительства отчи-
таться за бюджетные средства, 
потраченные на обеспечение 
безопасности в городском ме-
трополитене.

Уже на следующий день после 
теракта участники расследования 
установили, что его исполнителем 
являлся уроженец киргизского го-
рода Ош Акбаржон Джалилов. По 
версии следствия, вначале молодой 
человек пытался совершить взрыв 
на станции «Площадь Восстания», а 
после того как бомба почему-то не 
сработала, оставил ее под скамей-
кой на платформе. Подозрительную 
сумку минут за двадцать до теракта 
в вагоне обнаружил во время плано-
вого обхода сотрудник метрополите-
на, вызвавший полицейских. Пока 
стражи порядка разбирались с сум-
кой, в вагоне поезда, следовавшего 
между станциями «Сенная площадь» 
и «Технологический институт», Джа-
лилов активировал вторую бомбу, 
находившуюся у него в рюкзаке. В 
результате взрыва погибли 14 чело-
век, около 50 пассажиров получили 
ранения различной степени тяже-
сти. От самого смертника остались 
голова и конечности.

О том, что в обоих случаях дейст-
вовал именно Джалилов, следствие 
установило по записям камер наруж-
ного наблюдения. Кроме того, по за-
ключению генетической эксперти-
зы, именно он оставил следы на не-
сработавшей бомбе. 

Следует отметить, что Джалилов, 
в 16-летнем возрасте получивший 

гражданство России, которое име-
ет и его отец, не состоял на учете как 
экстремист ни в правоохранитель-
ных органах России, ни в родной для 
него Киргизии. В Санкт-Петербурге 
Джалилов-младший активно зани-
мался рукопашным боем, а на жизнь 
зарабатывал в качестве официанта и 
автослесаря.

Тем не менее участники рассле-
дования полагают, что, побывав не-
давно в Оше, а затем вернувшись в 
Санкт-Петербург, Джалилов через со-
цсети связался с кем-то из своих зем-
ляков, воюющих за запрещенное в 
России «Исламское государство». По 
данным спецслужб Киргизии, в ИГ 
насчитывается более тысячи выход-
цев из этой страны.

В письмах от них он мог получить 
инструкции, где и как найти в сети 
рецепты по изготовлению в домаш-
них условиях взрывчатки (ее осно-
вой оказалась аммиачная селитра, 
используемая в удобрениях) и де-
тонаторов. Затем приобрел сталь-
ные шарики для подшипников — в 
Санкт-Петербурге их можно купить 
по рублю за штуку, и где-то нашел 
старые автомобильные огнетушите-
ли, ставшие оболочками СВУ.

Таким образом, вся подготовка к 
теракту могла занять всего пару не-
дель и обошлась от силы в несколь-
ко тысяч рублей. Тем не менее сис-
тема антитеррористической защиты 
санкт-петербургского метрополите-
на, на оснащение которой были по-
трачены сотни миллионов рублей, 
оказалась бесполезной даже про-
тив террориста-одиночки. Участни-
ки расследования не исключают, что 
это могло произойти из-за халатно-
сти сотрудников службы безопасно-
сти метрополитена, которые долж-
ны следить за показаниями металло-
детекторов, установленных на вхо-
дах в метро, а также полицейских. 
Согласно ведомственным инструк-
циям, и те и другие должны вычи-
слять среди пассажиров тех, которые 
могут относиться к группе риска не 
только по показаниям приборов, но 

и по внешнему виду, проводить с ни-
ми профилактические беседы и бо-
лее тщательно их досматривать. Ис-
правный металлодетектор не мог не 
сработать при проносе двух огнету-
шителей, заполненных шариками и 
взрывчаткой, а при их осмотре даже 
не специалист выявил бы, что это на 
самом деле бомбы. 

Вопрос об эффективности работы 
систем безопасности метрополите-
на заинтересовал и депутатов петер-
бургского парламента. Представите-
ли двух оппозиционных фракций, 
«Справедливой России» и «Яблока», 
обратились к губернатору города Ге-
оргию Полтавченко с требованием 
отчитаться о средствах, потрачен-
ных на них за последние годы. Так, в 
конце 2015 года Смольный потратил 
около 60 млн руб. на закупки у мос-
ковского ЗАО «Современные науко-
емкие технологии» арочных метал-
лодетекторов. На сегодняшний день 
в вестибюлях станций метрополи-
тена установлено 325 таких детекто-
ров. Сейчас парламентарии просят 
предоставить информацию об эф-
фективности этой аппаратуры, сооб-
щить, сколько попыток терактов бы-
ло предотвращено за счет закуплен-

ного оборудования, и пояснить, ка-
кие меры безопасности на транспор-
те планирует принять Смольный в 
ближайшее время.

Начальник петербургского метро-
политена Владимир Гарюгин вчера 
на встрече с журналистами расска-
зал, что за прошлый год сотрудни-
ки подземки с помощью металлоде-
текторов выявили порядка 10 тыс. 
запрещенных к провозу предметов. 
Но при этом заявил, что обеспечить 
такую же «стерильность», как, напри-
мер, в аэропорту Пулково, метропо-
литен не может по определению, по-
скольку в день перевозит 2 млн пас-
сажиров и их тотальный досмотр, 
особенно в час пик, полностью пара-
лизует работу метро.

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург;  
Николай Сергеев

Смертник  
обошел систему
Метрополитеновцы и полицейские, 
пропустившие террориста,  
могут быть обвинены в халатности

Вчера уполномоченный при пре-
зиденте России по правам пред-
принимателей Борис Титов 
посетил московское СИЗО «Ма-
тросская Тишина». Поговорив с 
начальником столичного управ-
ления ФСИН Сергеем Морозом, 
а также с арестантами в камерах 
и больничной палате, господин 
Титов удивился тому, как мно-
го менеджеров столичных авто-
салонов обвиняются в участии в 
преступных сообществах, а так-
же заявил, что судам присяжных 
нужно разрешить рассматри-
вать самые тяжкие виды мошен-
ничества.

Посещения московских изолято-
ров Борисом Титовым, похоже, входят 
в традицию. Накануне 8 марта уполно-
моченный при президенте выслушал 
просьбы женщин, обвиняемых по 
экономическим статьям УК, которые 
содержатся в московском СИЗО №6, а 
вчера три часа провел в «Матросской 
Тишине». Она, так же как и «шестер-
ка», переполнена: вместо положен-
ных «по лимиту» 1639 человек в мо-
мент приезда господина Титова здесь 
находились более 2 тыс. заключен-
ных. Эти цифры назвали представите-
ли столичного управления ФСИН.

Господин Титов пояснил встретив-
шему его в СИЗО начальнику москов-
ского УФСИН Сергею Морозу, что его 
интерес к следственным изоляторам 
вызван, в частности, тем, что он про-
водит «административное расследо-
вание» по поводу правильности при-
менения ст. 108 УПК РФ. Она запреща-
ет арест подозреваемого в соверше-
нии преступления «в сфере предпри-
нимательской деятельности», одна-

ко, посетовал Борис Титов, по его дан-
ным, на 1 февраля в стране под стра-
жей находятся более 5 тыс. предпри-
нимателей. При этом, отметил упол-
номоченный по правам предприни-
мателей, более 4,2 тыс. из них вменя-
ется в разных вариантах ст. 159 УК (мо-
шенничество), под которую «сейчас 
можно подвести любое обвинение». 
Борис Титов заявил, что для решения 
этой проблемы, по его мнению, не-
обходимо переписать саму 159-ю ста-
тью, а также разрешить судам присяж-
ных рассматривать наиболее тяжкие 
составы обвинений по ней.

Со своей стороны начальник мо-
сковского УФСИН Сергей Мороз рас-
сказал уполномоченному по правам 
предпринимателей, что обвиняе-
мых в экономических преступлени-
ях в «Матросской Тишине» содержат 
отдельно, в пятом и первом корпу-
сах. Однако соблюдать это правило 
не удается в больнице, а также при-
менительно к тем арестованным, ко-
торым помимо «экономических» ста-
тей вменяется и ст. 210 (организация 
преступного сообщества).

После этого господин Титов по-
бывал в камерах и поговорил с аре-
стованными. Первым из них оказал-
ся бывший заместитель главы Росту-
ризма Дмитрий Амунц, который, на-
помним, по версии следствия, уча-
ствовал в хищении 29 млрд руб. из 
Межпромбанка в то время, когда экс-
чиновник занимал пост гендиректо-
ра «ОПК Девелопмент». «Формально 
я нахожусь сейчас в отпуске за свой 
счет»,— пояснил он господину Ти-
тову, добавив, что в его деле «нет до-
казательной базы», а Тверской суд, 
где сейчас рассматривается его де-

ло, «отказывается выслушивать до-
воды в пользу защиты». «Центробанк 
и АСВ не нашли никакого преступ-
ления, Сергей Алексашенко (быв-
ший первый зампред ЦБ.— 

”
Ъ“) си-

дел под дверью суда, а его не хотят 
допрашивать, это страшно, как ве-
дут себя следствие и суд»,— выплес-
нул свои эмоции бывший чиновник, 
после чего передал господину Тито-
ву свое письменное обращение.

Подавляющее большинство заклю-
ченных, с которыми довелось пооб-
щаться Борису Титову, в основном жа-
ловались на то, что якобы их жалобы 
не рассматриваются, следственные 
действия не ведутся по многу меся-
цев, а следователи лишь требуют под-
писать признательные показания, об-
ещая в этом случае изменить меру пре-
сечения. После бесед господин Титов 
не скрывал удивления по поводу того, 
как много менеджеров столичных ав-
тосалонов проходят по делам об орга-
низованных преступных сообществах.

Обойдя шесть камер и одну боль-
ничную палату, господин Титов вер-
нулся в административное помеще-
ние, где заявил, что амнистия для 
предпринимателей, которой он доби-
вается,— «мера явно недостаточная и 
не спасет». «Судя по тому, что я сегодня 
услышал, надо изменять мозги у сле-
дователей,— сказал он.— Создается 
впечатление, что следствие свело ра-
боту лишь к получению признаний, и 
это надо прекращать».

Владислав Трифонов

Борис Титов проверил 
арестованных предпринимателей
Уполномоченный по правам предпринимателей  
посетил «Матросскую Тишину»

Борис Титов (слева) посе-
тил «Матросскую Тишину», 
чтобы проверить, насколь-
ко обоснованно там оказа-
лись предприниматели
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Подготовка к теракту могла занять  
всего пару недель и обошлась  
от силы в несколько тысяч рублей

Инспектор и водитель по обоюдному 
согласию оформляют отказ от меди-
цинского освидетельствования
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Администрация президента До-
нальда Трампа столкнулась с 
беспрецедентно жестким проти-
водействием со стороны своих 
оппонентов в Сенате при утвер-
ждении судьи Нила Горсача в со-
став Верховного суда США. Се-
наторы-демократы высказались 
категорически против этой кан-
дидатуры и пригрозили прибег-
нуть к процедуре «филибастера» 
— испытанной тактике обструк-
ции законопроектов парламент-
ским меньшинством. Опро-
шенные ”Ъ“ эксперты считают 
конфликт вокруг фигуры Нила 
Горсача кульминацией стреми-
тельно нарастающего идейно-
го противостояния между респу-
бликанцами и демократами во 
всех ветвях власти в США.

Нил Горсач, 49-летний судья апел-
ляционного суда десятого федераль-
ного округа Денвера,— самый мо-
лодой номинант на должность чле-
на Верховного суда США за послед-
ние 25 лет. Президент Дональд Трамп 
выдвинул его кандидатуру для заме-
щения места судьи ВС Антонина Ска-
лии, умершего в феврале 2016 года 
и считавшегося иконой американ-
ских консерваторов. Обладатель сте-
пеней бакалавра гуманитарных на-
ук и доктора юриспруденции, одно-
классник экс-президента Барака Оба-
мы в Гарвардской школе права, госпо-
дин Горсач слывет сторонником кон-
сервативных ценностей и «текстуа-
листом», приверженцем буквальной 
трактовки американских законов. 
Именно поэтому эксперты не видят 

в нем «назначенца» Дональда Трампа 
или республиканцев. Бывший заме-
ститель генпрокурора при админист-
рации Обамы Нил Катьял в своей ко-
лонке в New York Times выразил уве-
ренность в том, что Нил Горсач «будет 
защищать закон и скажет нет прези-
денту или Конгрессу, если их дейст-
вия выйдут за рамки Конституции».

Между тем оппоненты Белого до-
ма выступают категорически против 
этой кандидатуры. Одним из самых 
резких высказываний отметился се-
натор-демократ от штата Монтана 
Джон Тестер, по словам которого ут-
верждение Нила Горсача приведет к 
усилению роли «грязных денег» в из-
бирательном процессе в США, а также 
к тому, что правительство будет бес-
препятственно вмешиваться в част-
ную жизнь законопослушных гра-
ждан. Лидер демократического мень-
шинства в Сенате Чак Шумер заявил, 
что его фракция намерена использо-
вать процедуру, известную на Капито-
лии как «филибастер» (filibuster). Она 
позволяет затягивать обсуждение то-
го или иного вопроса, не давая тем са-
мым поставить его на голосование.

Сейчас республиканское большин-
ство контролирует верхнюю палату, 
имея незначительное преимущест-
во — 52 голоса против 48. Как сообща-
ет CNN, поддержать процедуру «фи-
либастера» готов 41 демократ. До сих 
пор практически всех номинантов на 
должность члена Верховного суда уда-
валось утвердить в результате межпар-
тийного консенсуса. Республиканцы в 
качестве ответной меры намерены, по 
их заявлениям, прибегнуть к «ядерно-
му варианту действий». То есть изме-

нить правила голосования так, чтобы 
кандидатура Нила Горсача была при-
нята простым большинством.

Исторически в Верховном суде 
США заседают девять судей, назнача-
емых пожизненно. Сейчас их там во-
семь — четверо демократов и четве-
ро республиканцев. Одно место ва-
кантно, и очевидно, что с появлени-
ем в ВС Нила Горсача расстановка сил 
формально изменится в пользу респу-
бликанцев. В мае прошлого года пре-
зидент Барак Обама выдвинул канди-
датуру либерального судьи Меррика 
Гарланда, но поскольку большинство 
в Сенате и тогда принадлежало респу-
бликанцам, слушания так и не состо-
ялись. Объясняя свое нежелание об-
суждать этот вопрос, республиканцы 
ссылались на так называемое прави-
ло Байдена. Джозеф Байден, вице-пре-
зидент при Бараке Обаме, в 1992 го-
ду возглавлял сенатский комитет по 
юридическим вопросам. Он заявил 
тогда, что не будет рассматривать кан-
дидатуры судей, выдвинутых в Вер-
ховный суд президентом Джорджем 
Бушем-старшим, чей первый срок 
подходил к концу. Как заметил Джо-
зеф Байден, проводить утверждение 
кандидата в ВС в разгар напряженной 
избирательной гонки (Джордж Буш-
старший боролся за Белый дом с Бил-
лом Клинтоном) будет несправедли-
вым «по отношению к президенту, к 
кандидату и к самому Сенату».

«Непримиримая позиция сенато-
ров-демократов в отношении канди-
датуры Нила Горсача — это признак и 
следствие общей радикализации Де-
мократической партии после победы 

Дональда Трампа на выборах,— ска-
зал 

”
Ъ“ член консультативного совета 

Корпорации геостратегического про-
гнозирования (США) Гордон Хан.— Я 
не считаю это местью за провал кан-
дидатуры Меррика Гарланда. Демо-
краты противостоят Дональду Трам-
пу идейно, по всем линиям, и потому 
готовы блокировать почти любые его 
инициативы. Думаю, проблемы у ре-
спубликанцев в Сенате могут возник-
нуть и при утверждении Джона Хант-
смана на должность посла США в Рос-
сии, хотя это очень умеренный и про-
фессиональный политик».

Директор Фонда изучения США 
им. Франклина Рузвельта Юрий Рогу-
лев напомнил 

”
Ъ“ об исключительной 

роли Верховного суда, который рас-
сматривает все наиболее важные во-
просы политической и общественной 
жизни в США: от запрета расовой сег-
регации до легализации однополых 
браков. «Это очень серьезная сила в 
стране,— заметил эксперт.— Нынеш-
нее неприятие демократами кандида-
туры Нила Горсача не похоже на вен-
детту. Скорее речь идет о трезвом по-
литическом расчете, стремлении не 
допустить изменения расклада сил в 
Верховном суде, которое позволит До-
нальду Трампу преодолевать вердик-
ты судов других инстанций. Впрочем, 
я бы не стал называть Нила Горсача че-
ловеком президента, прямой связи 
здесь нет. Вспомним хотя бы знамени-
тую историю, когда президент Дуайт 
Эйзенхауэр назначил на пост предсе-
дателя ВС Эрла Уоррена, а тот начал 
кампанию по борьбе с сегрегацией, 
что повергло президента в шок».

Георгий Степанов

В Сенате США 
перекрывают подступы 
к Верховному суду
Демократы обещают заболтать кандидатуру, 
выдвинутую Дональдом Трампом

Одной из ключевых тем 
состоявшихся вчера в Мо-
скве переговоров глав 
МИД РФ и Киргизии Сер-
гея Лаврова и Эрлана Аб-
дылдаева стал теракт в 
санкт-петербургском ме-
тро: за несколько часов до 
их начала стало извест-
но, что взрыв осуществил 
уроженец киргизского го-
рода Ош Акбаржон Джа-
лилов, имевший граж-
данство России. В своих 
публичных заявлениях 
оба министра подчерки-
вали, что терроризм не 
имеет национальности и 
религии. Это не помеша-
ло киргизской стороне 
позже выступить со спе-
циальным заявлением о 
том, что подозреваемый 
был этническим узбеком. 
Главной же темой пере-
говоров глав МИДов был 
государственный визит 
президента Киргизии в 
Москву, который, по дан-
ным ”Ъ“, может состоять-
ся в июне.

В отношениях России и 
Киргизии сейчас нет осо-
бого драматизма, но ко вче-
рашним переговорам Сер-
гея Лаврова и Эрлана Абдыл-
даева было приковано по-
вышенное внимание: утром 
стало известно, что взрыв 
в Санкт-Петербурге осуще-
ствил 22-летний уроженец 
киргизского Оша Акбаржон 
Джалилов, получивший рос-
сийское гражданство.

Главы МИДов двух стран 
начали встречу со слов собо-
лезнования семьям погиб-
ших и пострадавших. При 
этом Эрлан Абдылдаев два-
жды подчеркнул: «У терро-
ризма нет национальности». 
Сергей Лавров согласился со 
своим коллегой. «Недопусти-
мо пытаться искать какую-то 
связь с происхождением че-
ловека, его религиозными 
убеждениями,— заявил он.— 
Терроризм — это преступле-
ние против всего человечест-
ва и против всех без исключе-
ния мировых религий».

Между тем в ходе закры-
той части переговоров кир-
гизские дипломаты, по ин-
формации 

”
Ъ“, поспешили 

откреститься от подозревае-
мого, подчеркнув, что он был 
этническим узбеком. Позже 
в МИД Киргизии завили об 
этом официально. Из сообще-
ния, опубликованного на сай-
те внешнеполитического ве-
домства, следует, что Акбар-
жон Джалилов лишь родил-

ся в Оше, а так он был «этни-
ческим узбеком» и граждан-
ства Киргизии не имел. Тем 
не менее Эрлан Абдылдаев 
заверил 

”
Ъ“, что компетент-

ные органы Киргизии ока-
зывают России полное со-
действие, в том числе в рас-
следовании возможных свя-
зей смертника с террористи-
ческой организацией «Ис-
ламское государство» (запре-
щена в РФ).

Основной же темой пере-
говоров Сергея Лаврова и Эр-
лана Абдылдаева был пред-
стоящий государственный 
визит президента Киргизии 
Алмазбека Атамбаева в Мо-

скву. По данным источни-
ков 

”
Ъ“ в госструктурах РФ, 

он может состояться в июне.
Для Алмазбека Атамбаева 

этот визит особенно важен: 
в Киргизии 19 ноября прой-
дут президентские выборы, 
и хоть нынешний глава госу-
дарства неоднократно заяв-
лял, что готовить преемни-
ка он себе не намерен, собе-
седники 

”
Ъ“ в Москве полага-

ют, что фавориты у него есть 
и что он будет за них хлопо-
тать. Сам господин Атамба-
ев выдвигаться не может: со-
гласно конституции Кирги-
зии, президент страны изби-
рается на один шестилетний 

срок и может только один раз 
в жизни занимать этот пост.

Предвыборная гонка еще 
толком не стартовала, но 
киргизские СМИ уже назы-
вают наиболее вероятных 
кандидатов на пост прези-
дента. Среди них: «правая 
рука» Алмазбека Атамбае-
ва, глава его администрации 
Сапар Исаков, премьер Соо-
ронбай Жээнбеков или его 
брат Асылбек, ранее зани-
мавший пост спикера парла-
мента, бывшие премьер-ми-
нистры Омурбек Бабанов и 
Темир Сариев и лидер пар-
тии «Онугуу» («Прогресс») Ба-
кыт Торобаев.

По традиции многие из 
кандидатов будут убеждать 
избирателей, что именно им 
благоволит Москва. И в этом 
плане у ставленника Алмаз-
бека Атамбаева преимущест-
ва: при нем хоть и были разо-
рваны договоренности о рос-
сийско-киргизской «стройке 
века» — ГЭС Камбарата-1, од-
нако вступление Киргизии 
в Евразийский экономиче-
ский союз (ЕАЭС) постепенно 
начинает приносить больше 
положительных результатов, 
чем потерь. О выгоде членст-
ва в ЕАЭС вчера заявил в Мо-
скве и Эрлан Абдылдаев.

Сергей Лавров также под-
черкнул, что присоединение 
Киргизии к ЕАЭС «открыло 
дополнительные перспекти-
вы» для расширения взаимо-
действия Москвы и Бишке-
ка. «Хотя в связи с факторами 
внешней конъюнктуры то-
варооборот несколько сни-
жается, но объем поставок 
товаров из Киргизии в Рос-
сию в прошлом году увели-
чился почти на 40%, продо-
вольствия и сельскохозяйст-
венного сырья — на 60%. Эта 
тенденция, конечно, отвеча-
ет интересам наших киргиз-
ских друзей»,— отметил он.

По словам Сергея Лавро-
ва, Москва продолжит ока-
зывать поддержку Бишкеку 
в целях адаптации киргиз-
ской экономики к правилам 
и стандартам ЕАЭС, «на что 
выделено $200 млн, из кото-
рых $145 млн уже активно 
осваиваются».

Елена Черненко

Террористу отказали 
в национальности
Главы МИД России и Киргизии обсудили и осудили теракт  
в Санкт-Петербурге

Его поздравляет чрезвычайный и полномочный 
посол РФ в Ватикане Александр Авдеев:
— Дорогой Леонид Вадимович! Ты встречаешь 
свое 75-летие в расцвете замечательного талан-
та государственного деятеля, посла России, вы-
дающегося спортсмена и, самое главное, челове-
ка, окруженного любящей семьей и большим чи-
слом верных друзей и почитателей. Твой дар ли-
дера, труженика, целеустремленность и личное 
обаяние снискали любовь и глубокое уважение в 
нашей стране. В качестве министра по делам СНГ 
ты внес большой вклад в формирование сегод-
няшнего облика Содружества. На карте Сибири 
много городов и весей, в успешной судьбе кото-

рых и твой труд в качестве главы Сибирского фе-
дерального округа. Тонкий дипломат, образован-
ный и интеллигентный человек, ты напряженно 
работаешь на поприще общественной диплома-
тии, возглавляя Фонд Горчакова. Будьте с Ирочкой 
счастливы и здоровы! Мысленно с вами.

Поздравления передает гендиректор госкорпора-
ции «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Леонид Вадимович! Сердечно по-
здравляю вас с 75-летием! Известный государст-
венный деятель, вы зарекомендовали себя эффек-
тивной работой на дипломатической службе, на 
высоком посту полпреда президента РФ в Сибир-

ском федеральном округе, а также в таких круп-
ных компаниях, как РАО «ЕЭС России» и ООО «Груп-
па ОНЭКСИМ». На протяжении лет ваши многог-
ранные знания и опыт востребованы в Фонде под-
держки публичной дипломатии им. А. М. Горчако-
ва, который является уникальным механизмом го-
сударственно-общественного партнерства в сфере 
внешней политики. Уверен, что ваша плодотвор-
ная деятельность и в дальнейшем будет способст-
вовать реализации важных проектов и планов, на-
правленных на развитие в России общественной 
дипломатии. Желаю вам крепкого здоровья, бла-
гополучия и успехов в работе!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня 75 лет исполнительному директору  
Фонда публичной дипломатии им. А. М. Горчакова  
Леониду Драчевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К состоявшимся 
вчера в Москве 
переговорам глав 
МИД Киргизии и РФ 
Эрлана Абдылдае-
ва и Сергея Лавро-
ва было приковано 
повышенное вни-
мание ФОТО ДМИТРИЯ 

ДУХАНИНА

«Филибастер» позволяет затягивать 
обсуждение того или иного вопроса 



Правительство Украины 
становится временным

При этом собеседник 
”
Ъ“ счита-

ет: у правительства есть шанс отбить 
атаку, продолжить работу и «сорвать 
планы противников Порошенко, 
мечтающих о досрочных парламент-
ских и президентских выборах».

«Деструктивные 
элементы»
Что это за силы, в окружении прези-
дента четко знают. Там составили да-
же своего рода перечень «деструк-
тивных элементов», стремящихся 
расшатать ситуацию в стране.

«Основной противник Порошен-
ко сегодня — это, конечно, Игорь 
Коломойский (олигарх и бывший 
глава Днепропетровской област-
ной администрации.— 

”
Ъ“),— го-

ворит 
”
Ъ“ близкий к администра-

ции президента политтехнолог Вик-
тор Уколов.— И неслучайно он ак-
тивизировался именно сейчас. Уже 
в конце мая Коломойскому надо бу-
дет заплатить в бюджет значитель-
ную часть долгов принадлежавшего 
ему, а затем национализированно-
го Приватбанка. Он должен вклад-
чикам примерно 135 млрд гривен 
(около 285 млрд руб.— 

”
Ъ“), но не хо-

чет компенсировать даже часть этой 
суммы, предпочитая переложить от-
ветственность на государство. Коло-
мойскому легче взорвать ситуацию 
в стране, спровоцировать кризис, 
чтобы в этих условиях было удобнее 
торговаться с ослабленным прави-
тельством».

Собеседники 
”
Ъ“ в Киеве, близ-

кие к БПП и администрации Поро-
шенко, считают «абсурдной и сме-
хотворной» версию, которую про-
двигают на телеканалах поддержи-
вающие власть депутаты и полито-
логи: якобы Игорь Коломойский 
подрывает позиции президента 
«в интересах Кремля», стремясь об-
елить свой образ в глазах Москвы 
и вернуть себе потерянную собст-
венность в Крыму.

Курс на досрочные выборы
Помимо Игоря Коломойского в чи-
сле тех, кто заинтересован в раскачи-
вании ситуации, собеседники 

”
Ъ“ из 

окружения президента Украины на-
зывают экс-премьера Юлию Тимо-
шенко, лидера партии «Батькивщи-
на», которая, по данным большинст-
ва опросов, сейчас занимает первое 
место по популярности в стране.

«Тимошенко заинтересована 
в том, чтобы спровоцировать до-
срочные выборы. Ведь если выбо-
ры (как президентские, так и парла-
ментские) состоятся в срок, в 2019 го-
ду, нет гарантий, что 

”
Батькивщина“ 

сумеет к тому времени остаться на 
пике популярности — слишком бы-
стро меняется обстановка»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ в администрации 

президент Украины.
«По нашим данным, Коломой-

ский фактически вступил в союз 
с Тимошенко,— продолжает сотруд-
ник президентской администра-
ции.— Недавно Александр Абдул-
лин, правая рука Тимошенко и ее 
казначей (депутат Рады от 

”
Батькив-

щины“.— 
”
Ъ“), вместе с прибывшим 

из Женевы Коломойским летал в Ро-
венскую область, чтобы провести 
там переговоры со своими союзни-
ками из числа региональных руко-
водителей, в том числе с возглавля-
ющим Волынский облсовет Игорем 
Палицей (олигарх, бывший губерна-
тор Одесской области.— 

”
Ъ“)».

Упомянув об этом, собеседник 

”
Ъ“ предлагает вспомнить, сколь-

ко «странных историй» произошло 
в последнее время именно на Запад-
ной Украине, которую посетил «сов-
местный коломойско-тимошенков-
ский десант»,— обстрел из гранато-
мета польского консульства в Луцке, 
блокада польско-украинской грани-
цы радикально настроенными де-
монстрантами, серия убийств и воо-
руженных нападений.

Источник 
”

Ъ“ в парламентской 
фракции «Батькивщины» назвал 
«бредом больного воображения» 
предположение о причастности 
членов партии к последним собы-
тиям на Западной Украине. При 
этом он отказался комментиро-
вать информацию о совместном 
визите в регион господ Коломой-
ского и Абдуллина.

Самоубийственная 
блокада
Помимо Игоря Коломойского 
и Юлии Тимошенко в числе тех, 
кто заинтересован в досрочных вы-
борах, называют партию «Самопо-
мощь», которую возглавляет мэр 
Львова Андрей Садовый и которая, 
по мнению многих киевских собе-

седников 
”
Ъ“, также вступила в «си-

туативный альянс» с господином 
Коломойским.

В качестве примеров этого альян-
са приводят экономическую бло-
каду Донбасса, которая на первом 
этапе проводилась вопреки пози-
ции президента и премьера и нане-
сла ощутимый удар по украинской 
 экономике.

«Если бы не блокада, вызвавшая 
разрыв технологических цепочек, 
экономические показатели страны 
были бы в этом году весьма прилич-
ными,— говорит 

”
Ъ“ экономист Ан-

дрей Блинов, руководитель проек-
та 

”
Путь к успеху“.— Для Украины 

складывалась очень благоприятная 
внешнеэкономическая конъюнкту-
ра. На мировом рынке существен-
но, почти в два раза, выросли цены 
на сталь и на руду, приносящих зна-
чительную часть валютной выручки. 
Все шло к тому, что по итогам года 
экономика показала бы вполне при-
личный рост в 4%. Но блокада спута-
ла все карты. И будет удачей, если те-
перь мы вообще выйдем в ноль».

Результаты блокады, которую под 
«патриотическими» лозунгами про-
водят радикально настроенные де-
путаты Рады (главным образом из 
фракции «Самопомощь»), продолжа-
ют сказываться на украинской эко-
номике. На прошлой неделе прекра-
тил работу очередной завод — Дне-
провский металлургический комби-
нат. Причиной стали перебои с по-
ставками кокса, которые шли с тер-
ритории непризнанной Донецкой 
народной республики.

По мнению киевских собесед-
ников 

”
Ъ“, именно нарастание эко-

номических проблем под влияни-
ем блокады Донбасса и других дес-
табилизирующих факторов стало 
одной из причин того, что часть ко-
манды президента Порошенко нача-
ла склоняться к идее досрочных вы-
боров. «Логику президентского окру-
жения можно понять. Экономиче-
ская ситуация стремительно ухудша-
ется. Уже в следующем году платить 
по внешним долгам придется гора-
здо больше, чем в этом, а в 2019-м — 
еще больше. Деньги брать неоткуда. 
Проблемы придется перекладывать 
на граждан. Поэтому лучше провес-
ти выборы как можно быстрее, по-
ка избиратели еще не почувствова-
ли в полной мере ухудшения своего 
положения. В 2019 году протестный 
электорат может оказаться гораздо 
более мощным, чем сегодня»,— го-
ворит 

”
Ъ“ Вадим Карасев.

«В этом году по внешним долгам 
правительство должно заплатить 
всего $2,5 млрд. Но этот льготный пе-
риод заканчивается, уже в 2018-м вы-
платы составят $6 млрд»,— подтвер-
ждает 

”
Ъ“ Андрей Блинов. По его сло-

вам, в период с 2018 по 2021 год Укра-
ине придется платить внешним кре-
диторам примерно треть своего ВВП, 
что можно считать «неподъемной за-
дачей» (для сравнения: в 2017 году 
выплаты составят 1/7 ВВП).

Идея досрочных выборов, кото-
рая раньше была популярна глав-
ным образом в оппозиционных ря-
дах, приобретает все больше сто-
ронников среди представителей 
партии власти. «По моим данным, 
в БПП, 

”
Батькивщине“ и 

”
Оппози-

ционном блоке“ уже начали гото-
виться к досрочным выборам. За-
метно оживился рынок политтех-
нологов, заточенных на избира-
тельные кампании»,— говорит 

”
Ъ“ 

сопредседатель Фонда энергетиче-

ских стратегий Украины Дмитрий 
Марунич. Впрочем, он тут же ого-
варивается: «Из этого не следует, 
что выборы обязательно состоят-
ся. В прошлом году примерно в это 
время, весной, многие тоже говори-
ли, что выборы неизбежны. Однако 
власти сумели отвести угрозу».

«Подвешенное 
правительство»
Не уверен в том, что дело дойдет до 
досрочных выборов, и депутат Ра-
ды от Радикальной партии Игорь 
Попов. «Наиболее вероятный вари-
ант — подвешенное правительст-
во,— говорит он 

”
Ъ“.— То есть отчет 

правительства за первый год его ра-
боты будет принят во внимание пар-
ламентом. Но вот программу каби-

нета на второй год депутаты не ут-
вердят. А значит, правительство не 
получит иммунитета на год — это 
произошло бы только в случае одо-
брения его программы. Стало быть, 
над премьером постоянно будет на-
висать вотум недоверия — как дамо-
клов меч. Это сузит свободу маневра 
и Порошенко, и Гройсмана».

Господин Попов представляет Ра-
дикальную партию Олега Ляшко. 
Эту политическую силу многие укра-
инские эксперты называют в числе 
потенциальных союзников властей, 
если им понадобится сформировать 
стабильную правящую коалицию 
в Раде. На сегодняшний день такой 
коалиции нет: составившие в свое 
время большинство фракции БПП 

и «Народного фронта» уже не могут 
обеспечить требуемые 226 голосов.

Это дает повод главному оппози-
ционеру в парламенте Юлии Тимо-
шенко требовать «пересчет по голо-
вам» всех депутатов, чтобы понять, 
сохранилось ли до сих пор большин-
ство и, следовательно, легитимно ли 
правительство.

Пока властям удается не допустить 
такого пересчета, но на крайний слу-
чай, как уверяют осведомленные со-
беседники 

”
Ъ“, команда Петра Поро-

шенко готовит «вариант Ляшко»: Ра-
дикальная партия с ее 22 депутата-
ми присоединяется к коалиции. Что 
ее лидер потребует взамен — отдель-
ный болезненный вопрос.

«Ляшко слишком любит деньги. 
Когда-нибудь это его погубит. Но по-

ка мы вынуждены иметь с ним де-
ло»,— признается источник 

”
Ъ“ в ад-

министрации Петра Порошенко.
О «коррупционной составляю-

щей» в карьере Олега Ляшко собе-
седник 

”
Ъ“ в администрации прези-

дента предпочел говорить аноним-
но, и его можно понять: лидер ради-
калов — потенциальный партнер по 
коалиции. Впрочем, другие полити-
ки позволяют себе называть вещи 
своими именами — в прямом теле-
эфире. Как это сделал, например, де-
путат Рады от «Самопомощи» Егор 
Соболев в последнем выпуске про-
граммы «Право на власть» на телека-
нале «1 плюс 1»: «Ляшко пришел в Ра-
ду бедным человеком, а сейчас у не-
го сотни миллионов долларов».

«Цинизм 
и безответственность»
Решающую роль в вопросе о судьбе 
правительства и о досрочных выбо-
рах мог бы сыграть голос западных 
союзников Киева. В прошлом и пре-
зидент, и его противники неодно-
кратно прислушивались к «желез-
ным аргументам», которые доводи-
ли до них американские и западно-
европейские дипломаты. Однако 
именно в этот критический момент 
представители и США, и ЕС свою по-
зицию четко не артикулируют. Им 
пока не до Украины.

«Команда Дональда Трампа так 
пока и не определилась, какова ее 
цель на украинском направлении 
и кто будет за это направление отве-
чать,— говорит 

”
Ъ“ Игорь Попов.— 

Немцы и французы, участники нор-
мандского процесса, тоже взяли пау-
зу, так как в обеих странах в этом го-
ду предстоят выборы».

Что касается расклада сил в Раде, 
то его Игорь Попов описывает емко 
тремя фразами: «Имеет место сговор 
части олигархов с некоторыми фрак-
циями. Их цель — досрочные выбо-
ры. Олигархи, о которых идет речь, 
хотят воспользоваться выборами, 
чтобы обнулить свои долги перед го-
сударством и перед гражданами». На 
вопрос 

”
Ъ“, имеет ли он в виду Иго-

ря Коломойского, когда говорит об 
«олигархах, желающих обнулить 
свои долги», господин Попов отве-
тил: «И не только его».

В наиболее сложном положении 
оказались западные партнеры Укра-
ины, которые на словах продолжают 
поддерживать ее руководство, но им 
становится все труднее находить ар-
гументы, почему это необходимо де-
лать с прежним энтузиазмом.

«Скажу честно: перед приездом 
сюда я недооценивал, до какой сте-
пени цинизм, коррумпированность 
и безответственность свойствен-
ны украинской политике и круп-
ному бизнесу,— говорит 

”
Ъ“ дипло-

мат, представляющий в Киеве одну 
из ключевых стран ЕС.— История 
с блокадой Донбасса, с вытеснени-
ем из страны российских банков, га-
рантировавших Украине значитель-
ную часть внешних инвестиций, ил-
люстрирует именно безответствен-
ность части политического класса. 
Те, кто финансирует блокаду (а мы 
знаем, что это отнюдь не стихийная 
акция), нанесли удар в первую оче-
редь по национальной экономике, 
а во вторую — по территориальной 
целостности страны».

«Когда мы говорим с представите-
лями властей, они это все признают. 
И вместе с нами возмущаются,— про-
должает европейский дипломат.— 
Вот только ничего не могут поделать 
с этими радикалами и стоящими за 
ними политиками и олигархами».

«Не могут или не хотят?» — уточ-
нил 

”
Ъ“ у собеседника.

«Я вам дам дипломатичный ответ. 
Давайте считать, что не могут»,— ска-
зал дипломат, не пытаясь при этом 
скрыть многозначительную улыбку.

Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Если президент Петр 
Порошенко (справа) 
согласится на отставку 
премьера Владимира 
Гройсмана, это может 
привести к досрочным 
парламентским выборам   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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У Дональда Трампа  
опять возникли  
проблемы с Сенатом

США 7

Идея досрочных выборов, которая 
раньше была популярна главным 
образом в оппозиционных рядах, 
 приобретает все больше сторонников 
 среди представителей партии власти

с1

Д О С Ь Е И Т О Г И  Г О Д А  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А  В Л А Д И М И Р А  Г Р О Й С М А Н А

Правительство Украины во главе с Владимиром Гройсманом было 
сформировано 14 апреля 2016 года. В том же месяце одним 
из первых его решений стало почти двукратное  увеличение 
тарифов на газ для потребителей — до 6,8 тыс. гривен 
за 1 тыс.  кубометров.

За время работы правительства Владимира Гройсмана на Украине 
впервые с 2012 года был зафиксирован рост ВВП. По данным 
Государственной службы статистики Украины, за 2016 год он вырос 
на 2,3%. Кроме того, в сентябре 2016 года и апреле 2017-го Украина 
получила от МВФ третий и четвертый транши финансовой 
помощи (каждый — $1 млрд), а в ноябре 2016 года международное 
агентство Fitch улучшило долгосрочный кредитный рейтинг 
страны с CCC до В–. В течение 2016 года на Украине была запу-

щена система электронных гостендеров ProZorro, направлен-
ная против коррупции. С 2017 года минимальную заработную 
плату в стране повысили в два раза, до 3,2 тыс. гривен.

В то же время продолжилось падение гривны — 
с 14 апреля 2016 года по 4 апреля 2017 года курс упал на 6,8%, 
с 25,2 до 26,9 гривны за доллар США. Правительству Украины 
также не удалось добиться получения статуса кандидата 
на вступление в Евросоюз и согласовать с Брюсселем точные 
сроки введения безвизового режима. Кроме того, в апреле 2016 года 
была проведена неудачная попытка приватизации Одесского 
припортового завода. Правительству не удалось продать 99,6% 
акций предприятия по цене 13,2 млрд гривен.

Евгений Федуненко



Накопления соберут через МФЦ
К переводам пенсионных средств подключился новый крупный игрок
К борьбе негосударственных пенси-
онных фондов (НПФ) за перевод нако-
плений клиентов подключился новый 
крупный игрок. Агентские услуги не-
скольким крупным группам предло-
жила сеть многофункциональных цен-
тров (МФЦ) Московской области. Как 
отмечают эксперты, МФЦ может обес-
печить массовость привлечения, одна-
ко, в отличие от банковского канала, 
не гарантирует высокого среднего сче-
та клиента.

О предложении МФЦ Московской области 
по обеспечению перевода пенсионных нако-
плений граждан 

”
Ъ“ сообщили представи-

тели нескольких крупных НПФ. «Стоимость 
услуг пока не оговаривалась, в первом при-
ближении это небольшая фиксированная 
сумма за оформление пакета документов и по 

факту перевода — 1,5–2% от счета клиента»,— 
обозначил параметры переговоров топ-ме-
неджер крупного НПФ. Другой источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, отмечает: предложе-
ние МФЦ не было массовым, прежде всего их 
интересовала работа с фондами из топ-10 по 
активам. «О 

”
холодных звонках“ речь не идет, 

продажи ОПС планируются в момент посе-
щения клиентом МФЦ — при смене паспор-
та, получении других госуслуг и пр. Пилот-
ный проект по привлечению запущен с НПФ 

”
Газфонд Пенсионные накопления“»,— гово-

рит еще один собеседник 
”
Ъ“. В НПФ «Газфонд 

Пенсионные накопления» от комментариев 
вчера отказались. «Наш фонд получил пред-
ложение от МФЦ Московской области»,— со-
общила гендиректор НПФ «ВТБ Пенсионный 
фонд» Лариса Горчаковская. По ее словам, «па-
раметры возможного сотрудничества в насто-

ящее время прорабатываются, основной ар-
гумент в пользу этого канала — массовый ох-
ват клиентов». В правительстве Московской 
области (МФЦ имеют территориальное под-
чинение) на запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

• В настоящий момент существует несколь-
ко способов подачи заявлений в Пенсионный 
фонд России (ПФР; ведет учет и админист-
рирует переводы в ОПС) о переводе пенсион-
ных накоплений. Заявление можно оформить 
в банке (гарантирует минимум ошибок и ра-
боту с крупными счетами), выступающем 
агентом НПФ, или в самом фонде, при этом 
подпись гражданина и идентификация его 
личности будут проведены удостоверяющим 
центром. На эти каналы в прошлом году при-
шлось около 94% заявлений граждан (см. 

”
Ъ“ 

от 2 февраля). Гражданин может подать та-
кое заявление в ходе личного визита в ПФР 

(около 3% всех заявлений), направить его по по-
чте (в этом случае также потребуются услу-
ги нотариуса), через единый портал госуслуг, 
в многофункциональном центре.
По словам гендиректора НПФ «Будущее» 

Николая Сидорова, через банковский ка-
нал идет до 50% от общего объема привле-
чения клиентов по ОПС, параллельно фонд 
развивает продажи через собственную сеть 
и сотовых ритейлеров. «МФЦ рассматрива-
ем как дополнительный канал продаж с ши-
рокой сетью присутствия и высоким трафи-
ком. Граждане, как правило, приходят в МФЦ 
уже с тем минимумом документов, который 
нужен и для заключения договоров ОПС (па-
спорт и СНИЛС.— 

”
Ъ“)»,— говорит господин 

Сидоров.

инвестиции и финансы — с10

Деньги пошли по торгцентрам
Доля инвесторов в этом сегменте увеличилась
Несмотря на наметившую-
ся стабилизацию экономики 
по итогам первого квартала, 
рынку недвижимости не уда-
лось значительно нарастить 
объем инвестиций. По разным 
оценкам, этот показатель сокра-
тился на 18–66%, более полови-
ны средств при этом были вло-
жены в построенные торговые 
объекты, а не в офисы. Вопреки 
падению показателей консуль-
танты не теряют оптимизма: 
согласно их прогнозам, по ито-
гам года общий объем инвести-
ций в недвижимость вырастет. 

Объем инвестиционных сде-
лок на рынке недвижимости по 
итогам первого квартала составил 
$830 млн, что на 18% меньше анало-
гичного показателя прошлого года, 
свидетельствуют данные JLL. В CBRE 
приводят менее позитивные циф-
ры. По расчетам консультантов этой 
компании, по итогам первого квар-
тала этого года общая сумма заклю-
ченных на рынке недвижимости 
сделок достигла $700 млн, снизив-
шись на 66% по сравнению с анало-
гичным показателем 2016 года. Рез-
кое падение показателя аналитики 
объясняют тем, что в прошлом году 

была заключена крупная сделка по 
продаже Evolution Tower, которую у 
Snegiri Development Александра Чи-
гиринского выкупила «Транснефть». 
Стоимость этой покупки оценива-
лась в $300–350 млн. Единственны-
ми консультантами, отметившими 
рост инвестиций в недвижимость 
по итогам первого квартала этого го-
да, стали аналитики Knight Frank: по 
их оценкам, общая сумма заключен-
ных сделок составила $562 млн, уве-
личившись более чем в два раза. Та-
кую разницу в оценках в компании 
объясняют тем, что относят сделку 
по покупку Evolution Tower к чет-
вертому кварталу 2015 года и вклю-
чают в расчеты инвестиции в участ-
ки под строительство жилья.

Важной тенденцией первого 
квартала оказалось изменение об-
щей структуры инвестиционных 
сделок. Как следует из расчетов 
JLL, 51,2% вложений пришлись на 
торговую недвижимость, в то вре-
мя как годом ранее этот сегмент 
занимал 2,5%. Доля офисов за год, 
напротив, снизилась с 80,7% до 
27,6%, складов — с 12,3% до 4,8%. 
Доля гостиничной недвижимости 
выросла с 4,5% до 16,4%. По под-
счетам CBRE, по итогам первого 
квартала этого года торговая не-
движимость аккумулировала 47% 
инвестиций, площадки под стро-
ительство — 19%, гостиницы — 
17%, офисы — 16%. В Knight Frank 
добавляют, что 81% от заключен-

ных сделок пришлись на вложе-
ния российских компаний.

Одной из ключевых причин ро-
ста доли торговой недвижимости в 
общем объеме инвестиций могла 
стать сделка по покупке торгцент-
ра «Лето» в Санкт-Петербурге. В кон-
це марта консорциум инвесторов, в 
который входит компания Malltech 
(ранее работала под брендом «Ро-
севродевелопмент»), договорился о 
покупке этого объекта с «Галс-Деве-
лопмент». Стоимость актива оцени-
валась экспертами в $150 млн. Рост 
интереса инвесторов к торговой не-
движимости при этом сопровожда-
ется снижением активности деве-
лоперов в этом сегменте. Так, со-
гласно прозвучавшим ранее оцен-
кам консультантов, с начала этого 
года в Москве не было открыто ни 
одного торгового центра. Если тем-
пы строительства не вырастут, то 
уже через два года уровень вакант-
ных помещений может сократить-
ся до 3% — докризисного показате-
ля (см. 

”
Ъ“ от 27 марта).

Несмотря на общее падение объ-
ема инвестиционных сделок по ито-
гам первого квартала, консультан-
ты делают позитивные прогнозы 
на год. Так, по оценкам JLL, по ито-

гам 2017 года общая сумма сделок 
может достигнуть $4,7 млрд, уве-
личившись на 4,4% по сравнению с 
аналогичным показателем 2016 го-
да ($4,5 млрд). Предпосылки к росту 
показателей, по мнению консуль-
тантов компании, обеспечивает по-
степенная стабилизация арендных 
ставок на рынке коммерческой не-
движимости и большое число сде-
лок, находящихся в стадии перего-
воров. Но даже в случае если пози-
тивные настроения реализуются, 
объем заключенных по итогам 2017 
года инвестиционных сделок ока-
жется существенно ниже докризис-
ного уровня 2012–2013 годов, ког-
да, по данным JLL, этот показатель 
достигал $8,8 и $8,2 млрд соответ-
ственно. В CBRE ждут, что по итогам 
нынешнего года в недвижимость бу-
дут инвестированы $5 млрд, что на 
11% больше, чем годом ранее. Пред-
полагаемый рост показателей кон-
сультанты связывают со стабилиза-
цией стоимости национальной ва-
люты, цен на нефть и первыми при-
знаками выхода экономики из ре-
цессии. В Knight Frank рассчитыва-
ют на рост объема инвестиций на 
16,3%: с $4,3 млрд до $5 млрд.

Александра Мерцалова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18810,25 (−172,98)
РТС 1135,98 (+13)
FTSE 100 7321,82 (+39,13)

DAX 30 12282,34 (+25,14)
DJIA* 20650,44 (+0,23)
NASDAQ Composite* 5888,84 (−5,84)

*На 19:48.    По данным агентства Reuters. 
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18,4

21,2

24,0

0,01%

● 52,85тыс. пунктов ● 20,649

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.04.17
Австралийский доллар 42,7841
Английский фунт 70,3548
Белорусский рубль** 29,9790
Датская крона* 81,0561

Доллар США 56,5553
Евро 60,2427
Индийская рупия*** 87,0282
Казахский тенге*** 18,0905

Канадский доллар 42,1080
Китайский юань* 82,1177
Норвежская крона* 65,6925
СДР 76,7342

Сингапурский доллар 40,4429
Новая турецкая лира 15,5159
Украинская гривна* 20,8422
Шведская крона* 62,9988

Швейцарский франк 56,4255
Японская иена*** 51,2021
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вчера Rambler&Co объявил о пере-
воде блог-платформы «Живой жур-
нал» (ЖЖ) из США под юрисдик-
цию российской компании. Хол-
динг объясняет переезд необходи-
мостью снизить издержки на обслу-
живание трафика и сконцентриро-
вать активы на территории России. 
Звучит логично: из одной юрисдик-
ции, вероятно, действительно про-
ще управлять активами и оптими-
зировать расходы.

Но вместе с новостью о смене 
юрисдикции появилось и обнов-
ленное пользовательское соглаше-
ние — и комментарии к соответству-
ющему официальному сообщению 
ЖЖ скрыты. Думается, это неспро-
ста, ведь изменение соглашения 
рассердило многих пользователей. 
Например, блогер Николай Подосо-
корский и вовсе назвал его «убийст-
вом ресурса» вместо «попытки вдох-
нуть в ЖЖ новую жизнь». Что же так 
расстроило пользователей?

Вчитаемся в текст соглашения. 
Теперь технические данные, пере-
даваемые сервису программным 
обеспечением пользователя, будут 
доступны администрации и могут 
ею использоваться «незапрещенны-
ми законом способами». «То есть как 

и где угодно»,— констатирует тот 
же Николай Подосокорский. Также 
администрация оставляет за собой 
право удалить аккаунт, если пользо-
ватель не заходил в него более полу-
года. Получается, на время забыть 
о блоге у пользователя не получит-
ся. Кроме того, теперь пользователь 
не может размещать политическую 
агитацию, «если иное специально 
не установлено отдельным соглаше-
нием между пользователем и адми-
нистрацией». Иными словами, зани-
маться политикой можно — но толь-
ко по договору.

Компания объявила и об измене-
ниях в рекламной модели ЖЖ, ут-
верждая, что появление баннеров 
на большем количестве страниц по-
зволит нарастить рекламный тра-
фик на треть. Это решение тоже под-
верглось критике. Получается, что 
взятое ранее компанией обязатель-
ство не показывать рекламу на стра-
ницах платных пользователей фак-
тически сменилось предложени-
ем перейти за $25 в год на аккаунт с 
подключенным пакетом «Професси-
ональный». Интернет-эксперт и быв-
ший Social Media Evangelist ЖЖ Ан-
тон Носик напомнил, что вместе с 
переносом в РФ в декабре 2016 года 
серверов ресурса данные пользова-
телей переместились «под прямой и 
бесконтрольный надзор всех здеш-
них силовых ведомств, спецслужб и 
контролирующих органов». Теперь 
к этому добавилась новая пробле-
ма, замечает он: «Рекламные моду-
ли принудительно врезаны в шапку 
всех платных журналов».

Таким образом, монетизацию те-
ряющей с каждым годом былую по-
пулярность платформы решено про-
водить довольно агрессивно. Шаги 
смелые, но для самих пользовате-
лей совсем не очевидные. С другой 
стороны, когда аудитория и так с ка-
ждым годом утекает в социальные 
сети и мессенджеры, невольно ста-
нешь экспериментатором.

обсудить 
kommersant.ru/11938

правила  
игры

Монетизацию теряю-
щей с каждым  годом 
былую популярность 
платформы решено 
проводить довольно 
агрессивно

в смену онлайн-прописки 
рассматривает корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Роман Рожков
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Государство погонится за серым
В автопроме наедут на контрафактные детали

Минэкономики подсчи-
тало, что половина запча-
стей на российском ав-
торынке — контрафакт, 
и выступило за борь-
бу с подделками. Одним 
из вариантов министер-
ство называет чипиза-
цию деталей по аналогии 
с пилотным проектом 
по маркировке меховых 
изделий. Автодилеры 
предлагают бороться с се-
рыми продавцами запча-
стей за счет лицензирова-
ния сервисных центров. 
Но автоконцерны скеп-
тично относятся к обеим 
идеям, а эксперты пред-
лагают сделать чипиза-
цию деталей условием 
прохождения техосмотра.

Российский рынок запча-
стей и автокомпонентов со-
ставляет порядка $40 млрд 
в год, рассказал во вторник 
замдиректора департамен-
та развития секторов эконо-
мики Минэкономики Павел 
Финк на заседании комис-
сии РСПП по автопрому и 
сельхозмашиностроению и 
экспертного совета комите-
та Госдумы по экономполи-
тике. При этом на рынке за-
пчастей — 50% контрафак-
та и 80% импорта, отметил 
он. По словам чиновника, 
для стимулирования россий-
ских производителей нужно, 
в частности, сконцентриро-
вать усилия на борьбе с кон-
трафактом. В Минэкономи-
ки 

”
Ъ“ пояснили, что для пре-

сечения контрафакта сейчас 

реализуется пилотный про-
ект по маркировке (чипиза-
ции) меховых изделий, по за-
пчастям — «как вариант, мо-
жет быть применен анало-
гичный подход». Для этого 
ФНС создала базу по отсле-
живанию меховых изделий 
— от изготовления до прода-
жи. Цена контрольного знака 
— не более 22 руб. за штуку. 
Актуальных результатов пи-
лота пока еще нет, говорят в 
Минэкономики.

В Минпромторге расска-
зали, что маркировка мехов 
с августа 2016 года показала 
себя наиболее эффективным 
инструментом противодей-

ствия незаконному обороту 
продукции. Министерство 
заинтересовано в расшире-
нии списка товаров, подле-
жащих маркировке, «в наи-
более короткие сроки». Сей-
час Минпромторг прораба-
тывает введение маркиров-
ки на обувь, древесину, ави-
акомпоненты и др., но для 
адаптации бизнеса к новов-
ведению нужно учитывать 
удельную стоимость едини-
цы продукции, рыночную 
конъюнктуру и т. д.

Проблемой контрафакта 
озадачены и автодилеры — 
в кризис сервис стал ключе-
вым источником доходов. Ас-

социация российских авто-
мобильных дилеров (РОАД) 
направила в Минпромторг 
письмо (есть у 

”
Ъ“), в котором 

представила свои идеи по 
борьбе с серыми сервисами. 
Предложено «законодатель-
но закрепить регулирование 
рынка сервисных услуг», под-
вергнув их лицензированию 
и создав «инструмент контр-
оля качества со стороны госу-
дарства». Кроме того, необхо-
димо зафиксировать квали-
фикационные требования к 
сотрудникам и поставщикам 
запчастей. В РОАД полагают, 
что это защитит потребите-
лей от продукции и услуг низ-

кого качества. В Минэконо-
мики осведомлены об этом, 
но «вопрос требует проработ-
ки». В Минпромторге пози-
ция «пока не сформирована».

Но источник 
”
Ъ“ среди ав-

токонцернов говорит, что по-
требителя уже защищает за-
кон и сам производитель — 
выдавая сервису статус офи-
циального. Никто не заин-
тересован в поддержке се-
рых дилеров, замечает он, но 
«нельзя сделать выбор за по-
купателя». Другой источник 

”
Ъ“ в отрасли считает, что ли-

цензирование принесет до-
полнительные издержки, ко-
торые поднимут цены для по-

купателей, при этом, по его 
мнению, «серый рынок ни-
куда не денется и в него будет 
уходить только больше лю-
дей». Кроме того, рассужда-
ет он, официальные сервисы 
почти никогда не чинят даже 
простые детали: «Зачем чи-
нить, если можно продать но-
вую запчасть втридорога — 
и дистрибутор рад, и дилер, 
выполнивший план». Поэто-
му люди и предпочитают чи-
нить машины у серых диле-
ров, заключает собеседник 

”
Ъ“. Но и идею Минэкономи-

ки распространить марки-
ровку на запчасти он не под-
держал — «лишние хлопоты». 
В отрасли замечают, что на за-
пчастях и так есть защита: 
«Есть код или номер, его мож-
но всегда проверить на горя-
чей линии или у дилера».

Дмитрий Бабанский из 
SBS Consulting полагает, что 
обе идеи сырые: «Идея Мин-
экономики требует доработ-
ки в плане реализации, чип 
на детали третьего уровня 
не поставить. Лицензирова-
ние не заработает, посколь-
ку те, кто сейчас работает все-
рую, белее от этого не станут». 
В борьбе с контрафактом экс-
перт предлагает на началь-
ном этапе чипировать состав-
ные компоненты первого 
уровня и проверять наличие 
чипов при техосмотре: если 
их нет, то ТО не получить. Тог-
да владельцы начнут инте-
ресоваться «чистотой проис-
хождения», рассуждает он.

Яна Циноева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, ЦБ за-

кончил работу над государст-
венным стандартом защиты ин-
формации финансовых органи-
заций. На данный документ ЦБ 
будет ссылаться в своих норма-
тивных актах, регулирующих 
требования к информационной 
безопасности. Новым ГОСТом 
вводится обязательная серти-
фикация средств защиты ин-
формации для всех компаний 
финансового рынка. Участники 
рынка считают, что требование 
тотальной сертификации невы-
полнимо из-за его дороговизны 
и особенностей российской  
IT-индустрии.

О том, что технический комитет 
ЦБ завершил работу над государст-
венным стандартом в сфере инфор-
мационной безопасности финансо-
вых организаций (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“), сообщили источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией. Новый ГОСТ, 
по словам одного из собеседников 

”
Ъ“, планируется обсудить и, возмож-

но, утвердить на ближайшем заседа-
нии комитета (комитет №122, в кото-
рый входят представители регулято-
ра, органов власти, специалисты про-
фильных компаний и т. д.), которое 
состоится 13 апреля. Если документ 
получит добро от всех профильных 
ведомств (ЦБ, Ростехрегулирование, 
Росстандарт и т. д.), на него в дальней-
шем будет ссылаться Банк России в 
своих нормативных актах, регулиру-
ющих требования к информацион-
ной безопасности. С учетом всех офи-
циальных процедур новый ГОСТ мо-
жет вступить в силу в 2019 году.

• ГОСТом вводится дифференци
рованный подход при определении 
уровня защиты информации, кото
рые Банк России будет присваивать 
для каждой поднадзорной организа
ции. Всего уровней будет три — 
 минимальный, стандартный и уси
ленный. Присваиваться они будут 
в зависимости от вида деятельно
сти, состава реализуемых бизнес 
и технологических процессов, объе
ма финансовых операций и других 
факторов.
Однако главная новелла ГОСТа 

коснется всех финансовых компа-
ний вне зависимости от присвоен-
ного им уровня защиты информа-
ции. В приложении к документу, 

описывающему базовый состав мер 
по реализации процесса системы за-
щиты информации, содержится тре-
бование, чтобы технические меры 
защиты информации имели серти-
фикат соответствия стандартам Фе-
деральной службы по техническому 
и экспортному контролю (ФСТЭК). 
Организациям, которым присвоен 
минимальный, третий уровень за-
щиты информации, необходимо бу-

дет обеспечить наличие IT-решений, 
сертифицированных не ниже 6-го 
класса (показатель защищенности от 
несанкционированного доступа к 
информации), компаниям второго 
уровня — не ниже 5-го класса, орга-
низациям первого уровня — не ни-
же 4-го класса. «Сертификация, без-
условно, необходима с точки зрения 
обеспечения доверия к инструмен-
там защиты»,— считает руководи-
тель направления по работе с финан-
совым сектором компании «Актив» 
Никита Нецкин.

С ним соглашаются и другие 
опрошенные 

”
Ъ“ специалисты по IT-

безопасности, однако их беспокоит, 
что данная норма может оказаться 
невыполнимой. «Чтобы сертифици-
ровать программное обеспечение на 
5-й и 4-й классы, необходимо предо-

ставить исходный код средств защи-
ты. Для многих иностранных разра-
ботчиков средств защиты, а их боль-
шинство на российском рынке, это 
будет непросто»,— говорит бизнес-
консультант Cisco по информацион-
ной безопасности Алексей Лукац-
кий. По словам представителя одно-
го из крупных банков, тотальная сер-
тификация не сможет быть проведе-
на и из-за недостатка на рынке лабо-
раторий, проводящих исследования 
программного обеспечения (ПО) на 
предмет соответствия требованиям 
безопасности. «В лаборатории вста-
нут очереди. И, скорее всего, беско-
нечные»,— сетует он. Другой собе-
седник 

”
Ъ“ указывает на то, что сер-

тифицируется только определенная 
сборка ПО и при каждом обновле-
нии системы потребуется проводить 
сертификацию заново. По словам го-
сподина Нецкина, на данный мо-
мент нет возможности оперативно 
обновлять сертифицированные про-
дукты, что критично для сетевых 
экранов и антивирусов. Впрочем, го-
ворит он, сейчас ФСТЭК активно ра-
ботает над созданием сертифициро-
ванных систем с возможностью опе-
ративного устранения уязвимостей.

По словам опрошенных специа-
листов, цена сертификации одного 
программного продукта обходится 
примерно в 3–5 млн руб. «В банках, к 
которым ранее были присоединены 
другие кредитные организации, мо-
жет насчитываться от 10 до 50 таких 
ИБ-решений»,— говорит господин 
Лукацкий. Один из собеседников 

”
Ъ“ 

сравнил финансовые затраты на вы-
полнение требования об обязатель-
ной сертификации с затратами на 
исполнение «закона Яровой».

Кроме того, для банковского сек-
тора, возможно, будут введены но-
вые нормативы резервирования, 
рассчитанные в зависимости от ис-
полнения требований по инфор-
мбезопасности. Об этом в октябре 
2016 года сообщал замначальника 
главного управления безопасности 
и защиты информации ЦБ Артем Сы-
чев. По его словам, банк «либо зани-
мается безопасностью, либо он на 
величину риска, который у него су-
ществует, делает резервы или увели-
чивает уставный капитал». В ЦБ вче-
ра комментариев не предоставили.

Мария Сарычева

Финансовая защита по ГОСТу
ЦБ разработал стандарт  
в сфере информационной безопасности

Столь успешного месяца, 
как март 2016 года, на рынке 
коллективных инвестиций 
не было более девяти лет. 
Управляющие компании при-
влекли в открытые паевые 
фонды (ПИФы) более 4 млрд 
руб. Фактически весь объем 
привлеченных средств посту-
пил в консервативные фонды 
облигаций, которые укрепили 
свое преимущество в сравне-
нии с банковскими депозита-
ми после решения ЦБ снизить 
ключевую ставку.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Нацио-
нальной лиги управляющих (НЛУ), в 
минувшем месяце чистый приток 
средств в розничные ПИФы превы-
сил 4 млрд руб. Это почти на 60% 
больше поступлений февраля 
(2,6 млрд руб.). Больший объем 
средств — около 5,1 млрд руб.— пай-
щики вложили лишь в январе 2008 
года. К тому же март стал 20-м меся-
цем подряд, когда фонды фиксиру-
ют чистый приток средств пайщи-
ков. За это время в них поступило 
свыше 30 млрд руб.

Традиционно основные привле-
чения зафиксировали фонды, инве-
стирующие в облигации. За месяц 
они привлекли почти 5 млрд руб. 
По словам председателя совета ди-
ректоров «ВТБ Капитал Управление 
активами» Владимира Потапова, ос-
новным драйвером роста рынка яв-
ляется истечение сроков депозитов, 
открытых ранее под высокие став-
ки. «Облигационные фонды вос-
принимаются консервативными 
инвесторами как альтернатива бан-
ковскому депозиту, и, поскольку 
ставки по последним остаются низ-
кими, спрос на облигационные ПИ-
Фы растет»,— отмечает директор де-
партамента управления активами 
«Альфа-Капитал» Виктор Барк. Сей-

час средняя ставка депозита в ру-
блях сроком свыше года, по данным 
ЦБ, составляет 7,4% годовых, тогда 
как доходность качественных кор-
поративных бумаг находится в диа-
пазоне 9–9,2%.

Дополнительным стимулом ста-
ло смягчение денежно-кредитной 
политики со стороны Банка России. 
В марте регулятор принял решение 
снизить к лючевую ставку на 
0,25 процентного пункта, до 9,75%. 
При этом ЦБ сохранил осторожную 
риторику, признав, что, даже несмо-
тря на близость текущих уровней 
инфляции к целевым 4%, сохраня-
ются риски для закрепления инфля-
ции на этом уровне. «Постепенное 
смягчение денежно-кредитной по-
литики играет основополагающую 
роль, поскольку ожидается, что дви-
жение в этом направлении будет 
продолжено»,— отмечает управляю-
щий директор «Сбербанк Управле-
ние активами» Евгений Коровин.

Несмотря на общую готовность 
рисковать, не обошлось в этом меся-
це без аутсайдеров, которыми стали 
фонды акций. За март фонды дан-
ной категории потеряли более 
450 млн руб., что сопоставимо с объ-
емом привлечений в феврале 
(520 млн руб.). По словам Виктора 

Барка, спрос на фонды акций не 
столь высокий, так как акции вос-
принимаются широким кругом ин-
весторов как более рисковый ин-
струмент и деньги из депозитов ту-
да перетекают не так активно. «В от-
личие от облигационных фондов, 
динамика стоимости пая фондов ак-
ций достаточно волатильна, а пото-
му прогнозировать поведение тако-
го портфеля на коротком интервале 
времени очень сложно»,— отмечает 
начальник управления продаж и 
маркетинга «Райффайзен Капитала» 
Константин Кирпичев.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают сохранения прито-
ка. «Интерес инвесторов к фондам 
продолжится, так как основной фак-
тор, оказывающий влияние,— сни-
жение ставок по депозитам при ро-
сте фондового рынка — сохранит 
свою силу»,— отмечает Владимир 
Потапов. Но из-за консервативного 
подхода инвесторы будут отдавать 
предпочтение облигационным фон-
дам. По словам Виктора Барка, по-
сле коррекции российский рынок 
выглядит дешевым — это привлека-
ет инвесторов, но для стабильного 
притока рынок должен продемон-
стрировать уверенный рост.

Виталий Гайдаев

С облигациями на паях
Инвесторы вкладывают рекордные суммы  
в консервативные ПИФы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

При этом прекращение работы 
данных сайтов — далеко не финал. 
«Единственный путь — блокиро-
вать доступ к сайту на уровне про-
вайдеров,— считает господин Шу-
стов.— Но и тогда останется лазейка 
в виде перезаливки сайта на другой 
домен».

Изначально ЦБ отрабатывал про-
цедуру поиска черных кредиторов 
совместно с «Яндексом», чья модель 
позволяла в 98% случаях определять, 
есть ли у организации документы на 
работу или их наличие невозможно 
установить. В прошлом году специа-
листы ЦБ работали с базой выявлен-
ных более 2,5 тыс. компаний и, как 
сообщал «Яндекс», ЦБ планировал 
внедрять эту технологию для регу-
лярного использования. Однако по 
неизвестным причинам «Яндекс» 
прекратил сотрудничество с ЦБ.

Между тем, вероятно, в ближай-
шем будущем работы у ЦБ приба-
вится. По данным ЦБ, сейчас только 

19 компаний в статусе МФК (мик-
рофинансовых компаний) имеют 
 право работать в интернете. «Зна-
чит, многие организации, которые 
работали в интернете, уйдут в 
тень»,— прогнозирует гендирек-
тор МФК «Займер» Сергей Седов, 
 добавляя, что количество нелегаль-
ных МФО может быстро прибли-
зиться к 2,3 тыс.

По мнению участников рынка, 
несмотря на все усилия регулятора, 
быстро достичь положительных ре-
зультатов будет непросто. Это осоз-
нают и в ЦБ. Ранее глава службы ЦБ 
по защите прав потребителей фи-
нансовых услуг и миноритарных ак-
ционеров Михаил Мамута сетовал 
(см. 

”
Ъ“ от 2 марта), что при попытке 

применить какие-то меры воздейст-
вия к нарушителям и провести ком-
плексное расследование компетен-
ция ЦБ заканчивается. «При этом 
многие нелегальные компании на-
ходятся за пределами российской 
доменной зоны, поэтому добраться 
до них сложнее»,— поясняет Алек-

сандр Шустов, указывая, что полно-
стью ликвидировать этот сектор ни-
когда не удастся. «Однако нужно 
сконцентрироваться на том, чтобы 
средний срок жизни таких компа-
ний не превышал двух-трех недель, 
тогда ущерб от них гражданам и го-
сударству будет минимальный»,— 
заключил господин Шустов. «Сейчас 
мы совместно с Генпрокуратурой ве-
дем работу, чтобы изменить эту си-
туацию,— подчеркнули в ЦБ.— Мы 
рассчитываем, что координация 
усилий наших ведомств позволит 
серьезно сократить время, которое 
уходит на выявление преступлений 
и сбор доказательной базы, повы-
сить оперативность рассмотрения 
материалов и передачи их в суд». В 
2016 году Банк России направил в 
органы прокуратуры информацию 
о 965 таких организациях, однако 
количество возбужденных дел со-
ставило чуть более 5%, сообщила 
пресс-служба ЦБ.

Юлия Полякова,  
Светлана Самусева

Мошенникам  
перекрыли имена

НПФ «Согласие» предложений о 
сотрудничестве с МФЦ не получал, 
но, по словам гендиректора фонда 
Александра Вьюницкого, в целом 
такой канал привлечения клиентов 
интересен. «В 2016 году только в Мо-
сковской области услугами МФЦ 
воспользовалось свыше 10 млн че-
ловек. Важным преимуществом яв-
ляется возможность оперативно 
предоставить клиенту доступ на 
сайт госуслуг»,— отмечает господин 
Вьюницкий.

Новый канал может снизить из-
держки пенсионных фондов, у кото-
рых нет возможности использовать 
агентскую сеть крупных родствен-
ных банков. Затраты на привлече-
ние одного клиента по итогам 
прошлых лет у них могли доходить 
до 3,5 тыс. руб. Как прогнозирует 
управляющий директор по корпо-

ративным рейтингам «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов, в сотрудничест-
ве с МФЦ фонды потребуют опреде-
ленного дисконта в сравнении с 
банковским привлечением. В ре-
зультате оплата может составить 
около 1,5–2 тыс. руб. за перевод. 

«Фонды будут опираться на бен-
чмарки, основанные на опыте бан-
ковских каналов, и делать скидку, 
связанную с более низким качест-
вом клиентской базы МФЦ»,— про-
гнозирует господин Митрофанов.

Насколько востребован и эффек-
тивен будет этот канал, зависит от 
подготовки сотрудников и миними-

зации возможных ошибок, отмеча-
ют участники пенсионного рынка. 
Впрочем, как указывает гендирек-
тор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов, по опыту работы МФЦ со 
страховыми компаниями (в части 

обязательного медицинского стра-
хования) можно прогнозировать 
привлечение через МФЦ в несколь-
ко НПФ. Такой сценарий снимет и 
возможные вопросы о монополь-
ном предложении через учрежде-
ния, предоставляющие госуслуги, 
одного из НПФ.

Павел Аксенов

Накопления  
соберут через МФЦ

Если банк не считает 
важным для себя 

заниматься регулированием 
операционного риска, 

частью которого  
является риск ухудшения 

информационной 
безопасности,  

тогда банк должен  
за это платить

— Артем Сычев,
заместитель начальника  

главного управления безопасности  
и защиты информации ЦБ,  

октябрь 2016 года

Ц И Т А Т А

2 процента
от величины пенсионного счета может 
составить стоимость привлечения  
клиента в НПФ через МФЦ
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Президенту Белоруссии 
Александру Лукашенко 
удалось добиться от Мо-
сквы максимальных 
льгот в нефтегазовом 
трейдинге. Россия поми-
мо скидки на газ «Газпро-
ма» позволит Минску за-
числять в свой бюджет 
экспортные пошлины 
от 6 млн тонн нефти 
в год. Общий эффект 
 белорусская сторона оце-
нивает в $2 млрд в 2017–
2019 годах. Российская 
сторона пока воздержи-
вается от комментариев 
по новой субсидии, но, 
по предположениям 

”
Ъ“, 

ее обеспечит не бюджет 
РФ, а российские нефте-
газовые компании.

Белоруссия сможет зачи-
слять в свой бюджет экспорт-
ные пошлины за 6 млн тонн 
нефти в год из тех 24 млн 
тонн, которые Россия ежегод-
но обязалась поставлять Мин-
ску до 2024 года, заявил вчера 
белорусский вице-премьер 
Владимир Семашко. По его 
словам, этот объем будет «пе-
ретаможиваться». «Такой мы 
приняли термин — 

”
перета-

моживание“. Вывозные пош-
лины на этот объем нефти бу-
дут полностью поступать в 
бюджет Беларуси»,— сказал 
он. Эта схема соответствует 
той, о которой 

”
Ъ“ рассказал 

12 декабря 2016 года: предпо-
лагалось, что дополнитель-
ные доходы от нефти позво-
лят Минску оплачивать по-
ставки российского газа по 
текущей формуле цены. Но 
теперь, судя по всему, Бело-
руссия помимо доходов от 
экспортной пошлины полу-
чит еще и скидку на газ в 
2018–2019 годах — об этом за-
явили и господин Семашко, 
и вице-премьер РФ Аркадий 
Дворкович. Размер скидки ни 
одна из сторон, ни «Газпром» 
не называют. Более того, Рос-
сия, как и прогнозировал 

”
Ъ“, 

выдаст кредит на погашение 
газового долга, накопленно-
го с начала 2016 года. Первый 

вице-премьер Белоруссии Ва-
силий Матюшевский заявил: 
Москва «рефинансирует» за-
долженность Минска на 
$750–800 млн, что сходно с те-
кущим размером газового 
долга — $726 млн. Пресс-се-
кретарь президента РФ Дмит-
рий Песков не стал коммен-
тировать выдачу кредита.

Сама по себе передача Бе-
лоруссии 6 млн тонн нефти в 

год с правом взимания экс-
портной пошлины ней-
тральна для бюджета РФ, так 
как Москва и так обязалась 
поставлять Минску 24 млн 
тонн нефти беспошлинно. 
По прежней практике эта 
нефть должна была перера-
батываться, а полученные 
нефтепродукты — в основ-
ном экспортироваться, при-
чем экспортная пошлина 
шла Белоруссии. Теперь 
Минску необязательно пере-
рабатывать всю эту нефть. 
Тем более что, по словам 
источников 

”
Ъ“, реально бе-

лорусские НПЗ не могли ка-
чественно переработать 
больше 18 млн тонн и выпу-
скали много мазута, из-за че-

го рентабельность этих заво-
дов после налогового манев-
ра в России серьезно постра-
дала. По расчетам Андрея По-
лищука из «Райффайзенбан-
ка», если цена на нефть Urals 
будет около $55 за баррель, 
Минск сможет получить за 
счет экспортной пошлины 
на 6 млн тонн нефти около 
$570 млн в год. По его мне-
нию, это «не так уж много для 
России». Эксперт отмечает, 
что в ситуации нет ничего 
нового, так как белорусская 
экономика во многом тради-
ционно субсидируется рос-
сийской — «это будет просто 
один из видов субсидии».

Договоренности предус-
матривают и отмену обяза-

тельств Белоруссии по по-
ставке не менее 1 млн тонн 
нефтепродуктов в РФ, что, по 
оценке Минска, позволит 
стране получать дополни-
тельно $150 млн выручки. 
Впрочем, как отмечают собе-
седники 

”
Ъ“, это выгодно и 

крупным российским ком-
паниям, поставляющим 
нефть на НПЗ Белоруссии, 
поскольку в последнее вре-
мя обратные поставки неф-
тепродуктов в РФ стали глу-
боко убыточны.

Россия увеличит постав-
ки нефти в Белоруссию до 
6 млн тонн во втором кварта-
ле и до 7 млн тонн в третьем 
и четвертом кварталах, сооб-
щил 

”
Ъ“ пресс-секретарь 

«Транснефти» Игорь Демин. 
Таким образом, с учетом 
4 млн тонн поставок в пер-
вом квартале сумма составит 
24 млн тонн. По словам Вла-
димира Семашко, Белорус-
сия ожидает роста поставок с 
13 апреля, к этому моменту 
должен быть погашен и долг 
за газ. В целом Белоруссия 
оценивает экономический 
эффект от договоренностей с 
Россией в $2 млрд в 2017–
2019 годах. Хотя многие дета-
ли договоренностей (размер 
скидки на газ) неизвестны, 
можно констатировать: эта 
субсидия будет обеспечена 
не за счет бюджета РФ, а за 
счет доходов нефтегазовых 
компаний РФ. Так, «Рос-
нефть», «Газпром нефть», ЛУ-
КОЙЛ и «Сургутнефтегаз» 
исторически поставляют 
нефть на белорусские НПЗ 
по достаточно выгодным це-
нам, теперь эта премия в от-
ношении четверти объемов 
(6 млн тонн) уйдет. Потери 
«Газпрома» от скидки на газ 
очевидны, но у Москвы со-
храняется инструмент, по-
зволяющий сократить субси-
дию Белоруссии,— дальней-
шее уменьшение или даже 
обнуление экспортных пош-
лин на нефть.

Юрий Барсуков,  
Ольга Мордюшенко

Дорогая нам Белоруссия
Минск выбил у Москвы максимальные нефтегазовые льготы

У российских инвесторов поя-
вился шанс наладить бизнес  
в Узбекистане, где до сих пор РФ 
представлена крайне слабо. 
 Перед визитом в Москву нового 
президента страны Шавката 
Мирзиёева Ташкент неожиданно 
объявил о подготовке соглаше-
ний в майнинге и металлургии 
на миллиарды долларов. Но дета-
ли договоренностей неизвестны, 
а крупные проекты других ино-
странных инвесторов в Узбекис-
тане не выглядят успешными.

В преддверии визита в Москву пре-
зидента Узбекистана Шавката Мир-
зиёева посольство республики в РФ 
объявило о подписании меморанду-
ма с Уральской горно-металлургиче-
ской компанией (УГМК) уроженца Бу-
хары Искандара Махмудова и партне-
ров о разработке Тебинбулакского ме-
сторождения ванадийсодержащих 
титаномагнетитовых руд (3,5 млрд 
тонн) и создании сталелитейного 
производства на общую сумму 
$1,5 млрд. Детали меморандума в 
УГМК и посольстве не раскрывают, в 
Минэкономики и Минпромторге РФ 
не смогли пояснить их 

”
Ъ“. Один из 

источников 
”
Ъ“, знакомых с ситуаци-

ей, говорит, что обсуждение проекта 
«велось в закрытом режиме на уровне 
акционеров УГМК и руководства ре-
спублики», второй добавляет, что в 
рамках протокола «инициатива исхо-
дила от узбекской стороны» (делега-
цию возглавлял первый вице-премь-
ер страны Ачилбай Раматов). Также 
были подписаны соглашения между 
Нацбанком ВЭД Узбекистана и рос-
сийскими Газпромбанком и ЭКСАР 
по софинансированию инвестпроек-
тов в Узбекистане на $500 млн, согла-
шение о сотрудничестве по строи-
тельству медно-обогатительного ком-
плекса «под ключ» между российским 
НПО РИВС и АО «Алмалыкский ГМК» 
на $500 млн и ряд других, сообщает 
посольство Узбекистана.

Масштаб заявленных проектов не-
ожиданно велик, поскольку до сих 
пор российский бизнес крайне осто-
рожно входил в проекты в Узбекиста-
не. В частности, неизвестно ни об од-
ном заметном СП с российским капи-
талом в майнинге и металлургии. По-
ка единственный реализуемый круп-
ный проект двух стран — Кандым-
ский газоперерабатывающий ком-
плекс (СП ЛУКОЙЛа и «Узбекнефтега-
за») на $3,3 млрд. Для МТС и Vimpel-

com бизнес в Узбекистане обернулся 
обвинениями в коррупции и штрафа-
ми. Но после смерти в 2016 году пре-
зидента страны Ислама Каримова для 
бизнеса есть, видимо, новое окно воз-
можностей: господин Мирзиёев пе-
ред выборами обещал до 2030 года 
привести в страну до $40 млрд инвес-
тиций. «В соглашениях может быть 
велика доля политики»,— признают 
собеседники 

”
Ъ“ в отрасли.

По данным Worldsteel, производ-
ство стали в Узбекистане в 2006–2015 
годах составляло до 746 тыс. тонн в 
год (только сортовой прокат), респу-
блика — нетто-импортер металла. На 
экспорт с 2009 года шло до 30 тыс. 
тонн в год, а импорт с 2013 года пре-
вышает 1 млн тонн в год (свыше поло-
вины — плоский прокат). Основной 
производитель — государственный 
Узметкомбинат, на который прихо-
дится свыше 90% выпуска стали в 
стране (в 2014 году — 721,4 тыс. тонн). 
Комбинат работает на ломе, и разра-
ботка Тебинбулака вместе со строи-
тельством сталеплавильного произ-
водства нужны для его развития.

В 2012 году соглашение о сотруд-
ничестве в разработке Тебинбулака с 

Ташкентом подписала южнокорей-
ская Posco, тогда власти республики 
оценили в $1,4 млрд комплекс мощ-
ностью на 14,7 млн тонн руды и 
1,5 млн тонн стали в год. Но уже в 2013 
году корейцы отказались от проекта 
как «нерентабельного». В августе того 
же года соглашение о проработке про-
екта заключил с Узметкомбинатом 
входящий в УГМК НИИ «Уралмеха-
нобр» (тогда проект в Ташкенте оцени-
вали уже в $3 млрд).

Представители крупнейших ме-
таллургов РФ и источники в них гово-
рят, что им не поступало предложе-
ний по Тебинбулаку. Большинство со-
беседников 

”
Ъ“ скептично относятся 

к проекту, указывая на глобальный 
профицит руды и высокие затраты по 
реализации (по мнению одного из 
них, они могут остаться в рамках 
$1,5 млрд только при создании элек-
тросталеплавильного, а не доменного 
производства). Олег Петропавлов-
ский из БКС полагает, что на месторо-
ждении целесообразно строить ГОК 
мощностью до 10 млн тонн концент-
рата в год и стальное производство на 
3 млн тонн с учетом экспорта, в пер-
вую очередь железорудной продук-
ции, например, в Китай.

Анатолий Джумайло

Ташкент приоткрыл 
дверь инвесторам
Узбекистан ждет договоров 
на миллиарды долларов

Как выяснил 
”
Ъ“, Минфин не го-

тов опять внепланово повышать 
ставки акцизов на топливо, что-
бы компенсировать выпадаю-
щие доходы бюджета при введе-
нии новых льгот по НДПИ для 
старых месторождений нефти. 
О таких льготах для обводненно-
го Самотлора, как сообщал 

”
Ъ“, 

просили катарский фонд QIA 
и трейдер Glencore, выкупив-
шие 19,5% акций «Роснефти». 
Но теперь речь идет уже о льгот-
ном НДПИ не только для Само-
тлора, но и для обводненных ме-
сторождений других компаний, 
и Минфин оценивает связан-
ное с этим снижение доходов 
бюджета в 150 млрд руб. в 2018 
году. Эксперты предлагают в ка-
честве выхода отказ от возврата 
НДС при экспорте нефти и тем-
ных нефтепродуктов.

Минфин не собирается внеплано-
во повышать акцизы на топливо для 
компенсации возможных выпадаю-
щих доходов бюджета в случае, если 
НДПИ для Самотлора и других круп-
ных месторождений с высокой обвод-
ненностью будет снижен вдвое. «По-
вышать акцизы дальше нельзя. Сей-
час рынок перенасыщен бензином 
из-за циклического перепроизводст-
ва, рентабельность продаж топлива 
снижается. Если повышать акцизы 
дальше, АЗС могут оказаться совсем в 
плачевном состоянии»,— заявил 

”
Ъ“ 

начальник налогового департамента 
Минфина Алексей Сазанов.

Проблема выпадающих доходов 
обострилась после того, как 24 марта 
на совещании у помощника прези-
дента Андрея Белоусова Минэнерго 
выступило за предоставление льгот 
по НДПИ не только для Самотлора 
«Роснефти», но и обводненных ме-

сторождений других крупных неф-
текомпаний. Но, если по льготам для 
Самотлора было поручение Дмит-
рия Медведева, а сама идея, как пи-
сал 

”
Ъ“ 12 декабря 2016 года, подава-

лась как условие приватизации 
19,5% акций «Роснефти», то предло-

жение сократить НДПИ на 50% для 
других месторождений стало неожи-
данностью для Минфина. В предыду-
щие два года Минфин при сниже-
нии доходов бюджета из-за падения 
цен на нефть внепланово повышал 
НДПИ и акцизы. Так, в апреле 2016 
года были повышены акцизы, что 
дало 90 млрд руб., в 2017 году вместо 
планового снижения акцизов ставка 
на дизтопливо была повышена на 
2 руб. на литр, до 7,4 руб., а ставка на 
бензин сохранена.

По словам Алексея Сазанова, 
рост НДПИ также нежелателен, так 

как существенно увеличит налого-
вую нагрузку на обычные месторо-
ждения, у которых нет льгот. Ком-
пенсация выпадающих доходов по-
ка детально не обсуждалась, гово-
рит он, так как нет окончательного 
решения по сокращению НДПИ для 
обводненных месторождений. Об-
щий объем выпадающих доходов 
при снижении ставки НДПИ и для 
Самотлора, и для схожих месторо-
ждений ЛУКОЙЛа, «Газпром нефти», 
«Сургутнефтегаза» господин Саза-
нов оценил более чем в 150 млрд 
руб. в 2018 году. Он подчеркнул, что 
снижение НДПИ противоречит 
идее введения налога на добавлен-
ный доход, который рассматривал-
ся как системное решение для неф-
тянки, поскольку «задается новый 
неоправданно высокий ориентир 
доходности для отрасли». По мне-
нию чиновника, нефтекомпании, 
ориентируясь на эту доходность, бу-
дут требовать новых льгот, что «мо-
жет разрушить сложившуюся систе-
му налогообложения отрасли и со-
здаст риск выпадения существен-
ной доли доходов бюджета».

Минэнерго же считает, что льготы 
по НДПИ будут выгодны, поскольку 
добыча на обводненных месторо-
ждениях существенно вырастет, что 
даст положительный эффект для 
бюджета уже на третий год. О выпа-
дающих доходах в первые годы, счи-
тает собеседник 

”
Ъ“ в Минэнерго, 

рассуждать некорректно, так как 
среднегодовая цена на нефть пока 
существенно выше заложенных в 
бюджете $40 за баррель ($52 в пер-
вом квартале), «в том числе благода-
ря нефтяной отрасли, которая добро-
вольно выполняет соглашение с 
ОПЕК (о сокращении добычи.— 

”
Ъ“)». Сейчас, говорят источники 

”
Ъ“, вопрос изучается в администра-

ции президента, а решение по льго-
там ожидается до лета.

Алексей Калинин из SBS Consul-
ting говорит, что скидка, которую 
просит «Роснефть», «необходима для 
максимально эффективного освое-
ния Самотлора», чтобы не допустить 
сокращения добычи. По его мне-
нию, налоговое законодательство в 
нефтегазовой отрасли требует ре-
формирования: нужно дифференци-
ровать налогообложение добычи 
(учитывая условия извлечения, запа-
сы и т. п.), снижать акцизы с целью 
уменьшения давления на цены, а 
компенсировать выпадающие дохо-
ды за счет дифференцированного 
возврата НДС. Сейчас экспортеру 
возвращается 100% НДС, поясняет 
господин Калинин, а «дифференци-
рованный возврат предполагает, что 
при экспорте нефти или темных 
нефтепродуктов налог не возвраща-
ется, ставка возврата растет по мере 
увеличения переработки».

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Обводненные месторождения  
размыли бюджет
Льготы нефтяников больше не покрываются акцизами

У нас есть два пути:  
либо мы продолжаем 

раздавать бессистемные 
льготы через НДПИ,  

либо мы все-таки пытаемся 
найти некое системное 

универсальное решение — 
НДД

— Алексей Сазанов,
директор департамента Минфина,  

28 марта 2017 года
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Демонстрация 
 дружеских чувств 
опять помогает 
 президенту Бело-
руссии Александру 
Лукашенко (слева) 
закрыть дыру 
в бюджете страны  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

657 инвестпроектов
общей стоимостью около $40 млрд 
 обещал реализовать к 2030 году 
в Узбекистане президент страны  
Шавкат Мирзиёев

КОНТЕКСТ

Х И М И Ч Е С К А Я  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т Ь
«Метафракс» раскрыл владельца
Крупнейший в России производитель метанола и его производных «Метафракс» 28 марта рас-
крыл основного акционера, следует из данных СПАРК. Пакет компании в 92,37% акций пере-
шел к компании АО «Метахолдинг», до этого контролирующим акционером был офшор Lipanet 
Limited. По данным ”Ъ“, одним из конечных бенефициаров «Метахолдинга» является партнер 
экс-владельца «Уралкалия» Дмитрия Рыболовлева Сейфеддин Рустамов. Советник председате-
ля совета директоров «Метафракса» Мария Коновалова пояснила ”Ъ“, что «все действия связа-
ны с внутрикорпоративной реструктуризацией». В 1990-х годах господин Рустамов при привати-
зации и акционировании предприятий Пермской области участвовал в скупке активов региона.  
Ольга Мордюшенко; Вячеслав Суханов, Пермь

Г А З О В А Я  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т Ь
Катар разбурит свой «газовый Самотлор»
Катар снимает мораторий на разработку одного из крупнейших в мире газовых месторождений 
— Северного, на базе которого страна стала крупнейшим в мире производителем СПГ. Запрет 
на разработку Северного был введен в 2005 году, чтобы обеспечить уже действующие СПГ-за-
воды запасами газа. Как пояснил Reuters глава Qatar Petroleum Шерида аль-Кааби, дополни-
тельная добыча на Северном может быть начата через пять-семь лет, она может составить 
20,6 млрд кубометров в год, весь объем предполагается экспортировать. Юрий Барсуков
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Как стало известно 
”
Ъ“, холдинг 

Alvisa, один из крупнейших рос-
сийских производителей вин 
и коньяков, собирается продать 
некоторые из своих активов. 
В их числе занимающая первое 
место по продажам в России 
марка вина «Монастырская тра-
пеза», коньячные бренды «Ста-
рейшина», « Золотая выдержка» 
и «Барклай де Толли». В компа-
нии  также не исключают прода-
жу производственных площа-
док. Пойти на такой шаг ее мо-
гли вынудить большие долги, 
ко торые из-за кризиса стало 
сложно обслуживать.

О том, что Alvisa ищет среди участ-
ников рынка желающих приобрести 
ее отдельные бренды, 

”
Ъ“ рассказали 

три менеджера из разных алкоголь-
ных компаний. По словам одного из 
них, в частности, переговоры о прода-
же коньячных марок «Барклай де Тол-
ли» и «Золотая выдержка» шли с «Ал-
когольной сибирской группой» (АСГ, 
водки «Пять озер», «Хаски»). В пресс-
службе АСГ подтвердили, что получа-
ли от Alvisa предложение о приобре-
тении ее торговых марок. «Рассмотрев 
его, мы приняли решение сосредото-
читься на развитии собственного во-
дочного портфеля»,— заявили там, не 
называя сумму, за которую Alvisa 
предлагала купить бренды.

Источник, близкий к Alvisa, гово-
рит, что с потенциальными покупате-
лями обсуждалась также продажа ко-
ньячной марки «Старейшина», но до-
говориться о цене не получилось. Со-
гласно имеющимся у 

”
Ъ“ данным 

Nielsen, в 2016 году у «Старейшины» 
было пятое место по продажам среди 
российских бренди с долей рынка в 
натуральном выражении 3,4%. В де-
сятку лидеров попала также «Золотая 
выдержка» — 1,8%.

• В состав холдинга Alvisa входят 
Ставропольский винно-коньячный 
завод (СВКЗ) и Минераловодский за-
вод виноградных вин (МЗВВ). Соглас-
но Росстату, в 2016 году СВКЗ был 
четвертым по объему производства 
коньяков предприятием в России — 
593,45 тыс. дал (7,8% от общего объе-
ма выпуска), у МЗВВ было третье 
место по выпуску тихих вин — 

2,17 млн дал (5,9%). Также компания 
владеет в Испании предприятиями 
по производству коньячных спиртов 
(Alvisa Spirits) и виноматериалов 
(Alvisa Wines). Основным бенефи-
циаром холдинга считается  Камиль 
Аскендеров.  Выручка ООО ТД «Алви-
са» в 2015 году, по данным «СПАРК-
Интерфакса», составила 8,85 млрд 
руб., чистая прибыль — 8,31 млн руб. 
Финансовые показатели всего хол-
динга не раскрываются.

 Собеседник 
”
Ъ“, знакомый с пла-

нами Alvisa, говорит, что для компа-
нии сейчас приоритетнее найти по-
купателя на вина. Главным из них яв-
ляется бренд «Монастырская трапе-
за». По данным IWSR, с 2013 года он за-
нимает первое место по продажам на 
российском рынке тихих вин: в 2015 
году доля бренда оценивалась в 5% 
при объеме реализации 2,48 млн дал. 
В Alvisa также называют «Монастыр-
скую трапезу» лидером продаж среди 
тихих вин в России, ссылаясь на про-
веденное с мая 2015-го по апрель 2016 
года исследование «GfK-Русь» (копия 
письма «GfK-Русь» с соответствующи-
ми данными есть у 

”
Ъ“). По сведениям 

источника, среди брендов Alvisa на 
продажу выставлен также вермут 
Delasy. По данным Nielsen, в июле 
2016 года он занимал второе место в 
категории вермутов с долей 9,4% в на-
туральном выражении.

Купить «Монастырскую трапезу» 
вместе c МЗВВ предлагалось предпри-
ятию «Кубань-вино», входящему в 
крупнейший российский винодель-
ческий холдинг «Ариант», знают два 
источника на винном рынке. Генди-
ректор «Кубань-вина» Виктория Еме-
льянович не стала комментировать 
переговоры о приобретении МЗВВ, 
но подтвердила, что около двух меся-
цев назад от Alvisa поступало предло-
жение о покупке «Монастырской тра-
пезы». «Нам это неинтересно, по-
скольку это не наш ценовой сег-
мент»,— сказала госпожа Емельяно-
вич. В рознице цена «Монастырской 
трапезы» составляет около 200 руб. за 
бутылку 0,7 л. «Сегодня это самый по-
пулярный ценовой сегмент на рынке 
вина»,— говорит директор ЦИФРРА 
Вадим Дробиз. Оценить стоимость 
марки «Монастырская трапеза» он за-
труднился, отметив, что в вине боль-
шую ценность для потребителя пред-
ставляет не бренд, а его производи-
тель. По мнению эксперта, весь пор-
тфель брендов Alvisa может стоить не 
менее $15 млн.

В Alvisa не стали отрицать, что рас-
сматривают возможность продажи 
некоторых из своих активов. Дирек-
тор ТД «Алвиса» Дмитрий Новицкий 
заявил, что текущей стратегией пред-
приятия предусмотрены различные 
варианты сделок M&A: как покупки, 
так и продажи. «Если мы получим 
адекватную цену за какой-либо наш 
бренд или предприятие, то вполне 
можем договориться с потенциаль-
ным покупателем»,— заявил госпо-
дин Новицкий. Он не стал комменти-
ровать, по каким причинам Alvisa го-
това расстаться с частью бизнеса.

Источники 
”
Ъ“ говорят, что о про-

даже части активов Alvisa задумалась 
еще около двух лет назад. Поводом 
для этого стала высокая долговая на-
грузка компании. «В середине 2000-х 
они брали валютные кредиты на со-
здание сырьевой базы в Испании, об-
служивать которые после девальва-
ции рубля стало затруднительно»,— 
рассказывает менеджер одной из ал-
когольных компаний. О высокой кре-
дитной нагрузке Alvisa осведомлены 
и другие участники рынка.

Олег Трутнев

Инвесторов позвали 
к «Монастырской трапезе»
Холдинг Alvisa ищет покупателей на ряд активов

Круглогодичный тематический 
парк аттракционов на ВДНХ 
стоимостью более 11 млрд руб. 
будет строить российско-ита-
льянский консорциум. Конкурс 
выиграла итальянская компа-
ния Impresa Pizzarotti & C.S.p.A. 
Ее партнером по реализации 
проекта стало российское ООО 
«Промстрой». Не обошлось и без 
скандала:  руководство ВДНХ 
считает, что один из участни-
ков отбора намеренно сфабри-
ковал свою заявку.

Impresa Pizzarotti предложила це-
ну исполнения контракта на строи-
тельство парка аттракционов на 
255 млн руб. ниже, чем заявил госза-
казчик (создание парка финансиру-
ется из адресной инвестиционной 
программы Москвы, на него из бюд-
жета города выделено 11,55 млрд 
руб.). Кроме итальянцев заявки на 
участие в конкурсе подавали ООО 
«Снабцентр» и «Девелопер билдинг» 
— структура группы «Ташир» Самве-
ла Карапетяна. Гендиректор ВДНХ 
Екатерина Проничева говорит, что 
участие «Снабцентра» имеет все при-
знаки намеренно сфабрикованного, 
для того чтобы оспорить итоги кон-
курса. «В заявке 

”
Снабцентра“ были 

документы, не имеющие отношения 
к конкурсу и не подтверждающие за-
явленные к участникам требования. 
Это был набор несвязанного текс-
та»,— рассказала 

”
Ъ“ госпожа Прони-

чева, подчеркнув, что такой порядок 
действий применяется для того, что-
бы подать жалобы на заказчика и 
оспорить итоги конкурса. По ее сло-
вам, связи со «Снабцентром» нет, так 
как у компании отсутствуют сайт и 
актуальные контактные данные.

Тематический парк аттракционов 
на ВДНХ (другое название «Парк бу-
дущего») будет расположен в южной 
части выставки на площади 17,3 га. 
Это один из семи тематических пар-
ков, создание которых запланирова-
но на территории ВДНХ в рамках ее 
реновации. К этому парку относится 
и колесо обозрения, строительством 
которого уже занимается группа «Ре-
гионы» семьи Муцоевых. Но это от-
дельный проект частного инвестора, 
итальянская компания им занимать-
ся не будет. Среди знаковых аттрак-
ционов парка автор его концепции 
Андрей Болтенко называет павиль-
он, где можно будет летать на огром-

ных бабочках, театрализованное пу-
тешествие по истории России и экс-
тремальный аттракцион. Стоимость 
посещения парка составит от 
300 руб., годовая выручка, на кото-
рую рассчитывает руководство 
ВДНХ,— 2,3 млрд руб., окупаемость 
— десять лет.

Менеджер по России Impresa Piz-
zarotti Ферруччо Бразили сообщил, 
что его компания присутствует на 
российском рынке около трех лет, 
но пока не участвовала в таких 
крупных проектах. «Первый мы бу-
дем реализовывать с партнером 
ООО 

”
Промстрой“»,— заявил он. 

Представитель «Промстроя» Генна-
дий Гаврилов говорит, что компа-
нии взаимодействуют уже несколь-
ко лет, но совместных проектов у 

них пока не было. «Impresa Pizzarot-
ti пригласила нас как партнера, ко-
торый разбирается в процессе со-
гласования всей необходимой доку-
ментации»,— пояснил он. По сло-
вам господина Гаврилова, для сов-
местной работы над строительст-
вом парка аттракционов будет со-
здана проектная компания, в совет 
директоров которой войдут пред-
ставители обоих партнеров. Распре-
деление долей и выручки стороны 
не раскрывают. Учредители «Промс-
троя» не раскрываются. Среди парт-
неров этой компании, специализи-
рующейся на строительстве инфра-
структуры и гражданских объек-
тов,— «Росавтодор», РЖД, говорит 
Геннадий Гаврилов.

Impresa Pizzarotti & C.S.p.A. су-
ществует с 1910 года, сейчас одна из 
крупнейших строительных компа-
ний в Италии. Занимается инфра-
структурным, гидротехническим 
строительством, специализируется 
на строительстве ТЭС и АЭС, авто-
мобильных трасс, железных дорог 
и дорожной инфраструктуры, гра-
жданских и военных аэропортов, 
портов, ирригационных сооруже-

ний, дамб, тюремных зданий, жи-
лых комплексов. Среди проектов, 
над которыми работала Impresa 
Pizzarotti,— аэропорт имени Шар-
ля де Голля в Париже, часть зданий 
и сооружений парижского Дисней-
ленда (в частности, знаменитый за-
мок Спящей красавицы), выставоч-
ный комплекс в Милане, продукто-
вый рынок в Неаполе, а также му-
зей современного искусства «Га-
раж» в Москве. По данным послед-
ней опубликованной компанией 
отчетности, ее общая выручка в 
2014 году составила €1,14 млрд, чи-
стая прибыль — €24,4 млн, чистый 
долг — €154,1 млн.

Екатерина Геращенко,  
Елена Миклашевская

Итальянцы выстроятся 
на ВДНХ
Парк развлечений  
построит Impresa Pizzarotti

КОНТЕКСТ

Т У Р И З М
Турецким туристам 
ограничат поиск
Ассоциация туристических агентств Турции 
(TURSAB) намерена добиться через суд блоки-
ровки поисковых сервисов для самостоятель-
ных путешественников TripAdvisor и Trivago. 
Об этом вчера заявила исполнительный дирек-
тор Ассоциации туроператоров России Майя 
Ломидзе. По ее словам, свою инициативу 
TURSAB объясняет борьбой с недобросовест-
ной конкуренцией. Ранее аналогичные претен-
зии высказывались антимонопольным комите-
том Турции в отношении сервиса бронирова-
ния Booking.com. В марте суд принял решение 
о приостановке его деятельности в Турции. 
Но, как позднее уточняли в самом Booking.com, 

разбирательство касалось исключительно во-
проса о наличии у сервиса лицензии турагента 
и не имело отношения к расследованию анти-
монопольного комитета. «РИА Новости»

С Е Л Ь С К О Е  Х О З Я Й С Т В О
Переговоры с Турцией 
перенесены
Переговоры с Турцией по поставкам зерна 
могут пройти в России после 16 апреля, сооб-
щил журналистам вице-премьер Аркадий 
Дворкович. Это связано с датой проведения 
референдума в Турции, до окончания которо-
го сложно договариваться, пояснил он. В се-
редине марта турецкие власти отменили бес-
пошлинный ввоз некоторых видов сельхоз-
продукции для переработки из России. Это 

могло повлечь полную остановку экспорта 
пшеницы из России в Турцию, предупреждал 
тогда российский Минсельхоз. «Прайм»

Р И Т Е Й Л
«Перекресток»  
раскинул сети
С 4 апреля крупнейший продавец продовольст-
вия X5 Retail Group начинает тестировать интер-
нет-магазин «Перекрестка». Первыми его опро-
буют жители юго-запада Москвы и ближайшего 
к нему Подмосковья. В интернете клиенты «Пе-
рекрестка» смогут купить все, кроме кулинарии, 
алкоголя и табака. Онлайн-заказы Х5 обещает 
доставлять на следующий день. Тем, кто захочет 
получить заказ в  определенный час, за доставку 
придется заплатить. Анастасия Дуленкова

Надо заниматься 
инвестициями.  

Это у нас, возможно,  
самая отсталая отрасль, 

самая нерентабельная
— Александр Ткачев,

министр сельского хозяйства,  
о российском виноделии  

в ноябре 2016 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Д Е Н Ь Г И  Т Е К У Т  В  Б А С С Е Й Н  « Л У Ж Н И К О В »

ООО «Монотек строй» победило в конкур-
се на отбор подрядчика третьего этапа 
реконструкции плавательного бассейна 
«Лужники», говорится в материалах на 
портале госзакупок. При начальной цене 
контракта в 5,498 млрд руб. компания 
выполнит работы за 5,388 млрд руб. 
 Ранее власти Москвы одобрили создание 
многофункционального плавательного 
центра на месте построенного в 1950-х 
годах бассейна в «Лужниках». Несмотря 

на протесты градозащитников, призы-
вавших остановить снос бассейна, являв-
шегося, по их мнению, ярким образцом 
советской архитектуры, в ходе рекон-
струкции старое здание было полностью 
демонтировано. Утвержденный проект 
реконструкции предполагает размеще-
ние на площади 56,5 тыс. кв. м аквапарка 
с водными горками и обходной открытой 
галерей, большого спортивного бассейна 
размером 25 на 50 м. «РИА Новости»

Автор концепции будущего 
парка на ВДНХ Андрей 
 Болтенко (на фото) 
 обещает, что в новой 
 развлекательной зоне 
можно будет летать 
на  огромных бабочках  
и заниматься экстримом 
ФОТО РОМАНА БАЛАЕВА

2 миллиона человек в год
составит посещаемость будущего парка 
развлечений на ВДНХ, прогнозирует 
 руководство выставки
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Онлайн-кинотеатр Ivi подал 
иск к разработчику популяр-
ного блокировщика рекламы 
WebGuard. Помимо денежной 
компенсации Ivi требует запре-
тить распространение про-
граммы, ссылаясь на незакон-
ное использование товарного 
знака и нарушение имущест-
венных прав. Сама по себе дея-
тельность блокировщиков ре-
кламы, которые на мобильных 
устройствах используют 5–7% 
россиян, незаконной не счита-
ется, но только онлайн-киноте-
атры могут терять из-за них 
миллионы рублей.

Ivi пытается запретить блокиров-
щик рекламы WebGuard, следует из 
картотеки арбитражных дел. В конце 
марта арбитражный суд Москвы при-
нял заявление онлайн-кинотеатра о 
нарушении прав на товарный знак и 
имущественных прав на программу 
Ivi. Заявитель требует взыскать с раз-
работчика WebGuard ООО «Моби-
софт» 4,5 млн руб. и запретить компа-
нии вводить блокировщик «в гра-
жданский оборот». В Ivi не стали ком-
ментировать спор. Владелец «Моби-
софта» Роман Попов сообщил 

”
Ъ“, что 

представители онлайн-кинотеатра 
ранее не обращались к нему с пре-
тензиями, проблем с другими право-
обладателями у него не возникало.

Приложение WebGuard доступно 
на операционной системе Android. 
Сервис защищает мобильные 
устройства от «рекламы, опасных 
сайтов, слежки, вирусов», говорится 
в описании приложения в Google 
Play. По данным магазина, приложе-
ние установили 100–500 тыс. пользо-
вателей. Подписка на WebGuard сто-
ит 300 руб. в год или 900 руб. бес-
срочно. Приложение, в частности, 
блокирует рекламу в онлайн-кино-
театрах Ivi, Megogo, на сервисе 
YouTube. Логотипы всех трех серви-
сов использовались на сайте 
WebGuard, но после иска там остал-
ся только знак YouTube.

Гендиректор Megogo в России 
Виктор Чеканов говорит,  что 
WebGuard занимался «паразитирую-
щим маркетингом», пытаясь при-
влечь аудиторию за счет товарных 
знаков ведущих онлайн-кинотеа-
тров без их согласия. «Любой сервис 
за подобное имеет право подать пре-
тензию, тем более когда эти дейст-
вия влекут за собой прямой или кос-

венный вред бизнесу»,— отмечает 
он. После прецедента, созданного 
Ivi, в Megogo также не исключают 
возможность предъявить претензии 
к разработчику WebGuard.

«Проблема с блокировщиками ре-
кламы серьезная и касается не толь-
ко онлайн-кинотеатров, но и всего 
рекламного рынка в целом. При 
этом судебная практика показывает, 
что привлечь блокировщиков за 
основную деятельность невозмож-

но»,— указывает гендиректор Ассо-
циации интернет-видео Алексей 
Бырдин. Поэтому попытка Ivi запре-
тить сервис со ссылкой на неправо-
мерное использование им товарно-
го знака — это оригинальная юриди-
ческая задумка, считает он.

Объем видеорекламы по итогам 
2016 года составил примерно 6,3 мл-
рд руб., оценивали ранее в IMHO. 
Сам Ivi в марте отчитался о чистой 
выручке 1,57 млрд руб. по итогам 
2016 года. При этом доходы Ivi от 
платных сервисов впервые превы-
сили выручку от рекламы. По дан-
ным IMHO, доля пользователей, ко-
торые блокируют рекламу на мо-
бильных устройствах, составляет от 
5% до 7%. При этом блокируется и ви-

деореклама, и баннеры. По оценке 
Criteo, доля пользователей всех 
устройств с установленными блоки-
ровщиками рекламы в России до-
стигает 16%. При этом сама по себе 
блокировка рекламы, как правило, 
не считается незаконной деятель-
ностью: например, блокировщик 
AdBlock неоднократно выигрывал 
суды у немецких издателей. Об ана-
логичных судебных процессах в Рос-
сии неизвестно.

Так как блокировка рекламы не 
является сама по себе противоправ-
ной, заявленные Ivi в иске претен-
зии могут быть только формальны-
ми поводами ограничить работу бло-
кировщика, считает партнер юриди-
ческой фирмы Conner&Company 
Алексей Кокорин. «Ivi приходится 
искать законные способы помешать 
использованию блокировщика»,— 
поясняет юрист. По его мнению, за-

явленный размер компенсации «вы-
глядит вполне оправданным, учиты-
вая, что широкое использование 
блокировщика может значительно 
снизить доходы Ivi от рекламы». А 
требование, связанное с нарушени-
ем имущественных прав, может объ-
ясняться тем, что в программе-бло-
кировщике могли использоваться 
отдельные элементы кода Ivi, обслу-
живающие размещение рекламы. В 
целом правообладатель может тре-
бовать компенсацию от 10 тыс. руб. 
до 5 млн руб., при этом не доказывая 
убытков, то есть размер требования 
определяется самим истцом, добав-
ляет управляющий партнер компа-
нии «Юрпартнеръ» Антон Толмачев.

Елизавета Макарова

Интернет-пользователям 
откроют глаза на рекламу
Ivi требует запретить использование  
блокировщика WebGuard

В январе—феврале 71% реализо-
ванных в России ноутбуков стоил 
больше 20 тыс. руб. В то же время са-
мые популярные планшеты стоят 
меньше 20 тыс. руб. «Эти данные под-
тверждают тезис о том, что аудито-
рии ноутбуков и планшетов переста-
ли пересекаться»,— констатируют в 
«Связном».

В феврале 2017 года рынок уже не 
просто был стабилен, а показал по-

ложительную динамику. Покупате-
ли приобрели на 8% больше 
устройств по сравнению с февралем 
прошлого года, а выручка увеличи-
лась на 5%, отмечает «Связной». Эти 
данные соответствуют оценкам ана-
литиков Gfk, подтвердил представи-
тель компании Александр Федотов. 
При этом он указывает: точкой роста 
рынка ноутбуков все же стал цено-
вой сегмент до 15 тыс. руб., продажи 
в котором больше всего упали в 2016 
году, а сейчас выросли многократно. 
«Также появление ноутбуков, пред-
назначенных для работы с облачны-
ми сервисами — клаудбуков, позво-
лило снизить цены на ноутбуки на-
чального уровня, что было с энтузи-
азмом воспринято покупателя-
ми»,— отмечает господин Федотов.

Еще одним фактором стала стаби-
лизация экономической ситуации и 
курсов валют. «Это создало благо-
приятные условия для обновления 
техники, таким образом, сейчас на 
рынке реализуется отложенный 
спрос»,— считает гендиректор 
Lenovo в России Александр Катаев. 

По его оценке, наиболее востребова-
ны в 2017 году будут устройства сред-
него ценового сегмента — в диапазо-
не от 25 тыс. до 30 тыс. руб. и игро-
вые ноутбуки в высоком ценовом 
сегменте. Исполнительный вице-
президент «Евросети» Виктор Лука-
нин отмечает, что обычные лэптопы, 
которые все еще пользуются спро-
сом, испытывают сильную конку-
ренцию со стороны менее дорогих 
устройств, например, хромбуков 
(устройства на ChromeOS) и медибу-
ков (устройства с ограниченным 
функционалом и набором опций).

Наконец, аналитик «Алор Броке-
ра» Кирилл Яковенко объясняет си-
туацию возросшей активностью кор-
поративного сектора, отмечая не-
плохие результаты Asus и Lenovo, ко-
торые наиболее востребованы имен-
но со стороны бизнеса. Но уже ко 
второму кварталу бизнес завершит 
обновление технического оснаще-
ния, и рынок вернется к снижению, 
уверен Кирилл Яковенко. Он счита-
ет, что по итогам года нельзя исклю-
чать снижения продаж на 13–15% к 
уровню 2016 года.

Юлия Тишина

Ноутбуки раскрылись по-новому

Фонд AltaIR Capital российско-
го инвестора Игоря Рябенького 
вместе с партнерами вложил 
$6,7 млн в сервис для автомати-
ческого заказа еды в офис 
Platterz. Мировой рынок кор-
поративного питания достиг 
$21 млрд и далек от насыще-
ния, считают эксперты. В Рос-
сии сервисы доставки еды то-
же пользуются вниманием ин-
весторов, но проекты, ориен-
тированные именно на корпо-
ративный кейтеринг, пока не 
слишком заметны.

AltaIR Capital вместе с партнера-
ми инвестировал $6,7 млн в плат-
форму Platterz, сообщил 

”
Ъ“ основа-

тель фонда Игорь Рябенький. По его 
словам, AltaIR Capital выступил лид-
инвестором раунда. Точную сумму 
инвестиций фонда он не раскрыва-
ет. Кроме того, в раунде приняли 
участие инвесторы Кевин Кимса, Де-
нис Бенни, Ран Макави и Орен Зеев. 
Финансирование пойдет на геогра-
фическую экспансию — в первую 
очередь на рынке США, развитие 
технологий машинного обучения, а 
также на маркетинговые расходы.

Platterz работает на рынке Кана-
ды. Его основали предприниматели 
Эран Хениг и Ишай Ваксман. Послед-
ний также известен как сооснова-
тель мобильной рекламной сети 
Jumptap, приобретенной американ-
ской Millennial Media за $225 млн в 
2013 году, а его партнер построил и 
продал Metroland Media Group 

Torstar свой проект по торговле по-
держанными вещами между соседя-
ми Tradyo в 2014 году.

• AltaIR инвестирует деньги круп-
ных частных инвесторов (в том чи-
сле владельца Millhouse Романа Абра-
мовича) в стартапы на посевной и 
ранней стадиях развития. В порт-
фолио фонда — сервис по продаже по-
держанных машин Carprice; проект 
по изучению иностранных языков 
LinguaLeo; социальная сеть для бере-
менных Preggie; веб-приложение для 
рекрутеров Amazing Hiring; сервис 
для путешествий по Европе 
RoutePerfect.

Игорь Рябенький отмечает быст-
рый рост Platterz: проект вырос «как 
минимум в 2,5 раза за полгода». По 
его словам, компания преобразовы-
вает огромный рынок корпоратив-
ного питания объемом $21 млрд. 
Проект запущен в январе 2016 года, 
его уже регулярно используют бо-
лее тысячи бизнесов в Торонто и 
агломерации Китченер-Ватерлоо, 
включая Apple, Salesforce, LinkedIn, 
Deloitte, TD и Shopify. В основе рабо-
ты стартапа упрощение процесса за-
каза продуктов питания с помощью 
собственной технологии машинно-

го обучения, которая может настро-
ить меню для мероприятия или 
встречи. Это в том числе помогает 
управляющим офисов экономить 
деньги, сокращая время, затрачива-
емое на заказы, на 90%, утверждают 
в компании.

Онлайн-проекты на рынке пита-
ния привлекают все большее внима-
ние инвесторов, по мнению кото-
рых рынок далек от насыщения. Так, 
международный фонд Target Global 
с российским участием и объемом 
$300 млн уже стал совладельцем не-
скольких компаний, работающих в 
этом сегменте. Среди них — немец-

кий сервис по доставке еды из ресто-
ранов Delivery Hero; американский 
проект по доставке ингредиентов 
для приготовления блюд Blue Apron; 
российский стартап по доставке еды 
Foodfox; а также немецкая площадка 
для кейтеринга LemonCat. Mail.ru 
Group в ноябре 2016 года объявила о 
покупке сервиса по доставке еды 
Delivery Club у группы Foodpanda за 
$100 млн. В корпоративном сегмен-
те в Москве работает агрегатор ресто-
ранов и кейтерингов Catery, осно-
ванный в 2016 году.

Роман Рожков

Канадские офисы заказали еду 
в России
Фонд AltaIR инвестировал в онлайн-платформу  
корпоративного кейтеринга

с1

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н А  O K T O G O  Р Е Г И С Т Р И Р У Ю Т С Я  К Р Е Д И Т О Р Ы

Арбитражный суд Москвы решил взыскать 41,5 млн руб. с онлайн-сервиса брониро-
вания отелей Oktogo в пользу фонда «ВЭБ-Инновации». Фонд выступает оператором 
программы финансового содействия проектам «Сколково» и ранее предоставил 
Oktogo заем, следует из резолютивной части решения.

Всего с декабря 2016 года в картотеке арбитражных дел зарегистрировано около 
40 исков к ООО «Октого». В конце февраля стало известно, что компания прекраща-
ет работу из-за финансовых трудностей. В 2016 году совладелец Oktogo польский 
инвестфонд MCI Capital не поддержал новые инвестиции в развитие проекта и ре-
шил продать компанию. Совокупно с начала своей работы в 2009 году сервис при-
влек около $33 млн инвестиций, из них около $7 млн вложил MCI Capital. «Прайм»
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По оценке «Связного», 
 потребители воспользо
вались улучшением эконо
мической ситуации, чтобы 
обновить ноутбуки  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

2,8 миллиарда просмотров 
видео сделали пользователи Ivi  
в 2016 году

21 миллиард долларов 
составляет объем мирового рынка 
доставки готовой еды в офисы 
(корпоративного кейтеринга)

Доходы российских 
онлайн-кинотеатров в 2016 году

Название Выручка  Динамика 
 (млн руб.) к 2015 году (%)
Ivi 1570 50

Okko 775 нет данных

Megogo 719 71,5

Amediateka 600 112

Tvzavr 275 50

Источник: данные компаний.
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Сегодня в матче «Локомотив»—«Уфа»  
определится первый финалист Кубка России

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

В Казани показали классику
«Зенит» обыграл «Белогорье» в первом матче play-off

Вчера стартовал «Раунд 6» муж-
ской волейбольной Лиги чемпи-
онов. В эту стадию play-off про-
бились сразу три российских 
клуба, два из которых — «Зенит» 
и «Белогорье» — встретились 
друг с другом в Казани. Хозяева 
площадки победили в четырех 
сетах и сделали весомую заявку 
на выход в «Финал четырех».

ротивостояние «Зени-
та» и «Белогорья» уже давно счита-
ется классикой не только россий-
ского волейбола. Даже по европей-
ским меркам это настоящая битва 
титанов. Собственно, именно так ее 
и анонсировал официальный сайт 
турнира. Тем более что речь идет 
о победителях Лиги чемпионов трех 
последних сезонов: «Белогорье» 
праздновало успех в 2014 году, «Зе-
нит» — в 2015-м и 2016-м.

Впрочем, сейчас казанский клуб 
выделяется даже на фоне «Белого-
рья» и вообще стоит в Европе особ-
няком. Это единственная команда, 
которая не потерпела еще ни одно-
го поражения в нынешнем розыг-
рыше Лиги чемпионов. Более того, 
до вчерашнего матча «Зенит» отдал 
соперникам лишь один сет. Впе-
чатляют его результаты и в весь-
ма конкурентоспособном чемпио-
нате России — 25 побед в 25 встре-
чах регулярного первенства. Подо-
печные Владимира Алекно поте-
ряли всего два очка из 75 возмож-
ных. И, к слову, недавно в рамках 
регулярки они уверенно разобра-
лись с «Белогорьем» на его площад-
ке (25:15, 25:22, 25:20).

Но к первому матчу с белгород-
цами в Лиге чемпионов казанцы го-
товились очень серьезно и про лег-
кую победу в чемпионате страны по-
старались побыстрее забыть. Тогда, 
кстати, команда Геннадия Шипули-
на выступала не в оптимальном со-
ставе. В частности, пропустили иг-
ру бразильский связующий Марлон 
и либеро Алексей Обмочаев. Отсутст-
вовал и украинский блокирующий 
Дмитрий Теременко, который после 
прихода того же Марлона стал треть-
им лишним легионером и был отза-
явлен из национального первенст-
ва. Зато в Лиге чемпионов он чрезвы-
чайно полезен и внес весомый вклад 
в победу над польской «Заксой» в «Ра-
унде 12». А еще в том матче с «Зени-
том» Шипулин заиграл вместе с ле-
гендарным Сергеем Тетюхиным его 
16-летнего сына Павла, что выгляде-
ло скорее как красивый жест, неже-
ли серьезный тактический ход.

«Мы понимаем, что тогда белго-
родцы не настроились на 100%,— 
отметил играющий тренер 

”
Зени-

та“ Алексей Вербов в интервью 
”
Та-

тар-информ“.— У них было своео-

бразное шоу — сын Сереги Тетюхи-
на сыграл. Было видно, что ребята не 
умирают на площадке. Сейчас будет 
совсем другой матч».

И Шипулин, в свою очередь, об-
ещал дать бой в Казани. «Соперник 

силен, но не стоит лепить из его иг-
роков монстров,— сказал он агент-
ству 

”
Р-Спорт“.— Мы знаем, как иг-

рать с 
”
Зенитом“ тактически. Не ду-

майте, что это только слова. Есть 
конкретная тактическая установ-
ка, которой мы будем придержи-
ваться».

Пожалуй, единственный шанс 
«Белогорья» на благополучный ис-
ход заключался в том, чтобы по-
пытаться расшатать прием казан-
цев агрессивной подачей. Только 

так можно было притупить их су-
ператакующий трезубец Вилфре-
до Леон—Мэттью Андерсон—Мак-
сим Михайлов. Но ведь и «Зенит» 
очень хорош в этом компоненте иг-
ры. Поэтому для гостей было очень 
важно выдержать свой прием. Од-
нако уже в первой партии у «Бело-
горья» возникли проблемы на пла-
нере Артема Вольвича и очень боль-
шие проблемы на силовой подаче 
американца Андерсона. Не пошла 
игра в атаке у диагонального Мак-

сима Жигалова, вот только и его 
сменщик Роман Данилов действо-
вал не лучшим образом. После раз-
грома в дебютном отрезке встречи 
(14:25) белгородцы вроде бы навяза-
ли борьбу во втором сете, но сопро-
тивлялись недолго и вновь уступи-
ли с крупным счетом (17:25).

И все-таки «львы» показали зу-
бы. Кардинально перекроив состав, 
они преобразились в третьей пар-
тии и выиграли ее (25:23). Блестяще 
гости выглядели и на старте четвер-

того сета — повели 4:0 и потом дер-
жали хозяев в постоянном напряже-
нии, заставив ошибаться даже фан-
тастического кубинца Леона. Вот это 
уже была та самая классика волейбо-
ла. В концовке белгородцы отыгра-
ли тройной матчбол (!), и тем не ме-
нее «Зенит» вырвал победу (26:24). 
Но «Белогорье» может с оптимиз-
мом смотреть в будущее — ведь от-
ветный матч пройдет на его площад-
ке (13 апреля).

Александр Ильин

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Евгений Плющенко перешел в женское катание
Он будет тренировать Аделину Сотникову

В биографии олимпийского чемпио-
на Турина-2006 и Сочи-2014 Евгения 
Плющенко произошел очередной по-
ворот. В понедельник стало известно, 
что он начинает тренерскую карьеру 
и будет работать с Аделиной Сотнико-
вой, которая три года назад в Сочи так-
же выиграла олимпийское золото, но 
пропустила нынешний сезон из-за уча-
стия в ледовых шоу. О подробностях 
и перспективах этого сотрудничест-
ва сам Плющенко обещает рассказать 

в среду на пресс-конференции, хотя 
и без того ясно, что к его тандему с Сот-
никовой будет приковано повышенное 
внимание.

 Информация о том, что два победи-
теля Олимпийских игр 2014 года будут ра-
ботать вместе, пришла через четыре дня по-
сле того, как в пятницу 34-летний Евгений 
Плющенко официально объявил о завер-

шении спортивной карьеры. В понедель-
ник в своем аккаунте в Instagram бывший 
спортсмен пообещал обязательно вернуть-
ся на Олимпийские игры уже в качестве 
тренера, а во вторник стало известно о ро-
ждении его тандема с Аделиной Сотнико-
вой. О целях и перспективах сотрудниче-
ства Плющенко с 20-летней спортсменкой, 
которая с 2004 года работала с Еленой Буя-
новой, правда, пока не сообщается. Более 
подробной информацией на эту тему ново-
испеченный тренер пообещал поделиться 
в среду на пресс-конференции.

По идее, эту новость можно расценить 
как хороший PR-ход для привлечения Евге-
нием Плющенко дополнительного внима-
ния к открытию собственной академии фи-
гурного катания на западе Москвы, которое 
состоится 5 апреля. Ведь после Игр в Сочи, 
где Аделине Сотниковой удалось добиться, 
по сути, единственной громкой победы за 
всю свою карьеру, она ушла в тень. А в ны-
нешнем сезоне вообще предпочла выступле-
нию в официальных соревнованиях участие 
в шоу «Ледниковый период», где заняла пер-
вое место вместе с актером Александром Со-
коловским.

В то же время окончательно списывать 
со счетов Аделину Сотникову как действую-
щую фигуристку самого высокого уровня по-
ка не стоит хотя бы в силу ее возраста. Жен-
ское фигурное катание, безусловно, пред-
ставляет собой сравнительно молодой вид 
спорта, однако, например, итальянка Каро-

лина Костнер в свои 30 лет в нынешнем се-
зоне стала бронзовым призером чемпиона-
та Европы.

На всю эту историю стоит посмотреть 
и под другим углом. Один из самых зна-
менитых фигуристов современности, дву-
кратный олимпийский чемпион, трехкрат-
ный победитель чемпионатов мира начи-
нает тренерскую карьеру. И можно лишь 
представить себе резонанс, который воз-
никнет в том случае, если в самом ее нача-
ле Плющенко сможет проявить себя с луч-
шей стороны.

По мнению Алексея Мишина, бывшего 
наставника Плющенко, его ученик обладает 
всем необходимым для того, чтобы добиться 
успеха на новом поприще.

«Есть тренеры, которые просто учат, как 
прыгать и исполнять другие элементы. Я же 
вооружил Плющенко методикой обучения 
прыжкам и фигурному катанию в целом,— 
рассказал господин Мишин 

”
Ъ“.— Теперь 

он, считаю, ею владеет. Кроме того, у него 

огромный спортивный опыт и двигатель-
ный талант. Благодаря большому количест-
ву подготовленных и исполненных им про-
грамм ему подвластны любые жанры. Не зря 
я называл его Шекспиром фигурного ката-
ния. Уникальный в своем роде фигурист, он 
мог исполнять одинаково успешно и 

”
Ада-

жио“ Альбинони, и 
”
Sex Bomb“. Ну и, нако-

нец, в своей спортивной жизни он стремил-
ся к очень высоким целям и оказался спо-
собным их добиваться. Думаю, что в его но-
вом деле к этому всему должны добавиться 
еще два компонента — терпение и везение. 
Самое необидное и даже, я бы сказал, при-
ятное поражение, которое может испытать 
учитель,— это поражение от собственного 
ученика. Чего я нам обоим и желаю. Что ка-
сается Аделины Сотниковой, то, поскольку 
я ее никогда не тренировал, то по соображе-
ниям корпоративной этики считаю некор-
ректным оценивать ее нынешнюю форму».

Валерия Миронова,  
Евгений Федяков

Домашний матч против 
«Белогорья» в «Раунде 6» 
play-off Лиги чемпионов 
не стал для волейболистов 
«Зенита» (в белой форме) 
легкой прогулкой   
ФОТО МАКСИМА ТУМАНОВА

Отношения между олимпийскими 
чемпионами Евгением Плющенко 
и Аделиной Сотниковой перешли 
в новое качество — тренера  
и подопечной  ФОТО РИА НОВОСТИ

Его поздравляет первый вице-президент РФС, заслуженный мастер спорта СССР, заслужен-
ный тренер СССР Никита Симонян:
— Уважаемый Леонид Арнольдович! Примите мои самые искренние поздравления по слу-
чаю вашего дня рождения! Ваши большие и добрые дела во благо нашего великого футболь-
ного клуба должны иметь ответную отдачу. Думаю, что мне не надо говорить, какой подарок 
должны преподнести вам футболисты «Спартака». От всей души желаю вам удачи, здоровья, 
неиссякаемой энергии в решении поставленных задач, а также новых успехов в вашей де-
ятельности на таком важном и ответственном посту.

Сегодня исполняется 61 год  
вице-президенту по стратегическому развитию 
ПАО «ЛУКОЙЛ» — председателю совета директоров 
ФК «Спартак» (Москва) Леониду Федуну

ДНИ РОЖДЕНИЯ

П
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СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Такой хоккей ей не нужен
НХЛ отказалась от Олимпиады в Пхёнчхане
Национальная хоккейная лига все-та-
ки отказалась от участия в Олимпиаде 
2018 года в Пхёнчхане. В НХЛ посчитали 
его неэффективным с точки зрения мар-
кетинга. Ее решение стало сильнейшим 
ударом для Международного олимпий-
ского комитета, а также его телевизион-
ных и коммерческих партнеров: хоккей-
ный турнир с участием ярчайших звезд, 
выступающих в североамериканской 
лиге, на протяжении двух десятков лет 
был главным хитом зимних Олимпиад. 
Кроме того, в отношениях между лигой 
и ее игроками, многие из которых выра-
зили возмущение ее отказом от главного 
спортивного состязания, кажется, наме-
тился кризис. А некоторые из них, на-
пример россиянин Александр Овечкин, 
ранее выразили готовность, несмотря 
на угрозу санкций, все равно приехать 
в Пхёнчхан и сыграть за свою националь-
ную сборную.

Компенсация не помогла
Заявление Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ) по поводу очередной зимней Олим-
пиады, которая пройдет в Пхёнчхане в фев-
рале 2018 года, стало самой пока громкой 
спортивной новостью нынешнего года. 
НХЛ сообщила, что при составлении кален-
даря своего чемпионата на следующий се-
зон не собирается предусматривать в нем 
паузу под Олимпийские игры. «Мы счита-
ем дело официально закрытым»,— сказано 
в пресс-релизе лиги.

Таким образом, в длившихся более полу-
года переговорах между Международным 
олимпийским комитетом (МОК) и НХЛ, на 
кону в которых стояло продолжение ее уча-
стия в главном спортивном соревновании, 
поставлена точка. Североамериканская лига 
в течение нескольких десятилетий игнори-
ровала Игры, но в 1990-х отказалась от олим-
пийского бойкота. С тех пор представители 
НХЛ, где собраны практически все хоккей-
ные суперзвезды, выступили на пяти Олим-
пиадах. Почему олимпийская площадка ста-
ла ей неинтересна, лига так подробно и не 
объяснила. Причем по ходу переговоров ни 
ее глава Гэри Беттмен, ни кто-либо из руково-
дителей клубов не сформулировали исчер-
пывающего набора требований к МОК или 
к Международной хоккейной федерации 
(IIHF). Хотя догадаться, в чем они заключают-
ся, все-таки было можно, если проанализи-
ровать их высказывания, а также информа-
цию источников.

НХЛ отмечала, что ее согласие влить-
ся в олимпийское движение, требовало от 
нее определенных жертв — приходилось 
уплотнять расписание сезона и подвергать 
наиболее заметных игроков риску полу-
чить травму. Однако МОК брал на себя все 
расходы по оплате перелетов, проживания 
и страховок для них (на предыдущих Олим-
пийских играх они составили $14 млн), а 
выгодой для лиги должна была стать рас-
крутка своих ярчайших хоккеистов на важ-
ных для нее рынках. Из четырех Олимпи-
ад после энхаэловского дебюта в Нагано две 
прошли в Северной Америке (в 2002 году — 
в Солт-Лейк-Сити, а в 2010-м — в Ванкувере) 
и две в Европе (в 2006 году — в Турине, а в 
2014-м — в Сочи).

Перед Олимпиадой в Пхёнчхане МОК от-
казался компенсировать НХЛ траты, связан-
ные с поездкой в Южную Корею. В конце 
марта проблема была устранена. IIHF согла-
силась компенсировать клубам НХЛ соответ-
ствующие расходы, выразив готовность вы-
делить на эти цели до $20 млн. Однако даже 
столь щедрый жест не помог.

Эксперты полагают, что основное препят-
ствие в переговорах заключалось в скепти-
ческом восприятии функционерами и биз-
несменами лиги азиатского хоккейного 
рынка. Для Южной Кореи хоккей отнюдь не 
топовый вид спорта. И до сих пор не было 
оснований думать, что ее жители могут им 
всерьез увлечься, пополнив категорию пре-
данных потребителей продукта, предостав-
ляемого НХЛ. А большая разница во време-
ни (14 часов с Нью-Йорком) явно не пойдет 
на пользу телевизионным рейтингам олим-
пийских матчей в Северной Америке.

Гэри Беттмен в связи с этим давал понять, 
что в обмен на олимпийскую лояльность 
требует гораздо большего, нежели разовая 
денежная компенсация. Речь шла о предо-
ставлении НХЛ статуса, сопоставимого с тем, 
который имеют топ-спонсоры олимпийско-
го движения. Это позволило бы лиге продви-
гать свои коммерческие интересы с исполь-
зованием олимпийской символики.

Комментируя новость, пришедшую 
из Америки, МОК дал понять, что, на его 
взгляд, требования НХЛ были слишком за-
вышенными. Он указал, что перераспреде-
ляет 90% своих доходов на «развитие спорта 
в мире» и «не может относиться к коммерче-
ской лиге лучше, чем к некоммерческой фе-
дерации, занимающейся глобальным про-
движением спорта». Президент головной 
спортивной структуры Томас Бах добавил к 
этому, что «политикой МОК не может быть 
раздача денег, финансов коммерчески ори-
ентированным владельцам клубов в нацио-
нальной лиге».

Потеря олимпийского хита
Чем бы ни обосновывал Международный 
олимпийский комитет свою позицию, со-
вершенно очевидно, что решение НХЛ бы-
ло для него ударом. МОК в этом веке благо-
даря Олимпиадам является очень успеш-
ной в коммерческом плане структурой. 
Его доходы за предыдущий олимпийский 
цикл — 2012–1016 годов — составили око-
ло $8 млрд, и довольно значительная доля 
из них, несомненно, была обеспечена хок-
кеем. Хоккейные турниры с участием попу-
лярных звезд из Северной Америки и Ев-

ропы были хитом номер один на всех пяти 
Олимпиадах начиная с Нагано-1998.

Об их востребованности можно судить, 
например, по телевизионным рейтингам. 
Компания NBC, официальный бродкастер 
Олимпийских игр в Северной Америке, по 
итогам двух последних Олимпиад опубли-
ковала впечатляющие цифры по среднесу-

точной аудитории: в Ванкувере — 24,4 млн 
человек, в Сочи — 21,4 млн. При этом в кор-
порации не скрывали, что они во многом 
получены благодаря уровню хоккейных 
соревнований. Ванкуверский финал Кана-
да—США вообще посмотрело колоссаль-
ное даже для топовых трансляций NBC чи-
сло телезрителей — 27,6 млн. Трансляции 
из Сочи, невзирая на неудобную разницу 
во времени, также пользовались повышен-
ным спросом.

Похожая ситуация и в других странах, 
увлекающихся хоккеем. Скажем, в России 
с хоккеем в смысле телевизионной при-
влекательности во время Олимпиады в 
Сочи мог соперничать один вид — фигур-
ное катание. В списке наиболее рейтинго-
вых трансляций хоккейный матч группово-
го этапа Россия—США занял второе место 
(рейтинг — 14,9, доля — 42%), чуть уступив 
лишь произвольной программе в женском 
одиночном катании.

При этом в доэнхаэловскую эпоху хоккей 
на Олимпиадах был довольно рядовым со-
бытием. Резонанс вызывали отдельные сен-
сации вроде триумфа в 1980 году сборной 
США, сформированной в основном из игро-
ков-любителей.

Но МОК, лишающийся одной из олим-
пийских приманок, в данном случае не 
единственная пострадавшая сторона. Обо-
зреватель ESPN Скотт Бернсайд уверен, что 
рекордные контракты с МОК (стоимость дей-
ствующего, с 2014 по 2020 год,— $4,38 млрд, 
следующего, с 2022 по 2032 год,— $7,65 млрд) 
та же NBC заключала, твердо рассчитывая в 

том числе на звездный состав хоккейных со-
стязаний. На него же, по мнению господина 
Бернсайда, рассчитывали и другие партнеры 
организации.

Шанс для России
Как ни странно, но пострадавшей из-за воз-
обновления олимпийского бойкота сторо-
ной может оказаться и сам его инициатор. 
Есть все признаки того, что он привел к кри-
зису в отношениях между НХЛ и ее игрока-
ми. А это, в свою очередь, как убеждены се-
вероамериканские источники, может ска-
заться на переговорах по подписанию оче-

редного коллективного договора между ли-
гой и ее профсоюзом. Срок действующего 
соглашения, по сути, регулирующего весь 
бизнес в НХЛ, истекает в 2022 году, но новое 
должно быть одобрено еще раньше.

Профсоюз — Ассоциация игроков НХЛ 
— весьма жестко отреагировал на решение 
об отказе от выступления в Пхёнчхане, на-
звав его «близоруким» и идущим вразрез с 
интересами как болельщиков, так и «патри-
отически настроенных хоккеистов». А вче-

ра в соцсетях и в интервью СМИ о нем нега-
тивно отозвался целый ряд известных хок-
кеистов, играющих в Северной Америке и 
представляющих различные страны: Кана-
ду, США, Швецию, Словакию, Чехию, Фин-
ляндию, Германию. Отдельные высказыва-
ния были предельно резкими. Допустим, 
шведский защитник «Оттава Сенаторс» 
Эрик Карлссон охарактеризовал решение 
насчет Пхёнчхана как «идиотизм». Судя по 
всему, его мнение разделяют и российские 
звезды НХЛ (см. интервью с лидером «Пит-
сбург Пингвинс» Евгением Малкиным на 
этой странице).

Между тем источники не исключают, что 
негодование игроков может выплеснуться 
в конкретные действия еще до начала ди-
скуссий по поводу условий нового коллек-
тивного договора. Дело в том, что в регла-
менте НХЛ не закреплены санкции на слу-
чай, если кто-то из игроков самовольно от-
правится на Олимпиаду. Фактически в та-
ких ситуациях они остаются прерогативой 
клубного менеджмента.

А на возможность демарша уже указал 
лучший снайпер мирового хоккея Алек-
сандр Овечкин. Форвард «Вашингтон Кэпи-
талс» ранее говорил, что намерен сыграть за 
сборную России в Пхёнчхане вне зависимо-
сти от того, каким будет исход переговоров 
между НХЛ и МОК. А владелец «Вашингто-
на» Тед Леонсис в ответ на это сказал: «Если 
Овечкин, Брейден Холтби (канадский гол-
кипер команды.— 

”
Ъ“) и Никлас Бэкстрём 

(шведский форвард 
”
Кэпиталс“.— 

”
Ъ“) зая-

вят: 
”
Мы хотим играть за свою страну“, я не 

смогу сказать им 
”
нет“. Меня могут оштра-

фовать, наказать иным способом, но я чувст-
вую себя партнером этих хоккеистов».

Впрочем, даже если НХЛ придумает ме-
ры, чтобы предотвратить бегство в Юж-
ную Корею игроков, а Россия не получит ни 
Александра Овечкина, ни Евгения Малки-
на, ни остальных своих хоккейных лиде-
ров, у нее, похоже, будут наибольшие шан-
сы извлечь из олимпийского бойкота ди-
виденды. Имеются в виду шансы в борьбе 
за медали. В эру олимпийского присутст-
вия НХЛ Россия в культовом для себя виде 
спорта золота не завоевывала ни разу, а на-
град менее ценных не добывала с 2002 го-
да. Две последние же Олимпиады были для 
нее провальными, закончившись вылета-
ми в четвертьфинале. Теперь перспективы 
становятся лучше.

В североамериканской лиге в этом сезоне 
на лед выходили 40 отечественных игроков. 
Энхаэловцы, безусловно, составили бы ко-
стяк российской сборной в Пхёнчхане, будь 
они допущены в Южную Корею. Но у конку-
рентов трудностей с комплектованием все 
равно будет гораздо больше, чем у росси-
ян, имеющих не такую уж крохотную груп-
пу кандидатов в олимпийскую команду и в 
Континентальной хоккейной лиге.

Скажем, у финнов и чехов в НХЛ почти 
столько же игроков, сколько у России, при-
том что финский и чешский выбор высоко-
классных хоккеистов сейчас в целом гораздо 
уже. У шведов их и вовсе более 80, а их «ев-
ропейские резервы» минимальны. А США 
и доминирующую в хоккее в этом десятиле-
тии Канаду (ей достались золотые медали и 
ванкуверской, и сочинской Олимпиад) на-
до просто заранее вычеркивать из списка фа-
воритов. Мощных сборных без помощи НХЛ 
им не собрать ни за что.

Алексей Доспехов

Форвард «Вашингтон Кэпиталс» 
Александр Овечкин (№8) намерен 
сыграть за сборную России  
в Пхёнчхане вне зависимости  
от того, каким будет исход  
переговоров между НХЛ и МОК  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А О Л И М П И А Д Ы  С  Н Х Л

Первая Олимпиада с участием игроков Национальной хоккейной лиги прошла 
в 1998 году в Нагано, и с точки зрения результатов, вопреки ожиданиям, в ее 
триумф не вылилась. Скорее наоборот. Две прочнее всего ассоциирующиеся с НХЛ 
сборные — Канады и США — в Японии провалились, не попав в тройку призеров. 
А выбили их в play-off чехи, имевшие в составе нескольких игроков из европейских 
лиг. Чешская сборная в итоге сенсационно взяла золото, одолев в финале рос-
сийскую команду, полностью сформированную из «американцев». Впрочем, надо 
признать, что главные роли у победителей принадлежали все же энхаэловцам — 
вратарю Доминику Гашеку, форварду Яромиру Ягру, а также автору единственного 
гола в финальной встрече защитнику Петру Свободе.

Североамериканцы отомстили за японскую осечку на следующей Олимпиаде. 
В 2002 году в Солт-Лейк-Сити сборная Канады, в составе которой были 
такие суперзвезды, как Марио Лемье, Стив Айзерман, Джо Сакик, Эрик Линдрос, 
в финале взяла верх над сборной США. Российская команда выиграла бронзу, 
а сенсацией номер один турнира стали проигравшие им в матче за третье место 
белорусы. В четвертьфинале сборная Белоруссии, имевшая минимум «связей» 
с НХЛ, выбила шведов.

В 2006 году в Турине сборные Канады и США вновь провалились. В четверть-
финале канадцы проиграли россиянам, а американцы — финнам. Медали получили 
выступавшие «дома» европейские сборные — шведская, финская и чешская (росси-
яне уступили последней в матче за бронзу). Правда, обладатели золота шведы почти 
целиком и полностью зависели от героев из НХЛ вроде Матса Сундина, Никласа 
Линдстрёма и Петера Форсберга.

Олимпиада 2010 года в Ванкувере, как и предыдущая на территории 
Северной Америки, завершилась финалом, в котором сборная Канады справилась 
со сборной США благодаря голу в овертайме Сидни Кросби. В четвертьфинале ка-
надцы неожиданно легко разобрались с российской командой, впервые не просто 
оставшейся без олимпийской награды, а даже не боровшейся за нее.

На Олимпиаде 2014 года в Сочи канадцы открыли счет олимпийским 
победам на «чужой» территории. В финале они легко обыграли шведов. Сборная 
США на этот раз была лишь четвертой, пропустив вперед и финнов. А россий-
ская команда, основу которой, как и основу конкурентов, составляли энхаэловцы, 
опять оступилась в четвертьфинале, потерпев поражение от будущих бронзовых 
медалистов.

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « О Л И М П И А Д А  Н Е  М О Ж Е Т  Б Ы Т Ь  З А М Е Н Е Н А  Н И К А К И М  Д Р У Г И М  Т У Р Н И Р О М »

Один из самых ярких российских хоккеи-
стов — форвард «Питсбург Пингвинс» Евгений 
Малкин — ответил на вопросы корреспондента 

”Ъ“ Алексея Доспехова по поводу возможного 
отказа НХЛ от Олимпиады в Пхёнчхане за не-
сколько часов до заявления лиги, еще не зная, 
что Олимпийских игр его все-таки лишат.

— Одна из самых актуальных и болезненных 
тем нынешнего сезона — будут ли игроки 
из НХЛ участвовать в Олимпиаде в Пхёнчха-
не. Последние заявления на эту тему Гэри 
Беттмена и других руководителей лиги не 
добавляют оптимизма. Какая у вас информа-
ция по этому поводу?
— Инсайда у меня нет. Я, как и многие другие игроки 
НХЛ, много раз высказывался на эту тему. Мы хотим 
ехать и будем надеяться на компромисс с лигой. 
Так уже было: до конца тянули, говорили, что это не-
выгодно, в том числе и в финансовом плане, но в ито-
ге договаривались. НХЛ во время прошлой Олимпиады 
очень хорошо освещала выступление своих спортсме-
нов на Играх. Надо учитывать мнение игроков!
— Насколько сильным ударом для хоккеистов, 
для вас лично будет отказ лиги от Олимпи-
ады? Обсуждаете ли вы олимпийскую тему 
внутри команды? Насколько она волнует ва-
ших партнеров — например, того же канадца 
Сидни Кросби, у которого уже есть два олим-
пийских золота?

— Это, безусловно, будет сильным ударом для тех, 
кто хотел бы поехать играть за свои сборные на Олим-
пиаде и кого в Пхёнчхан не пустят. Я уже говорил, 
что Олимпиада — это не чемпионат мира, который про-
ходит каждый год. Для многих игроков она бывает раз 
в жизни, и нельзя лишать спортсмена шанса выступить 
на ней. Что касается Кросби, то он тоже переживает, 
и все мы надеемся и верим, что лига все-таки догово-
рится с игроками и все останутся довольны.
— Есть версия, что проведенный осенью 
Кубок мира в Торонто был возрожден как раз 
с прицелом на отказ НХЛ от участия в Олим-
пиадах. Может ли, на ваш взгляд, он стать 
заменой олимпийским турнирам?
— Ни в коем случае! Олимпиада — это Олимпиада. 
Этот турнир очень важен для большинства спортсме-
нов и не может быть заменен никаким другим.
— Александр Овечкин говорил о том, что готов 
будет сыграть за сборную России в Пхёнчха-
не вне зависимости от того, какое решение 
по поводу Олимпиады примет лига. Какова 
ваша позиция?
— Это позиция Александра — и если он так сказал, 
значит, в действительности так думает. Моя позиция 
заключается в том, что я хочу поехать в Пхёнчхан. 
Мой клуб меня понимает, и внутри клуба у меня не 
будет проблем. Что касается лиги, то нужно договари-
ваться. Повторю: нельзя в конце концов не учитывать 
мнение огромного количества игроков. Я надеюсь 
на благоразумие со стороны лиги.

Даже если НХЛ сумеет предотвратить бегство  
игроков в Южную Корею и Россия не получит  
ни Александра Овечкина, ни Евгения Малкина, 
ни остальных своих лидеров, у нее, похоже,  
будут наибольшие шансы извлечь  
из олимпийского бойкота дивиденды

Глава НХЛ Гэри Беттмен давал понять,  
что в обмен на олимпийскую лояльность  
требует от МОК гораздо большего,  
нежели разовая денежная компенсация

И
ГО

Р
Ь

 О
З

Е
Р

С
К

И
Й



kommersant.ru

культура В прокат выходит «Время первых» —  
отечественная драма  
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Грандиозный, на двух этажах 
Инженерного корпуса, показ ра-
бот Зинаиды Серебряковой при-
урочен к 50-летию со дня смерти 
художницы и 100-летию рево-
люции, которая драматическим 
образом изменила ее жизнь, 
расколов на безусловные до 
и после отъезда. Выставка объ-
единяет работы, созданные 
в России и во Франции. Расска-
зывает Игорь Гребельников.

едко когда в судьбах больших 
художниц случались настолько кон-
трастные «до» и «после». Сначала — 
абсолютная идиллия, счастливые 
детство и юность, брак и материнст-
во, буколические досуги в имении 
Нескучное Курской губернии, учеба 
в Петербурге и Париже, раннее и без-
оговорочное признание. Причем не 
только в кругу «мирискусников»: уже 
в 1910 году ее работы купила Третья-
ковская галерея, и она вполне могла 
бы стать первой в истории женщи-
ной—академиком Императорской 
академии художеств — если бы не 
революция.

При этом в самой живописи най-
ти этот контраст и перелом доволь-
но сложно. Природа взгляда Сереб-
ряковой на себя и на мир вокруг так 
и осталась такой, как в картине «За 
туалетом. Автопортрет» (1909). Крат-
кий миг любования собой — и упо-
ение тем, что зеркало так запросто 
и ясно может отразить молодость, 
красоту, душевный покой, благопо-
лучие, начало дня. Этим взглядом, 
многократно, на разные лады по-
вторенным в автопортретах, Сереб-
рякова наделила и все свое окруже-
ние — портреты мужа, друзей, род-
ственников, детей: среди закончен-
ных работ нет некрасивых, неоду-
хотворенных лиц, все отмечены пе-
чатью чуть ли не ренессансной уми-
ротворенности.

Судя по этюдам и зарисовкам, 
всякий раз путь художницы к идеа-
лу оказывался поиском и радостной 
находкой — в том числе и себя самой 
в идеальном мире. «Портрет превос-
ходен,— писала об одной из работ 
подруга Серебряковой, художница 
Анна Остроумова-Лебедева.— Очень 

хороша поза... Много грации, худо-
жественного творческого открове-
ния...» После чего следует на первый 
взгляд парадоксальный итог: «И по-
чти никакого сходства».

Венцом этого идеального мира 
Серебряковой оказываются не пор-

треты и пейзажи (нынешняя выстав-
ка особенно подробно представля-
ет этот жанр, к которому художни-
ца обращалась в течение всей жиз-
ни), а картины крестьянского ци-
кла, ставшие центром экспозиции. 
И тут дело не только в художествен-

ном совершенстве этих полотен, их 
эпичной монументальности, сколь-
ко в убедительной вере в созданный 
мир, восхищении его ясностью и ка-
кой-то нематериальной красотой.

Эти картины не о телесности, хо-
тя это и «Баня»; не о земном, хотя это 

и «Обувающаяся крестьянка», «Жат-
ва», «Беление холстов». Они о перво-
основах мира, но не мистических или 
мифологических, в искусстве модер-
на столь любимых и лелеемых, а о тех, 
что может видеть каждый,— достаточ-
но замедлиться и настроить зрение.

И этот мир, подробно изученный 
художницей в деревне, зафиксиро-
ванный не только в больших карти-
нах, но и в целой галерее крестьян-
ских зарисовок и крестьянских 
портретов, пришлось покинуть 
из-за революции, которая оберну-

лась валом несчастий: разгромлен-
ное имение, вынужденный переезд 
с семьей в Харьков, смерть мужа от 
тифа, переезд в Петроград, потом, 
в 1924-м,— эмиграция во Францию 
со смутными видами на заработки, 
разлука с детьми, только двое из ко-
торых смогли с ней позже воссоеди-
ниться.

В Москве впервые в таком объ-
еме представлены работы, создан-
ные в эмиграции во Франции, кото-
рая, несмотря на 43 прожитых в ней 
года, так и не стала второй роди-
ной для художницы. Удивительным 
образом трагические перипетии не 
сильно изменили эмоциональную 
тональность работ Серебряковой, не 
обратили к новым жанрам, за исклю-
чением разве что монументального 
панно, выполненного в 1930-е годы 
для виллы барона де Броуэра в Бель-
гии. Художница считала эту роспись 
погибшей во время войны, но ока-
залось, что вилла сохранилась, и те-
перь благодаря галерее «Триумф», 
владеющей этой работой, она впер-
вые выставляется в Москве.

Вновь ощутить то идеальное, ко-
торое составляло самую суть миро-
восприятия Серебряковой, за вре-
мя эмигрантской жизни на Западе, 
где, по ее словам, «все загублено, раз-
венчано, попрано в грязь», общест-
во «смертельно больно», современ-
ное искусство «мерзость неописуе-
мая», удалось художнице лишь два-
жды, да и то на Востоке. Де Броуэр ор-
ганизовал в 1928 и 1932 годах две по-
ездки Серебряковой в Марокко. «Те-
перь и не верится, что я была там, 
в этой чудесной стране, где такая ра-
дость для глаз! — взахлеб пишет она 
родным в Россию.— Меня поразило 
все здесь до крайности — и костюмы 
самых разнообразных цветов, и все 
расы человеческие, перемешанные 
здесь, то негры, арабы, монголы, ев-
реи (совсем библейские)». Эта серия 
действительно выделяется на общем 
спокойном фоне пейзажей и портре-
тов, представленных во «француз-
ском» разделе выставки, и, конечно, 
это ближайшая рифма к ее крестьян-
скому циклу.

Женщинам-художницам в ХХ ве-
ке, начиная с авангарда, не остава-
лось другого пути, кроме как, от-
бросив стыдливость, отвоевывать 
право на свой взгляд на себя и на 
мир. Поражения обходились доро-
го: достаточно вспомнить судьбы 
Камиллы Клодель, проведшей пол-
жизни в психиатрической клини-
ке, бесконечные депрессии Джорд-
жии О’Кифф, приведшие к отшель-
ничеству, Луиз Буржуа, десятилетия 
потратившей на психоаналитиков. 
Но пример Зинаиды Серебряко-
вой свидетельствует и о другом пу-
ти — когда полнота мировосприя-
тия, женская реализованность, спо-
собность выразить себя в творчест-
ве в ранние годы пусть и не страху-
ет от горя и трагедий, но и не дает 
сойти с ума.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Дар постоянства
Зинаида Серебрякова в Третьяковской галерее

В московском кинотеатре «Октябрь» 
вчера открылся фестиваль нового ита-
льянского кино N.I.C.E. (New Italian 
Cinema Events), который проводится 
в России уже в 20-й раз. В этом году фе-
стиваль пройдет в 11 городах, на нем 
будет показано в общей сложности 16 
картин, представляющих современное 
состояние итальянского кинематогра-
фа. Комментирует  Владимир Максаков.

ва десятилетия для фестиваля от-
меряют возраст совершеннолетия 

и полноправия: N.I.C.E. стал флагманом ита-
льянского кинематографа для неитальян-
ских зрителей. Его программа не пересека-
ется ни с «Давидом ди Донателло», представ-
ляющим итальянскую Академию кинемато-
графии, ни с Венецианским фестивалем, от-
крытым «городу и миру».  Организаторы со-
знательно отбирают с прицелом именно на 
неитальянскую аудиторию то сегодняшнее 
итальянское кино, которому иногда проще 
найти кинотеатры за пределами Италии. Од-
нако и фестивальными в строгом смысле 
слова эти картины не являются.

Оказавшись на перепутье после ухода 
великих мастеров прошлого, итальянское 
кино рубежа столетий рисковало остаться 
только тем, что сравнивают, а не с чем срав-
нивают. Чтобы снять этот культурный блок, 
и был придуман N.I.C.E., которому удава-
лось сочетать любимые традиции итальян-
ских фильмов с новыми (а подчас и остры-
ми) темами и сюжетами, так что вскоре фе-

стиваль обрел свое лицо и стал одним из са-
мых узнаваемых на мировом кинорынке.

N.I.C.E. проходит в разных странах, но 
с отечественной аудиторией у него особые 
отношения: Россия — единственная (кроме 
США) страна, которая все эти 20 лет прини-
мала фестиваль каждый год. Причем с серь-

езным размахом: несколько лет назад фести-
вальные события добрались, например, аж 
до Нового Уренгоя.

Фильмы знакомят с Италией через хоро-
шо знакомые и любимые образы, ставшие 
традиционными для итальянского кинема-
тографа еще с 1960-х годов. В современном 
кино появляются и новые герои, о чем и сви-
детельствует N.I.C.E., но темы и сюжеты кар-
тин остаются прежними: социальная кри-
тика, комедии по-итальянски, вечный спор 
с религией, отношения с семьей. При этом 

фестиваль совершенно не собирается огра-
ничиваться «местным колоритом». Как по-
обещала в Москве директор N.I.C.E. Вивиа-
на дель Бьянко, «перед зрителем предстанет 
жизнь не только итальянского общества, но 
и все более глобализирующегося мира».

Пожалуй, единственное, что роднит 
N.I.C.E. с другим фестивальным кино,— от-
сутствие крупных бюджетов в представлен-
ных фильмах и общая установка на автор-

ский взгляд. Молодым итальянцам неинте-
ресно строить свое кино на цитатах из вели-
ких (за что критиковали, к примеру, «Вели-
кую красоту» и «Молодость» Паоло Сорренти-
но), наоборот, перед нами проходят в основ-
ном «хорошо сделанные драмы», почти до-
кументально строгие в сюжетах и киноязы-
ке. Побег двух женщин из психиатрической 
больницы на волю, где они оказываются 
нормальнее многих других («Как чокнутые» 
Паоло Вирдзи); попытка живущей в «золотой 
клетке» девушки найти дорогу в мир («Легче 
верблюду...» Валерии Бруни-Тедески); расска-
зы о любви итальянки к эмигранту, преступ-
ника-супергероя к обычной девушке, моло-
дого человека к древнегреческой филосо-
фии и троих друзей к кино — эти вроде бы 
простые истории переданы не только с при-

сущими итальянцам юмором и добродуши-
ем, но и удивительно достоверно.

В этом году впервые в своей в российской 
практике фестиваль организовал докумен-
тальную, а также конкурсную программу, 
в которой будут участвовать шесть фести-
вальных лент. В отличие от многих других 
фестивалей, N.I.C.E. остается прежде всего 
молодым и в известным смысле авангард-
ным: представленные на нем картины отно-

сятся к первым или вторым работам режис-
серов, которые, по словам Бернардо Берто-
луччи, хотят не столько говорить, сколько 
кричать о своих историях. Впрочем, в слу-
чае с N.I.C.E. некоммерческий кинематограф 
тоже приносит своего рода доход, становясь 
мягкой силой, направленной на внимание 
к ближнему. Именно об этом говорил на 
пресс-конференции фестиваля киновед На-
ум Клейман: «В течение 20 лет фестиваля мы 
наблюдаем уникальное явление — рожде-
ние новых талантов и обновление тенден-
ций в европейском кино. Это кинематогра-
фия, которая поворачивает камеру из кос-
мических приключений и планетарных ка-
таклизмов обратно к людям, к тем нормаль-
ным проявлениям человечности, без кото-
рых Земля может превратиться в ад».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Жизнь в итальянском свете
N.I.C.E. отмечает юбилей

Фестиваль открылся фильмом   
Паоло Вирдзи «Как чокнутые» — 
 комедией о беглых узницах 
психлечебницы 
ФОТО NEW ITALIAN CINEMA EVENTS

С оглядкой то на старых 
мастеров, то на Алексея 
Венецианова Зинаида Се-
ребрякова искала идеаль-
ную красоту мира в жен-
ской натуре

Эти картины не о телесности, хотя это и «Баня»; 
не о земном, хотя это и «Обувающаяся  
крестьянка», «Жатва», «Беление холстов». 
Они о первоосновах мира
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Пожалуй, единственное, что роднит программы 
N.I.C.E. с другим фестивальным кино,—  
отсут ствие крупных бюджетов в представленных 
фильмах и общая установка на авторский взгляд
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